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■ ЕЛЕНА ЛЯДОВА получила «Золотого орла» в 
номинации «лучшая женская роль» и вполне 
заслуженно может носить титул российской 
актрисы года. На церемонии «МК-Бульвар» при-
смотрелся к коллегам и конкуренткам Елены.

■ МЭРАЙЯ КЭРИ вынуждена судиться с няней 
своих детей. Женщина требует со звезды 
100 тысяч долларов. «МК-Бульвар» изучил под-
робности скандала и провел ревизию непростых 
отношений между звездами и прислугой.

■ А ТАКЖЕ: Валентин Юдашкин шьет свадебные 
платья для своей дочери, шесть российских 
звезд в интересном положении, что знаменито-
сти позволяют своим детям и многое другое.
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КРИЗИС НА ГРАНИ 
ОНКОЛОГИИ
Какие муки будет испытывать  
эта отрасль медицины 
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Можно долго делать вид, что скелетов в шка-
фу у вас нет. Но не сомневайтесь: в самый непод-
ходящий момент они о себе напомнят самым 
неожиданным образом…

В Госдуму внесен законопроект о новом по-
рядке исчисления сроков наказания для тех, кто 
в СИЗО дожидается вступления приговора суда 
в законную силу. Сейчас статья 72 Уголовного 
кодекса гласит, что «время содержания лица под 
стражей до дня вступления приговора суда в за-
конную силу засчитывается день за день». Автор 
законопроекта предлагает оставить этот поря-
док для приговоренных к отбыванию наказания 
в колонии строгого или особого режима. Если 
же осужденный должен сидеть в колонии общего 
режима — день ожидания вступления приговора 
в силу в СИЗО следует считать за два дня, а если 
речь идет о наказании в виде колонии-поселения 
— вообще за три. 

Казалось бы, ну и что?
А то, что автор законопроекта — депутат Гос-

думы, член фракции КПРФ Константин Ширшов, 
26 мая 2014 года приговоренный Мосгорсудом к 
отбыванию наказания в виде лишения свободы 
сроком на 5 лет и штрафу в 700 тысяч рублей за по-
кушение на мошенничество в особо крупном раз-
мере и взятый под стражу прямо в зале суда! 

Г-н Ширшов (по версии следствия, с которой 
согласился Мосгорсуд) пытался в 2011 году про-
дать одному бизнесмену место в списке «Единой 
России» за 7,5 млн евро. Сам Ширшов вину отрица-
ет, подал апелляционное ходатайство в Верховный 
суд и вот уже 8 месяцев ожидает рассмотрения 
дела в «Матросской Тишине», в общей камере. 
Поддерживающий с ним связь через адвоката 
коллега по фракции Казбек Тайсаев рассказал 
«МК», что пока депутат «знакомится с материала-
ми, потому что вскрылось много новых деталей 
— и потерпевший отказался от 
обвинений, и эксперты говорят, 
что все подтасовано».
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ПО КАКОМУ КУРСУ 
ПЕРЕСЧИТАЮТ ВАЛЮТНУЮ 
ИПОТЕКУ?
На момент взятия кредита –  
предлагает Госдума

МАЛЯВА  
В ПЕРВОМ ЧТЕНИИ

Ежедневная общественно-
политическая газета

Распространяется  
в 85 субъектах РФ

Цена в розницу договорная

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА 
НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2015 ГОДА! 
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«МК-БУЛЬВАР»:

ЗЛОБА ДНЯ
Марина ОЗЕРОВА,

       корреспондент 
отдела политики

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ДЕЛО ВЫЕДЕННОГО ЯЙЦА
Читайте 3-ю стр.

Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ,  
журналист,

обозреватель «Эха Москвы»

НЕТ ЖИЛЬЯ ОТ КРИЗИСА

Проводить прямые аналогии текущей экономической ситуации в 
России с кризисом 2008–2009 годов так же наивно, как искать ответ на 
вопрос «кто сильнее: кит или слон?». Вместе с тем события шестилет-
ней давности — единственная точка опоры, отталкиваясь от которой 

можно давать прогнозы. По просьбе «МК» эксперты проанализировали 
поведение рынка недвижимости в прошлый кризис и рассчитали, 
насколько вероятно повторение этого сценария сейчас.
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«МК» сравнил, чем нынешняя ситуация на рынке недвижимости  
отличается от спада 2008 года

БЫСТРА, НО ОЧЕНЬ ВЕТРЕНА
Является ли случайностью, что офи-

циальное название нижней палаты рос-
сийского парламента — «Государственная 
дума» — женского рода? Меня все больше 
терзают смутные сомнения, что нет. 

Все годы путинского правления, в за-
висимости от колебаний генеральной линии 
Кремля, наша Госдума вела себя как знойная 
и ветреная красотка, у которой семь пят-
ниц на неделе: вчера она страстно жаждала 
одного, а сегодня не менее страстно желает 
противоположного. Но тот «рекорд ветрено-
сти», который только что уверенно поставили 
депутаты с Охотного Ряда, является чем-то 
исключительным даже по меркам нашей ны-
нешней политической эпохи.

Летом 2014 года через парламент со 
скоростью света был проведен закон о за-
прете рекламы на платных кабельных теле-
каналах. С 1 января этого года прописанные 
в этом документы нормы вступили в силу. 
Вступили — и почти сразу эту силу утрати-
ли. Наш парламент снова занялся ударным 
трудом — сбацал новый закон, который опять 
же со скоростью света пронесся через все 
необходимые процедурные механизмы. И 
бинго: если большая часть показываемого на 
платных кабельных каналах контента имеет 
то или иное отношение к России, реклама на 
них вновь разрешена.
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Почему российская Госдума менее чем за год 
приняла два противоположных решения  

по одному и тому же вопросу 

« УЖАСЫ» ФИНСКОГО ДОМИКА

«В Финляндию ездить с детьми нельзя! — считают се-
годня многие. — Там их могут отобрать! И это все из-за 
русофобии». 

То и дело в наших СМИ выходят материалы с громкими за-
головками: «У россиянки отобрали сына за то, что она слишком 
сильно его любит», «У семьи изъяли четверых детей», «Мать ли-
шили ребенка за шлепок по попе» и т.д. Складывается мнение, что 
финские ювенальщики буквально преследуют русских.

Однако, несмотря ни на что, число русскоязычных жителей 

Финляндии удвоилось по сравнению с показателями 2000 года. 
То есть поток иммиграции из России не уменьшается. Еще одна 
сомнительная цифра, которая никак не вяжется со страшной и 
жестокой ювенальной политикой — в Финляндии в не кровной 
семье воспитываются всего чуть больше 1,5% всех детей несо-
вершеннолетнего возраста. 

«МК» попытался разобраться — что же происходит с русскими 
детьми в стране Суоми? 

Читайте 6-ю стр.

Что на самом деле  
не происходит  
с русскими детьми  
в стране Суоми

ДОЛЛАР УПАЛ 
ДО 65 РУБЛЕЙ

Саудовская Аравия увеличит цены на «черное золо-
то» в обмен на отказ Кремля поддерживать нынешнюю 
власть Сирии во главе с Башаром Асадом. По версии 
New York Times, такие переговоры идут полным ходом. 
Москва и Эр-Рияд это не подтверждают. По словам 
экспертов, скорее всего, это дезинформация. Но цены 
накануне такого «вброса» выросли на 12% и достигали 
$60 за баррель (в 2014 году с легкой руки Саудовской 
Аравии они упали с $115 до $48). Сейчас саудитам, чей 
дефицит бюджета в этом году может составить до $70 
млрд, нужно играть на повышение, поэтому Эр-Рияду 
это вроде на руку. Только, по словам специалистов, по 
такому вопросу невозможно договориться даже на ги-
потетическом уровне. Обе стороны потребуют слишком 
многого и потом не будут исполнять обязательства. Кто 
прав, покажет цена на нефть.

Читайте 2-ю стр.

Путин вряд ли продаст 
Обаме Башара Асада  

за «дорогую нефть»
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За нападение леопарда в 
цирке подмосковного Подоль-
ска 3 мая 2014 года ответит 
не только владелец хищника, 
но и директор цирка шапито. 
В ближайшее время громкое 
дело направят в суд.

Как уже сообщал «МК», во 
время выступления дресси-
ровщика, 77-летнего Виктора 
Ярославцева, со своим питом-
цем — леопардом по кличке 
Цезарь — оторвалось кольцо 
от фирменного английского 
ошейника. Укротитель рас-
сказывал, что в середине но-
мера зверь прыгнул влево, и 
поводок в его руках ослабел. 
Леопард по инерции полетел 
в сторону зала. Манеж там не 
очень широкий. Зверь оказал-
ся на барьере, сетки не было, 
а там вплотную сидела жен-
щина с ребенком. Леопард 
стал махать лапами, женщи-
на увернулась. Хищник задел 
ребенка — у него, по словам 
Ярославцева, было крохотное 
пятнышко крови на чулке.

Было возбуждено уголовное 
дело по статье УК «Оказание 

услуг, не отвечающих требо-
ваниям безопасности жизни 
или здоровья потребителей». 
Следователи сначала думали 
вменить дрессировщику еще 
одну статью УК РФ — «Умыш-
ленное причинение вреда здо-
ровью», но после изменили ре-
шение, так как на теле ребенка 
была лишь царапина.

В ходе расследования этого 
дела к ответственности, кроме 
дрессировщика Ярославцева, 
решили привлечь и директора 
цирка шапито. Женщину, уро-
женку Белоруссии, обвиняют 
по такой же статье. Наказание 
по ней — штраф в 300 тысяч 
рублей или условный срок. 

— Это, конечно, большая для 
нас сумма. Цирк находится на 
грани выживания, там копе-
ечные доходы. Эта женщина 
крутится где может. У нее двое 
детей-близнецов. Понятное 
дело, расстроилась, как и я. 
Раздули эту ситуацию, хотя 
мама ребенка не имеет пре-
тензий. В жизни полно более 
серьезных трагедий, — пояс-
нил Ярославцев.

ЛЕОПАРД ПОТАЩИЛ В СУД  
НЕ ТОЛЬКО ДРЕССИРОВЩИКА,  

НО И ДИРЕКТОРА ЦИРКА

Печальная история в Север-
ной столице грозит обернуть-
ся большим скандалом. Об-
виненная в краже трех пачек 
масла 81-летняя блокадница 
была задержана полицией 
Кронштадта и после достав-
ления в отдел полиции скон-
чалась прямо в участке.

Как стало известно «МК», 
3 февраля Рауза Галимова 
отправилась за покупками в 
магазин «Магнит», располо-
женный на Широкой улице 
Кронштадского района Санкт-
Петербурга. На выходе ста-
рушку остановили сотрудники 
охраны, которые обнаружили, 
что бабушка не оплатила три 
пачки масла. Старушка заяви-
ла, что просто забыла их опла-
тить, и извинилась, попросив 
ее отпустить. Однако охран-
ник вызвал администратора, 

а та в свою очередь вызва-
ла полицейских. Бабушку 
доставили в отдел полиции 
Кронштадта, где от всех слу-
чившихся неприятностей она 
разнервничалась и схвати-
лась за сердце. В интервью 
«МК» представитель полиции 
Санкт-Петербурга заявил, что, 
едва пожилой женщине стало 
плохо, на место была вызва-
на «скорая помощь», которая 
прибыла уже через несколько 
минут. Но спасти жизнь Раузы 
Ахмедовны Галимовой не уда-
лось. Кстати, по некоторым 
данным, она регулярно посе-
щала кардиолога в районной 
поликлинике из-за проблем с 
сердцем.

Между тем эта история 
вызывает множество вопро-
сов. Так, по словам жителей 
района, не понятно, почему 

администратор не позволи-
ла оплатить старушке якобы 
украденное масло, а сразу вы-
звала полицию. Кроме того, 
по словам соседей, бабушка 
ни в чем не знала нужды.

— Меня поразила эта ин-
формация, — рассказала 
«МК» соседка пенсионерки. 
— Галимова была не из тех, 
кто нуждался. У Раузы Ах-
медовны дома был сделан 
евроремонт, ее опекал сын 
племянницы, он постоянно 
звонил ей и привозил все, о 
чем она просила. Ее не виде-
ли грустной — эдакая добрая, 
улыбчивая пожилая женщина. 
Я допускаю, что она могла за-
быть оплатить масло. Хотя и 
проблем с памятью у нее не 
было. Она была бабушка очень 
светлого ума. Интересная 
собеседница. Но при этом у 

нее присутствовала легкая 
рассеянность. Задумается 
о чем-то важном, заговорит 
и уже забывает, чего хотела 
сделать…

— Мне непонятно, почему 
такое случилось в магазине 
«Магнит». Да, охрана там, что 
называется, бдит, посколь-
ку много алкашей пытаются 
часто вытащить пиво или 
консервы из магазина, но и 
то из них все вытрясают и от-
пускают, сам это видел. А тут 
бабушку — и сразу в полицию, 
— сокрушается другой сосед 
Раузы Ахмедовны — Игорь. 

Впрочем, все детали в 
ближайшее время установят 
сотрудники Следственного 
комитета. Как они надеются, в 
этом им помогут записи с ка-
мер внутреннего наблюдения 
магазина «Магнит».

БЛОКАДНИЦУ СЖИЛИ СО СВЕТУ ЗА ТРИ ПАЧКИ МАСЛА

Транспортный налог на лег-
ковые автомобили должен 
быть меньше, чем на грузови-
ки, — таков смысл требований, 
предъявленных Мосгордуме 
двумя столичными адвоката-
ми. Правозащитники, подав 
иск в городской суд, просят 
признать недействительной 
статью закона, согласно ко-
торой плата за пользование 
дорогой рассчитывается, ис-
ходя из мощности двигателя 
машины.

Как стало известно «МК», в 
заявлении адвокатов Марата 
Аманлиева и Николая Макси-
мова ставится под сомнение 
законность налоговых ставок 
на легковушки, мотоциклы и 
мотороллеры. Сейчас сум-
ма оплаты для московских 
автовладельцев зависит от 
мощности двигателя. Но такой 
расчет налога не соответству-
ет той цели, ради которой он 
собирается, а именно форми-
рованию фондов для ремонта 

дорог. По логике, чем тяжелее 
машина, тем разрушительнее 
ее поездки для асфальта. И 
количество лошадиных сил 
здесь ни при чем. Однако 
водителям машин весом 
около 1,5 тонны приходится 
выкладывать денег больше, 
чем владельцам автобусов 
и грузовиков, масса каждого 
из которых — более десятка 
тонн. Даже мотоциклисты 
платят сумму существенней, 
чем, скажем, собственники 
грузовиков для буксировки 
полуприцепов. 

— Мы считаем, что данный 
расчет налоговой ставки не 
имеет какого-либо экономи-
ческого обоснования и являет-
ся произвольным, — заявили 
истцы «МК». — Полагаем, что 
на легковые автомобили, мо-
тоциклы и мотороллеры став-
ка должна быть снижена ввиду 
их небольшого веса и более 
высоких стандартов экологи-
ческого класса двигателей.

ВОДИТЕЛЯМ ЛЕГКОВЫХ МАШИН 
ХОТЯТ ОБЛЕГЧИТЬ БРЕМЯ НАЛОГА

Новый способ выбивания 
долгов по ЖКХ с жильцов 
нашли столичные власти. Тем, 
кто игнорирует квитанции по 
квартплате, будут действо-
вать на нервы постоянными 
телефонными звонками. 

Как стало известно «МК», 
управы всех районов Москвы 
собираются запустить экс-
перимент по автодозвону 
«коммунальным» должни-
кам. Как пояснил источник в 
столичной мэрии, районные 
управы планируют заключить 
договора со специальными 
колл-центрами, которые и 
возьмут на себя обязанности 
коллекторов. Телефонные 
операторы станут вызвани-
вать каждого должника по до-
машнему телефону до тех пор, 
пока у того не сдадут нервы и 
он не побежит в ближайший 
банк погашать долги за газ, 
свет и воду. Первое время 

ежедневно из колл-центра в 
квартире злостного непла-
тельщика будет раздавать-
ся по два-три звонка. Если 
квартирант не одумается, 
количество звонков увели-
чится до десяти в день. Как 
поясняют юристы, формаль-
но такой метод выколачива-
ния долгов законен. Главное, 
чтобы в словах оператора или 
сообщениях автоответчика 
не было угроз, хамства и не-
цензурной лексики. Также 
нельзя будет звонить в квар-
тиры ночью. Запустить новый 
«сервис» для особо экономных 
жильцов планируется через 
месяц. По словам предста-
вителей мэрии, такой способ 
давления на должников будет 
работать параллельно с ли-
стовками с номерами квартир 
и надписью «Стыдно!», кото-
рые уже сейчас наклеивают 
на подъездах домов. 

С ДОЛЖНИКАМИ ПО ЖКХ 
БУДУТ БОРОТЬСЯ МЕТОДАМИ 

КОЛЛЕКТОРОВ

Раскрыть убийство модно-
го столичного стилиста уда-
лось сотрудникам МУРа.

Как стало известно «МК», 
25-летний визажист и па-
рикмахер Иван пропал 12 
июля 2014 года. Примерно 
в 20 часов он ушел с работы 
(мужчина трудился в салоне 
красоты в районе Коптево), 
но до дома около метро «Кур-
ская» так и не добрался. 15 
июля родственники и друзья 
потерпевшего получили эсэ-
мэс с требованием о выкупе 
— 200 тысяч рублей требо-
валось перевести на карту. 
В противном случае злодеи 
обещали убить Ивана через 
два дня. Мать мужчины об-
ратилась к стражам порядка 
за помощью. 

Коллеги не исключали, 
что исчезновение стилиста 
могло быть связано с его лич-
ной жизнью. Якобы, проводя 
время в одном из ночных клу-
бов, мужчина поссорился со 
своим другом, преподавате-
лем танца в детской студии, 
и даже написал заявление в 
полицию, что в клубе торгуют 
наркотиками. Именно после 
этого он пропал. Но оказа-
лось, что приятель Ивана не 
имел отношения к его исчез-
новению. 

На днях в доме по Челоби-
тьевскому шоссе сотрудники 
МУРа задержали 27-летне-
го приезжего из Дагестана. 
Мужчина пояснил стражам 
порядка, что решил бороться 
с представителями нетради-
ционной сексуальной ори-
ентации. Он познакомился с 
Иваном на одном из сайтов, 
заманил его в парк — природ-
ный заказник «Северный» — и 
там задушил. Затем убийца 
забрал телефон и стал рас-
сылать сообщения его знако-
мым с требованием выкупа. 

Тело Ивана было обнару-
жено еще 3 августа 2014 года 
прохожими и вскоре после 
этого опознано.

МЕРТВЫЙ 
СТИЛИСТ СТАЛ 

ОБъЕКТОМ 
ТОРГА

Цены на телеграммы в Мо-
скве подскочат с 1 апреля. Об 
этом сообщили в ФСТ РФ. Одно 
слово в телеграмме категории 
«обыкновенная» подорожает 
на 10 коп. и будет стоить 2,75 
руб. Если же в телеграмме есть 
пометка «срочная», «внеоче-
редная» или «вне категории», 
за каждое слово в ней при-
дется заплатить уже 4,15 руб. 
(сейчас 3,9 руб.). Такую же цену 
установят и для телеграмм ка-
тегорий «правительственная», 
«высшая правительственная» 
и «Президент РФ», которые в 

настоящее время стоят также 
3,9 руб. Кроме того, повысится 
и стоимость телеграфных сбо-
ров. Так, за услугу по отправке 
обыкновенной внутренней те-
леграммы придется выложить 
уже не 50,5 руб., а 55 руб. За 
срочные и правительственные 
телеграммы будут брать 85 
руб. Сейчас цена этой услуги 
составляет 79 руб. Ну а если 
телеграмму придется достав-
лять в населенный пункт, в 
котором нет отделения теле-
графа, с отправителя попросят 
уже не 37,9 руб., а 40 руб. 

КРИЗИС ПОВЫСИЛ СЛОВО  
В ТЕЛЕГРАММЕ НА 10 КОПЕЕК

Двое из семи участников 
громкого разбойного нападе-
ния в подмосковном Нахабине 
попытались сбежать в Бело-
руссию, но были пойманы на 
границе. Еще одного задержа-
ли в Москве. Двое их сообщни-
ков, напомним, были убиты 
отважным родственником 
хозяина дома. Выяснилось, 
что раньше бандиты уже про-
мышляли такими грабежами 
на территории Подмосковья.

Как уже сообщал «МК», се-
меро преступников в масках 
напали на возвращавшуюся 
домой супружескую пару — 
владельцев ветеринарной 
клиники. Видимо, их при-
влек размер особняка семьи 
Мусийченко. Супругов связа-
ли, выпотрошили сейф в их 
спальне, обшарили дом. В 
итоге грабители наскребли 1,5 
миллиона рублей и ювелирные 
украшения. Пара грабителей 
решила проверить гостевой 
домик, но они не знали, что 
там живут супруги Лебедко-
вы со своим 6-летним сыном, 
близкие друзья Мусийченко. 
Первой на пути преступников 
встретилась 30-летняя Оль-
га — ее оглушили сильным 
ударом. От шума 35-летний 
Александр проснулся, взял 
с кухни пару ножей и твердо 
решил обороняться. В драке 
он нанес смертельные ране-
ния обоим злоумышленникам, 

но и сам был тяжело ранен. 
В больнице ему в ту же ночь 
провели операцию, к полудню 
следующего дня он пришел в 
сознание. 

У одного из убитых полиция 
нашла паспорт на имя 27-лет-
него молдаванина Апостола 
Думитру. Родные погибшего 
смогли очертить круг обще-
ния парня. В итоге удалось 
установить троих сообщни-
ков Апостола. Один из них — 
20-летний уроженец Молдовы 
по имени Ион, выполнявший 
роль водителя, — проживал на 
северо-востоке Москвы. Он 
сознался в содеянном, и ему 
уже предъявили обвинение в 
пособничестве при попытке 
ограбления. Еще двоих взя-
ли на границе с Белоруссией, 
неподалеку от Брянска. Лич-
ности еще двоих грабителей 
тоже установлены, и в скором 
времени они будут задержа-
ны. Кстати, разбойники уже 
не раз ходили «на дело» — с их 
слов, они совершили грабежи 
в Люберцах и еще нескольких 
городах Подмосковья.

Как сообщила «МК» старший 
помощник руководителя ГСУ 
СКР по области Ольга Врадий, 
к месту преступления злоу-
мышленники приехали на двух 
машинах, но припарковались 
вдалеке от дома Мусийченко, 
так, чтобы авто не попали под 
камеры наблюдения.

СООБЩНИКИ УБИТЫХ БАНДИТОВ 
ДОБЕЖАЛИ ДО ГРАНИЦЫ

Старейший 
актер Театра са-
тиры, любимый 
всеми Михаил 
Державин в ночь 
на среду был пе-
ревезен из одной 
клиники в другую. 
Подробности 
госпитализации 
стали известны 
«МК».

Накануне 
Державин лег в 
офтальмологи-
ческую больницу, 
где ему планово 
сделали операцию по уда-
лению катаракты. Поскольку 
Михаил Михайлович страдает 
гипертонической болезнью, 
врачи оставили его в боль-
нице под наблюдением. И 
их опасения были не напрас-
ны: в ночь на среду, когда 

внезапно поме-
нялась погода и 
в городе валил 
снег, у артиста 
резко поднялось 
давление. Меди-
ки тут же вызвали 
специалистов, и 
Державина пере-
везли из глазной 
клиники в Бот-
кинскую больни-
цу. Мы связались 
с дирекцией Теа-
тра сатиры, и вот 
что рассказал нам 
директор Мамед 

Агаев:
— У Михаила Михайлови-

ча поднялось давление — за 
двести. Сейчас он находится 
не в реанимации, а в обыч-
ной палате. Врачи следят за 
ним, и мы надеемся, что все 
обойдется. 

МИХАИЛ ДЕРЖАВИН 
ГОСПИТАЛИЗИРОВАН ИЗ ОДНОЙ 

БОЛЬНИЦЫ В ДРУГУЮ



Члены правительства в четверг приеха-
ли на совещание к Владимиру Путину не 
в полном составе: из-за гриппа до Ново-
Огарева не добрались премьер-министр 
Дмитрий Медведев, его первый заме-
ститель Игорь Шувалов и Ольга Голодец. 
В результате весь шквал критики — а 
президент оказался крайне разозлен 
ситуацией вокруг отмены пригород-
ных электричек — обрушился на вице-
премьера Аркадия Дворковича. «Вы что, 
с ума сошли?» — кричал на него Путин. 
Он распорядился немедленно восста-
новить пригородное сообщение, а уже 
потом разбираться с РЖД и регионами.   

Сезонный грипп добрался до обитателей Бе-
лого дома. Во вторник Медведева в его поездке в 
Уфу из-за болезни не смогла сопровождать глава 
Минздрава Вероника Скворцова, а сегодня на 
совещание к Владимиру Путину не приехал и он 
сам. «Правительство несет большие потери и не 
справляется с гриппом», — оглядев поредевшие 
ряды чиновников, прокомментировал Владимир 
Путин. — Я вас прошу, без всяких шуток, будучи 
больными, не ходить на работу».

Казалось бы, уцелевшие чиновники имели 
полное право рассчитывать на снисходитель-
ное отношение главы государства. Но не тут-то 
было. Услышав доклад вице-премьера Аркадия 
Дворковича о ситуации, сложившейся вокруг 
пригородного сообщения, президент устроил 
ему настоящий разнос: 

— Что происходит? Вы понимаете, насколько 
это серьезно, это же не один автобусный маршрут 

отменили, а перестали ходить электрички в ре-
гионы. Вы что, с ума сошли, что ли? Это несе-
рьезный подход, это же касается тысяч людей! 
— бушевал Путин.

И на самом деле имел на это полное право. 
Железнодорожники предупреждали о возможной 
отмене поездов из-за неоплаченных долгов за 
перевозки с середины прошлого года. Губерна-
торы, не имеющие лишних средств, чтобы их по-
гасить, начали бить в колокола перед новогодними 

праздниками. Вопрос несколько раз обсуждался 
в правительстве, однако решение так и не было 
найдено. В результате в Вологодской и Псковской 
областях электрички отменили полностью. В 
Орловской области ликвидировали 16 поездов, в 
Брянской — 13, в Тульской — 10, в Курской — 8, в 
Смоленской — 7 и т.д. Сейчас в Интернете вовсю 
идет сбор подписей под обращением к Владимиру 
Путину, авторы которого отмечают, что «пригород-
ное сообщение — это не роскошь и не бизнес», и 

призывают власти «не экономить за счет наиболее 
необеспеченных слоев простого народа — тех, 
кто не имеет личного транспорта». 

Президент, скорее всего, петицию еще не 
читал. Но говорил на совещании примерно то же 
самое. Он поинтересовался, чем раньше занима-
лось правительство и почему чиновники в свое 
время поддержали изменение взаимоотноше-
ний между регионами, федеральным бюджетом 
и РЖД, из-за которого возникла критическая 
ситуация. (Напомним, что раньше государство 
субсидировало пригородное сообщение, но 
потом переложило это бремя на регионы. Из-
за снижения доходов они смогли возместить 
монополии только 8,7 млрд руб. из 15 млрд руб., 
затраченных на перевозку пассажиров в 2014 
году. Не дождавшись погашения всей суммы, РЖД 
после праздников начала отменять поезда.) «Что 
у нас Министерства транспорта не существует, 
что ли?» — не успокаивался президент. Он рас-
порядился немедленно восстановить движение 
электричек, а уже потом разбираться с финан-
совыми вопросами. 

По словам Аркадия Дворковича, проблему 
предполагается решить за счет снижения НДС 
на пригородные перевозки до 10% и возвраще-
ния льготной ставки платы за инфраструктуру 
на уровень 1%. Правда, эти меры приведут к 
выпадающим доходам в объеме 6–8 млрд руб., 
которые придется компенсировать за счет анти-
кризисного фонда. По словам вице-премьера, 
правительство рассчитывает сохранить боль-
шинство железнодорожных маршрутов. «Отмена 
может быть только по тем направлениям, где 
альтернатива реальна: есть хорошая дорога, хо-
рошее автобусное сообщение и время перевозки 
автобусами достаточно короткое», — сообщил 
Дворкович. На окончательное решение вопроса 
он просил у президента один месяц. Но получил 
только один день. 

Елена ЕГОРОВА.

ВЛАСТЬ
СЕГО ДНЯ
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НАРКОТИКАМИ 
И МИГРАНТАМИ 
ЗАЙМЕТСЯ МВД?
Эксперты оценили  
последствия возможного 
объединения силовых ведомств

ГОРОД

ПОУЕХАЛИ ТУТ!

ДОЛЛАР УПАЛ ДО 65 РУБЛЕЙ

ВАЛЮТАПРОЕКТ

Котировки на нефть начали ра-
сти в конце прошлой недели, 
причем без явных стимулов. С 
29 января по 3 февраля стои-

мость «черного золота» выросла с $48,5 до 
$58,8 за баррель. Более того, в ходе торгов 
цена доходила до $60, но к вечеру 4 февраля 
вернулась к $57,5.

Рубль среагировал на своего главного 
союзника, правда, не сразу. Сначала его курс 
продолжал падать и к 3 февраля снизился до 
69,66 рубля за доллар, но на 5 февраля ЦБ 
объявил позиции на уровне в 65,4 рубля за 
«зеленый».

В чем причина роста цен на нефть и по-
чему рубль не смог этим воспользоваться в 
полной мере?

Нынешние котировки «черного золота» 
не могут похвастать объективностью. При-
чиной такого ценообразования стала внешняя 
политика стран ОПЕК. Нефтяной картель во 
главе с Саудовской Аравией искусственно 
снижал цены: увеличивал добычу и делал скид-
ки основным потребителям — Китаю и США. 
Тем самым Эр-Рияд не давал американским 
компаниям выйти на экспорт сырья, а России 
— заполнить нефтью азиатский рынок.

В итоге за год цены на нефть упали ниже 
$50 за баррель — такой результат прогнози-
ровали только самые пессимистичные прогно-
зисты. Более того, министр нефти Саудовской 
Аравии Али аль-Нуйами говорил, что страны 
ОПЕК не снизят добычу нефти даже при ценах 
в $20 за баррель.

Все поверили — золотовалютные резервы 
Эр-Рияда близки в $800 млрд, поэтому год-
два низких цен на нефть Саудовская Аравия 
переживет. Рассчитывали, что только смерть 
саудовского короля Абдуллаха ибн Абдула-
Азиза Аль Сауда вызовет новые повороты.

Саудовский монарх скончался. Но цены на 
нефть продолжали падать. На первый взгляд, 
не существовало никаких объективных причин, 
чтобы они начали расти. Но с конца прошлой 
недели последовал взлет — котировки увеличи-
лись более чем на 10%. Неужели перемена вла-
сти в Эр-Рияде подействовала: уже сменилось 
несколько высокопоставленных чиновников, 
включая главу саудовской разведки, который, 
в частности, отвечал за ценовую политику.

Однако Али аль-Нуйами по сей день на 
своем месте, и пока рано говорить, что ОПЕК 
пойдет на снижение добычи.

Как давить на цену «черного золота» в 
отсутствие экономических предпосылок? Толь-
ко политическими методами. Например, как 
это сделала New York Times, опубликовавшая 
информацию о тайных переговорах Москвы 
и Эр-Рияда. Якобы в ходе такого процесса 
Москва, в обмен на повышение цен на нефть, 
прекратит поддерживать правительство Сирии 
и конкретно Башира Асада политическими и 
экономическими способами.

Председатель Комитета Госдумы по меж-
дународной политике Алексей Пушков назвал 
это «уткой». С ним солидарны и эксперты «МК». 
По их мнению, Россия не обменяет Асада на 
дорогую нефть, так как это не слишком равно-
значный обмен.

На российскую экономику давят не только 
низкие цены на нефть. Это в первую очередь 

западные санкции, которые ограничили наши 
компании и банки от дешевых кредитов, тем са-
мым обрушив рубль и раскрутив инфляцию.

«Если бы подобные переговоры прово-
дить на равных, то Россия могла бы потребо-
вать отмену санкций против России, а также 
признание Крыма и отвод украинских войск 
от границ Донбасса», — отметил правитель-
ственный источник «МК».

Но на такую сделку не пойдет Эр-Рияд, 
чью политическую позицию определяет Ва-
шингтон, который так долго боролся за кон-
троль над Киевом.

Рублю в таком случае остается надеяться 
только на самого себя. К весне его стоимость 
грозит упасть до 80 рублей за доллар. А вот к 
III кварталу стоимость «деревянного» может 
укрепиться до 61 за доллар, говорит директор 
Института стратегического анализа Игорь Ни-
колаев. Сыграют роль падение добычи в США, 
рост спроса со стороны Китая, потребность в 
нефтедолларах Саудовской Аравии.

О возможных переговорах Москвы и Эр-
Рияда можно будет судить по результатам 
будущих биржевых котировок: станут расти 
— российско-саудовская сделка по крайней 
мере реальна; станут падать — переговоры 
или зашли в тупик, или их не было.

ЭКСПЕРТЫ «МК»
Сергей АФОНЦЕВ, профессор, 

завотделом экономической 
теории ИМЭМО РАН:

— Переговоры Москвы и Эр-Рияда — не 
новость, это запоздалая «старость». Об этом 
уже неоднократно говорили. Конечно, можно 
рассуждать о встречах Владимира Путина с 
ближневосточными шейхами, руководителями 
Ирана, другими ближневосточными вождями: 
якобы Россия может положить на карту все что 
возможно, чтобы цены на «черное золото», 
от которых зависят бюджет нашей страны и 
стабильность экономики, выросли. Только 
итоги подобных переговоров будут неубеди-
тельны. История показывает, что выгоден сам 
процесс, а не его результаты. Вбросы столь 
скандальных сентенций — это спекуляция 
на руку политического истеблишмента, спо-
собного взбаламутить рынок, но не вызвать 
длительных трендов.

Евгений НИКИТЕНКО, 
профессор кафедры национальной 

безопасности ФНБ РАНХиГС:
— Информация о возможности сдачи Аса-

да в обмен на дорогую нефть не соответствует 
исторической концепции международной по-
литики. Анализ международных отношений 
доказывает, что наша страна на это ни в коем 
случае не пойдет. Это равнозначно тому, что 
Россия встанет на колени перед Вашингтоном. 
Обама пытается создать новую геополитиче-
скую модель, в которой США в любом случае 
будут играть главенствующую роль. Вашингтон 
пытается в очередной раз навязать политику 
«управляемого хаоса». Неважно, что станет 
предметом размена — Украина, цены на нефть 
или другое. В XXI веке нельзя навязать моно-
полярный порядок. Этому будут препятство-
вать и мировая экономика, и государства, ею 
управляющие.

Николай МАКЕЕВ,  
Константин СМИРНОВ.

*ВКЛАД «ЛИДЕР» ставка в рублях РФ: 1—360 дней — 18 % годовых; 361—720 дней — 12% годовых; 
721—1080 дней — 10% годовых, в долларах США и евро: 1—360 дней — 6,5 % годовых, 361—720 дней — 4% 
годовых, 721 — 1080 дней — 3% годовых, срок размещения вклада 1080 дней, минимальная сумма вклада: 
в рублях РФ — 10000 рублей, в долларах США — 300 долларов, в евро — 200 евро, выплата процентов в 
конце срока вклада, пополнение вклада не допускается, частичное снятие не предусмотрено, досрочное 
расторжение до 360 дней, по ставке вклада «До востребования» (0,1% годовых), 361—1080 дней — без 
потери процентов. Условия действительны на момент публикации. Все вклады застрахованы. Максимальная 
сумма страхового возмещения 1 400 000 рублей согласно 177-ФЗ от 23.12.2003 г. (в редакции ФЗ № 451 
от 29.12.2014). Сумма страхового возмещения по вкладам в иностранной валюте пересчитывается по 
курсу ЦБ РФ на дату наступления страхового случая. Подробная информация на сайте и по телефону: 
www.kapitalbank.ru 8 (800) 500-55-77. ОАО АКБ «Капиталбанк», лицензия Банка России №2547.

Реклама

6,5%
годовых в
USD / EUR*

г. Москва, Новинский бульвар, 11. Тел.: 8 (495) 786-25-91

18 %
годовых в
РУБЛЯХ РФ*
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 «ВЫ ЧТО, С УМА СОШЛИ?»
Президент приказал восстановить 

отмененные пригородные электрички

Во всем виноват 
Дворкович.

Власти задумались  
о более лояльном отношении  
к мигрантам

Популярную еще совсем недавно 
фразу «Понаехали тут!» в Интернете 
уже сменила шутка «Поуехали тут!», 
намекающая на исход трудовых 
мигрантов из Москвы на фоне обе-
сценивания рубля и ужесточения 
миграционной политики. И хотя ряд 
экспертов говорит, что зимой многие 
гастарбайтеры традиционно уезжа-
ют на каникулы домой, а вообще они 
уже так привыкли к нашей стране, что 
даже дешевый рубль не отвернет их 
от России, дыма без огня не бывает. 
На этой неделе чиновники уже вы-
сказывались о том, что, возможно, 
не стоит сразу закручивать гайки и 
надо лояльно отнестись к мигрантам, 
которые уже работают по старым 
патентам. 

Как неоднократно подчеркивали власти, 
с 2015 года единственной формой, по которой 
иностранцы из безвизовых стран могут полу-
чить право на работу как у физических, так и у 
юрлиц в России, становится новый патент.

Новый патент действителен на терри-
тории выдавшего его субъекта, стоимость 
также устанавливают регионы. Так, в Москве 
оформление патента обойдется примерно в 14 
500 рублей. А ежемесячные платежи по патенту 
(налог в бюджет) составит 4000 рублей вместо 
1200 прежних. На все процедуры мигранту 
отводится ровно месяц — кто не успеет, тому 
грозит штраф до 10 тысяч рублей и выдворение 
после 90 дней пребывания в стране.

На этой неделе руководитель Департа-
мента экономической политики и развития 
города Максим Решетников предложил рас-
смотреть вопрос о внесении изменений в за-

конодательство, которые бы продлили срок 
использования патентов старого образца.

— Есть вопрос касательно патентов, вы-
данных иностранным гражданам на трудо-
вую деятельность в прошлом году, — заметил 
чиновник. — Желательно дать возможность 
тем, кто купил патенты в 2014 году по старым 
правилам, спокойно продолжать работать в 
течение полугода или года, заплатив 4 тыс. 
руб. за месяц работы.

Как еще раньше отмечала начальник 
УФМС по Москве Ольга Кириллова, действи-
тельно, пока внедряется новая система, глав-
ная задача — не столько выявлять возможные 
нарушения, сколько наладить понятные и от-
крытые процедуры.

Однако, как поясняют в той же мэрии, 
отсрочить оформление патентов по новому 
образцу бывалым работягам московские 
власти по собственной воле не могут. Это — 
прерогатива федералов. Таким образом, по 
разным данным, в Москве от 400 до 800 тысяч 
приезжих встают перед выбором: заплатить 
по новой ставке, уехать или уйти в тень.

Судя по имеющимся данным, всего за 
январь в новом миграционном центре в Са-
харове приняли документы на патент нового 
образца почти 5 тысяч человек. В течение ме-
сяца активность мигрантов выросла от 10–20 
до 500–600 поданных пакетов документов 
в день. К июлю в Центре рассчитывают, что 
смогут обслуживать до 5 тысяч людей еже-
дневно. Однако серьезный пик можно было бы 
ожидать уже в марте–мае, когда завершится 
действие выданных ранее квот и патентов. С 
другой стороны, как раз эти месяцы, вероятно, 
прояснят, каковы же на самом деле тенденции 
в среде мигрантов: решили они «поуехать» или 
все-таки «уехали, но обещали вернуться». 

Ирина ПЕТРОВА.

Федеральную службу по контролю за 
оборотом наркотиков (ФСКН) и Феде-
ральную миграционную службу (ФМС) 
могут лишить самостоятельности из-за 
финансового кризиса. С инициативой 
по возвращению этих служб в МВД вы-
ступил, по некоторым данным, Минфин. 
Окончательное же решение может быть 
принято Президентом РФ уже в ближай-
шее время.

По мнению экспертов «МК», эта реформа 
может решить не только финансовые проблемы, 
но и улучшить оперативную работу.

Инициатива по расформированию служб ста-
ла актуальной в условиях кризиса. Таким образом 
планируется оптимизировать расходы бюджета 
на 30 млрд рублей. При этом предлагается уво-
лить 27 тысяч аттестованных наркополицейских, 
а оставшихся 7 тысяч оперативников перевести 
в подразделения МВД. В случае же расформи-
рования ФМС на работу в МВД могут перейти от 
20 до 40 тысяч работников службы. Сотрудников 
ФСКН планируется перевести в уголовный розыск, 
а сотрудников ФМС — в состав нового Паспортно-
визового управления МВД.

При этом проблемами трудовой мигра-
ции будет заниматься Минтруда, а контролем 
за легальным оборотом наркотиков займется 
Минздрав.

Эксперты «МК» в целом восприняли эту но-
вость положительно. По их мнению, при суще-
ствующей критике у этой инициативы больше 
плюсов.

Антон ЦВЕТКОВ, председатель Комис-
сии по безопасности Общественной палаты 
РФ:

— Я поддерживаю эту инициативу, потому 
что считаю это решение абсолютно правильным. 
На сегодняшний день к чему привело разделение 
этих структур? Общаясь с сотрудниками терри-
ториальных подразделений полиции по борьбе 
с наркотиками, я вижу то, что они не заинтере-
сованы в системной разработке наркоторгов-
цев. Они говорят: на это есть ФСКН. При этом в 
ФСКН считают, что им не пристало заниматься 
«розницей». Однозначно такая ситуация требует 
изменения, и подразделения по борьбе с нар-
котиками нужно усиливать. В полиции для этого 
есть все необходимое: оперативные службы, 
спецназ, информационные базы. С ФМС — то 
же самое. У нас и сейчас нелегальных мигрантов 
гоняет полиция, а в ФМС говорят, что нет на это 
сотрудников.

К тому же тут есть дополнительные плюсы: у 
самих сотрудников ФСКН и ФМС при их переходе 
в МВД увеличится зарплата, а МВД преодолеет 
острую нехватку кадров — сегодня там не хватает 
участковых, сотрудников ППС, уголовного розы-
ска, по борьбе с экономическими преступления-
ми. Но очень важно, чтобы при переходе не были 
прекращены те оперативные разработки, что уже 
ведутся, и чтобы не потеряли работу профессио-
нальные сотрудники. Чтобы не получилось так, что 
карьеристов и тех, кто заботится больше о себе, 
а не о работе, — возьмут, а тех, кому собой особо 
некогда заниматься, — не возьмут. Это будет беда. 
Что касается возможного сокращения МВД, то 
этого, на мой взгляд, допускать нельзя ни в коем 
случае. Там и сегодня участковые «зашиваются», 
а ППС на улицах почти не видно.

Михаил ПАШКИН, председатель коорди-
национного совета профсоюза сотрудников 
полиции:

— В этой затее есть как плюсы, так и минусы. 
Основной положительный момент заключается 
в том, что службы в составе МВД будут работать 
более оперативно. К примеру, у тех же участковых 
есть вся информация по нелегальным мигрантам. 
То же самое касается и наркотиков — у оператив-
ников также немало информации по местным 
наркоманам.

Ведь почему в постсоветское время из со-
става МВД убрали ФСКН, ФМС, ФСИН, пожарных? 
Это было сделано для того, чтобы снизить уровень 
коррупции. В советское время МВД было неким 
монстром, который работал очень слаженно и 
результативно. КГБ в свою очередь отслеживал 
коррупционные связи в этом ведомстве. Стоит 
отметить, что КГБ справлялся с поставленной 
задачей: брали всех нечистых на руку — и род-
ственников высокопоставленных чиновников, и 
простых сотрудников.

Что сейчас? В МВД создали свою службу 
безопасности для борьбы с коррупцией. Но, по 
моему мнению, эта служба занимается не от-
ловом нечестных полицейских, а избавлением 
от неугодных. Я боюсь, что при слиянии ФСКН и 
ФМС с МВД коррупция зацветет буйным цветом. 
Выход из этой ситуации — УСБ подчинить напря-
мую министру внутренних дел или переподчинить 
ФСБ. Тогда действительно начнут бороться с 
коррупцией и сажать.

Кстати, обратите внимание: наверняка эти 
разговоры о переходе ФМС и ФСКН в МВД об-
суждались в верхах и раньше. Ведь неспроста эти 
ведомства последнее время стали так активно 
работать и проявлять себя. То ФМС с инициа-
тивой выйдет, то ФСКН со спайсами бороться 
начинает…

Дарья ФЕДОТОВА,  
Лина ПАНЧЕНКО.
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Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP

РЕЙТИНГ

КАДР

Росстат обнародовал 
данные по разводам в 
России за 2014 год. В 
печальных лидерах — Ле-
нинградская, Магаданская 
области и Чукотка. Стати-
стики считают количество 
разводов на тысячу браков. 
В большинстве российских 
регионов эта цифра край-
не велика — от 500 до 600. 
Но кое-где расстаются три 

четверти из поженившихся! 
Кстати, увеличение числа 
разводов наблюдается в 
основном в тех регионах, где 
оно и так было очень высо-
ким. Однако есть в России 
и регионы, где семейные 
ценности бережно хранят. 
В основном это республики 
Северо-Кавказского Феде-
рального округа. Отдельной 
строкой идут Севастополь 

и Крым — здесь 252 и 308 
разводов соответствен-
но. Довольно стабильны 
супружеские отношения (по 
общероссийским меркам) 
в Тыве (319 разводов), в 
Санкт-Петербурге (463), в 
Татарстане (464). А в Москве 
на 1000 свадеб пришлось 452 
развода. Это сравнительно 
немного и к тому же меньше 
на 4%, чем в 2013 году.

ЧУКЧИ РАЗУЧИЛИСЬ БЕРЕЧЬ БРАК

ВИНОВНИК СТРАШНОГО ДТП В БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ  
ЗАСНУЛ ЗА РУЛЕМ?

ПАРЛАМЕНТ ВЕЛИКОБРИТАНИИ РАЗРЕШИЛ ДЕЛАТЬ   
«ДИЗАЙНЕРСКИХ ДЕТЕЙ»

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Самолет авиакомпании  
TransAsia Airways потерпел ката-

строфу в окрестностях Тайбея, рухнув в реку 
Цзилун и задев мост с проезжавшими ма-
шинами. Как сообщает Би-би-си, погибли 
как минимум 23 человека. Всего на борту 
воздушного судна находились 58 пассажи-
ров. Более 10 человек госпитализированы. 
Сам самолет почти полностью ушел под 
воду, при этом его фюзеляж раскололся на 
несколько частей. Сообщается, что после 
катастрофы некоторые пассажиры смогли 
самостоятельно выбраться на берег, а 
остальным на помощь пришли спасатели. 
Причина аварии турбовинтового самолета 
французского производства пока не уста-
новлена. Этот рейс — ATr-72 — вылетел из 
тайбейского аэропорта Суншань, направля-
ясь к тайваньскому архипелагу Цзиньмэнь, 
расположенному близ материкового Китая.
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Магаданская
область

Чукотский АО

Ненецкий АО

Еврейская АО

Ингушетия Дагестан

Севастополь

Крым

Кабардино-
Балкария

748

723

741

183
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Жизни 11 человек унесла 
утром 4 февраля страш-
ная авария на трассе 
Белгород—Павловск не-
далеко от села Советское. 
Автобус «Мерседес Бенц» и 
«КамАЗ» столкнулись лоб в 

лоб, сообщает пресс-служба 
областного ГУ МЧС. Двух 
женщин отправили в реани-
мацию, еще одна женщина 
и двое мужчин находятся в 
травматологии. Водитель «Ка-
мАЗа» почти не пострадал. По 

словам водителя «КамАЗа», 
ДТП случилось из-за того, 
что пассажирский автобус 
«Мерседес Бенц» резко вы-
скочил на встречку». В салоне 
автобуса находились гражда-
не Украины, направлявшиеся 
домой в Луганскую область. 
По некоторым данным, 
мужчина, сидевший за рулем 
«Мерседеса», возможно, 
заснул. Примечательно, что 
на сайте Госавтоинспекции 
появилась информация, что 
дорога в этом месте ровная и 
посыпана песко-соляной сме-
сью. Но свидетель трагедии 
дальнобойщик Анатолий 
заявил «МК», что дорогу 
стали посыпать этой смесью 
уже после аварии: «Приехали 
дорожники и быстренько на-
сыпали песок, как будто так и 
было. Да, водитель автобуса 
тоже виноват, судя по рас-
сказам. Он ехал на большой 
скорости, а в такой гололед 
это недопустимо». 
Кстати, согласно статистике 
ГИБДД, несмотря на сложные 
погодные условия, в феврале 
происходит меньше всего 
аварий. 

Новое поколение детей, 
рожденных не от двух, а 
сразу от трех родителей, 
появится скоро в Велико-
британии. Вопреки всем  
моральным нормам парла-
мент страны одобрил технику 
экстракорпорального опло-
дотворения (ЭКО), которая 
подразумевает так называе-
мый дизайн яйцеклетки или 
эмбриона человека перед 
переносом в матку. Суть 
генетического творчества 
состоит  в том, что  после 
этапа оплодотворения «в 
пробирке» из яйцеклетки 
женщины извлекают ядро, в 
котором находится ядерная 
ДНК обоих родителей. Его 
переносят в яйцеклетку дру-

гой женщины. Получается, 
что плод начинает развивать-
ся в окружении генов «чужой 
тети». В результате основной 
генотип ребенок все равно 
унаследует от папы и мамы. 
ДНК чужих митохондрий 
передает ему только свою 
здоровую энергию. Как 
прокомментировали в Ин-
ституте молекулярной ге-
нетики РАН, методику стали 
развивать, чтобы в будущем 
избавить малышей от так на-
зываемых митохондриальных 
заболеваний, передающихся 
по материнской линии. «По-
ломанные» митохондрии  мо-
гут приводить к дистрофии 
сердечной мышцы, почек и 
печени, могут даже вызвать 

слепоту у ребенка. Впрочем, 
есть опасения, что эпигене-
тика (внешние воздействия 
на организм) второй «мамы» 
смогут самым непредска-
зуемым образом сказаться 
на будущем ребенка. К при-
меру, они наделят ребенка 
особым темпераментом, 
отличным от родительского, 
что в будущем может вызвать 
проблемы в общении между 
родными людьми. Впрочем, 
точка в данном деле еще не 
поставлена. За рождение 
детей от трех родителей 
проголосовали пока только 
представители палаты общин 
(382 против 128). Теперь 
окончательное одобрение 
должна дать палата лордов.
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ПРИВАТИЗАЦИЯ КВАРТИР МОЖЕТ ОСТАТЬСЯ БЕСПЛАТНОЙ  
ДЛЯ ДЕТЕЙ-СИРОТ И ОЧЕРЕДНИКОВ

Не всем россиянам, по-
хоже, придется распро-
щаться с возможностью 
бесплатно приватизиро-
вать квадратные метры 
с 1 марта 2015 года. 
Депутат Госдумы («ЕР») 
Елена Николаева подгото-
вила законопроект, пред-
лагающий вывести из-под 
юрисдикции новой нормы 
ряд категорий граждан — а 
именно детей-сирот, детей, 
оставшихся без попечения 

родителей, а также тех лю-
дей, кто встал в очередь на 
получение бесплатных квар-
тир до 1 января 2013 года. 
Что касается детей, то, по 
мнению Николаевой, когда 
бы такой ребенок ни получил 
жилье, он должен иметь 
возможность оформить его 
в собственность бесплатно. 
Восстановлением справед-
ливости можно считать и 
защиту очередников. «Раз 
государство им обещало бес-

платные квартиры, значит, 
оно должно выполнить свои 
обещания в полном объеме», 
— подчеркнула депутат в 
разговоре с корреспонден-
том «МК». Не исключено, что 
во время чтений в нижней 
палате парламента право на 
бесплатную приватизацию 
будет распространено также 
на граждан, пополнивших 
списки очередников в 2014 
году, а также на жителей 
Крыма и Севастополя.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3

История с арестом многодетной матери 
Светланы Давыдовой, арестованной за звонок 
в украинское посольство и обвиненной за этот 
звонок в шпионаже, не на шутку взбудоражила 
общественность. Конечно, не всю обществен-
ность, так скажем. 

Как известно, люди делятся собственно 
на людей и на людоедов. Так вот, современные 
людоеды в хороших костюмах и при дорогих 
часах писали статьи и давали интервью в та-
ком стиле:

— А зачем она слушала, что в транспорте 
рядом с ней говорят солдаты? 

— А чего она позвонила врагу?
— А зачем она рассказала секрет?
— У нее семеро детей? Плевать, по-

ловина детей — приемные, какая же она 
многодетная?!

Людоедам все равно, что в транспорте слы-
шишь то, что говорят. Что официально Украина 
нам не враг; что разговор не являлся секретом, 
потому что на Украине нет наших солдат, не 
так ли?

Ну, а про детей я ничего говорить не буду, 
пусть это останется на совести людоедов.

В общем, общественность возмутилась 
— хамло государственной машины вылезло 
наружу слишком явно. Конечно, госканалы на-
мертво молчали об аресте несчастной Светланы 
Давыдовой, которую решили «раскрутить» ради 
отчетов и орденов, но появилась нешуточная 
петиция в Интернете, которую подписали более 
пятидесяти тысяч человек; а еще замаячила пер-
спектива, что «Весенний марш» оппозиции будет 
посвящен не общим проблемам, а конкретному 
вопросу — почему Светлана Давыдова сцежи-
вает молоко из груди в тюремной камере, а не 
кормит им своего младшенького ребенка.

Короче говоря, на ответственных това-
рищах загораются штаны, и Давыдову осво-
бождают. Но освобождают, как водится, под 
домашний арест.

То есть суд за то, что Давыдова позвонила 
в посольство братской страны Украины — так 
ее называет наш президент — и рассказала 
странные фантазии двух военнослужащих, кото-
рые рассказывали всякие бредни о российских 
солдатах на Украине, — так вот, этот суд будет! 
И обвинять Давыдову будут, как ни странно, в 
шпионаже, а это — до двадцати лет лагерей.

Почему, кто-то понимает? 
Думаю, понимают все.
Однако теперь поговорим совсем не о 

Давыдовой, а о тех, кто в тени, — о главных 
людоедах.

Вот представьте себе судью, который впа-
ял многодетной матери меру содержания под 
стражей в СИЗО.

Он ведь, этот судья, все видел. Перед ним 
были документы, что у Светланы семеро детей; 
он видел надуманный, слепленный из пустоты 
повод для дела. Но он, тем не менее, холодно 
определяет Светлану в СИЗО. Он спокойно от-
рывает детей от матери, потому что «мать может 
либо скрыться, либо давить на следствие» — а 
именно такие причины могут ограничить свободу 
гражданина России до суда. 

И сейчас, если спросить этого судью, как 
такое возможно, он с каменным лицом скажет: 
«Да, я так думаю, такова моя позиция!»

Так вот, не дай бог нам с вами попасть под 
жернова «интересов государства» и вдруг стать 
«нужным» его машине.

Хоть семеро у вас по лавкам будет, хоть 
семьдесят — будешь сидеть в СИЗО. И не потому, 
что сбежишь или имеешь возможность давить 
на следствие, а чтобы знал: рука государства 
неумолима! Его псевдоправосудие не щадит 
ни мать, ни ее детей.

Но есть и другие людоеды, о которых сле-
дует сказать особо. Фамилий их мы не знаем, 
но «расчехлились» они, как принято сейчас го-
ворить, по полной программе.

Я о тех, кто «с холодной головой и горячим 
сердцем», о нашей контрразведке, о ФСБ.

Помните, как нас учили: в милиции все 
может быть, там разные люди работают. Но 
контрразведка!.. О-о, это высочайшие профес-
сионалы, они в тиши кабинетов под зеленой 

лампой со стаканом чая в подстаканнике, скло-
нившись над бумагой, как будто на аптекарских 
весах просчитывают безопасность страны — так 
нас учили, так объясняли. И правда, идешь по 
Москве — вот она, Лубянка, вот эти гранитные, 
уходящие на много этажей под землю корпуса. 
Вот они, спецграждане в строгих костюмах, 
тихо проскальзывающие в тяжелые сталинские 
двери. 

Мышь не проскочит!
Ну, и как это было с многодетной матерью 

Давыдовой?
Да просто было.
Она позвонила в посольство Украины в 

апреле прошлого, то есть 2014 (!) года. И лишь 
почти через год, 21 января 2015 года, за ней 
пришли. 

В этих датах — вся работа современных 
«чекистов».

Давайте рассуждать. ФСБ, видимо, слу-
шала телефоны посольства Украины, зафик-
сировала звонок Давыдовой, определила, кто 
звонит. Потом начальство посмотрело бумаги 
и… отложило в мусор: кому интересна какая-то 
тетка, которая пересказывает слухи на фоне 
«вечной дружбы»?

А может, было указание «взять в разработ-
ку». И вот девять месяцев ее слушали, и тетка 
оказалась обычной многодетной матерью, а 
не шпионкой.

Но вдруг!
Но вдруг сверху, возможно, спустили указа-

ние, что нужно устроить нечто шпионское по по-
воду Украины. А может, какой-то полуначальник, 
из тех, кто «с холодной головой», своим «горячим 
сердцем» определил, что на Давыдовой можно 
получить звездочку и медальку.

Я представляю этот разговор, как в кино — 
под зеленой лампой с чаем в подстаканниках:

— Слушай, по-моему, это будет сплош-
ной головняк! У нее же семеро детей, и на нее 
ничего нет.

— Ты видишь, какая обстановка… (Тяже-
лый вздох.) Нам надо реагировать. В Украине 
фашисты… в посольстве бандеровцы… Жалко 
бабу, но получит свой условный срок и будет 
дальше сидеть с детьми.

— Будет скандал.
— Да, будет… (Тяжелый вздох.) Но сожрут, 

куда денутся. Отправляй людей.
Так ли говорили под зеленой лампой либо 

другими словами — значения не имеет. Важно, 
что те, кто должен оберегать страну от настоя-
щих шпионов, выдумали из домохозяйки шпи-
онку (для выслуги, по указанию, для телевизора, 
чтобы другим неповадно было).

Кто охраняет безопасность страны, 
скажите?

Что происходит за этими гранитными сте-
нами, рядом с площадью, куда бесконечно хотят 
водрузить каменный истукан Дзержинского?

Кто понесет наказание за «шпионское 
дело», ничтожность которого на виду?

А ведь дело, напомню, не закрыто. Да, все 
на виду, но никогда еще государство не склоня-
лось перед гражданским обществом.

Да, мать семерых детей Светлана Давыдова 
отпущена к детям, но отпущена под домашний 
арест. Однако очень скоро состоится суд, и она 
получит либо реальный срок, либо, «чтобы ли-
бералы не пищали», — «пятерочку-десяточку» 
условно. И неважно, что адвокат будет напо-
минать, что на Украине, как утверждают наши 
власти, нет российских солдат, а значит, то, что 
говорили солдаты, — не более чем слухи. Что 
Россия и Украина, как утверждает телевизор, жи-
вут в мире и вечной дружбе. Что никто и никогда 
не объявлял, что Украина — враг России, и нет 
запрета звонить в украинское посольство.

Все будет сказано, но судья, привычно глядя 
в стол, объявит приговор. 

Приговор будет обвинительным, потому 
что никогда государство не признает свою 
ошибку.

Лучше оно посадит многодетную мать.
Светлана Давыдова поехала домой к своим 

семерым детям.
Но борьба за ее свободу только 

начинается.

Почему нельзя просто отпустить многодетную мать-«шпионку»

ДЕЛО ВЫЕДЕННОГО ЯЙЦА
Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ, журналист,обозреватель «Эха Москвы»

Депутат Госдумы Андрей Крутов разра-
ботал два законопроекта: один касается 
условий реструктуризации валютных 
ипотечных кредитов в рублевые, а другой 
— полного запрета жилищных кредитов 
в валюте. Ни правительство, ни Банк 
России пока на это никак не отреагирова-
ли, но и своих конкретных мер по разре-
шению проблем заемщиков не предло-
жили. Поэтому «МК» решил выяснить у 
разработчика этих предложений, когда 
Госдума все-таки решит проблему 50 
тыс. пользователей валютной ипотеки и 
сколько им это будет стоить.

— Ежемесячные платежи заемщиков ва-
лютной ипотеки из-за девальвации рубля 
выросли в 2–2,5 раза, и четверть из них ока-
зались на грани банкротства, под угрозой от-
ъема банками недвижимости. Какие меры вы 
предлагаете, чтобы помочь этим людям?

— Действительно, на сегодняшний день ни 
правительство, ни Банк России не предложили 

конкретных механизмов решения этой пробле-
мы. С одной стороны, таких заемщиков не много 
— около 50 тыс. (с учетом членов семей более 
150 тыс. человек), но они очень активны. Градус 
социального напряжения постоянно растет, и от 
одиночных пикетов или небольших митингов про-
тест может перерасти во что-то более серьезное. 
Это никому не нужно.

Еще в середине января мы с коллегами 
из «Справедливой России» внесли в Госдуму 
законопроект по урегулированию проблемы 
валютных заемщиков. Суть его проста. Банки 
при обращении заемщика обязаны в течение 
30 дней перевести валютный кредит в рубли 
по курсу на день заключения договора, уста-
новив процентную ставку 12,2% годовых. Это 
средневзвешенная процентная ставка по ипо-
течным кредитам за 2014 год. При этом банкам 
запрещается взыскивать любые комиссии, а 
на период реструктуризации накладывать 
какие-либо ограничения на жилье должника. 
Сейчас документ направлен на согласование в 

правительство. По регламенту у чиновников есть 
30 дней. Я рассчитываю к середине февраля, 
то есть к началу пленарных недель, получить 
заключение.

— Есть две проблемы. Как известно, боль-
шая часть валютной ипотеки была оформлена 
до 2009 года, когда курс был в районе 25 ру-
блей за доллар. Сейчас под 70, и получает-
ся, банкам не выгодны предлагаемые вами 
условия. Кроме того, финансовый омбудсмен 
Павел Медведев полагает, что к заемщикам 
надо подойти дифференцированно: допу-
стим, помочь многодетной семье и отказать 
в льготной реструктуризации инвесторам, 
которые купили по пять квартир и запутались 
в долгах. 

— Начнем с последнего. Я против выбороч-
ного подхода, поскольку это может привести к 
злоупотреблениям. К тому же пусть мне покажут 
хоть одного заемщика валютной ипотеки, у кото-
рого в залоге пять квартир. Об этом много говорят, 
но реально таких людей не существует или это 
совсем уж единичные случаи.

Большая часть граждан попали в трудную 
ситуацию в результате невозможности получить 
рублевую ипотеку, по своей финансовой неграмот-
ности или были введены в заблуждение банками 
и брокерами. Предлагая реструктуризацию по 
курсу на день заключения договора, мы исходили 
из того, что банки за пять-шесть лет уже давно 
отбили свою маржу. С 2004 по 2014 год ставки по 
рублям и валюте с учетом комиссионных банка 
при конвертации были практически равны 13,1% 
и 13% годовых соответственно. Поэтому нужно 
просто немного помочь заемщикам, не выкру-
чивая им руки. Они не виноваты в девальвации 
национальной валюты.

К тому же, насколько мне известно, наиболь-
шее сопротивление оказывают некоторые банки, 
имеющие иностранных учредителей. Логично, 
чтобы государство защищало интересы россиян, 
а не зарубежных банкиров.

— Не проще ли тогда валютную ипотеку 
вообще запретить, как это сделано в неко-
торых странах?

— Валютная ипотека — высокорискованный 
продукт в нашей стране, поэтому я за то, чтобы ее 
не было. В конце декабря был подготовлен нами 
такой законопроект. Он не требует дополнитель-
ных финансовых затрат со стороны государства, 
поэтому, надеюсь, Госдума его примет в весеннюю 
сессию. Как показала практика, одних призывов 
Центрального банка не брать кредитов в ино-
странной валюте оказалось недостаточно. Нужно 
кардинальное решение.

Леонид БЕРРЕС.

ВАЛЮТНУЮ ИПОТЕКУ ПЕРЕСЧИТАЮТ 
ПО 25 РУБЛЕЙ ЗА ДОЛЛАР?
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Банкротство застройщиков, 
обманутые дольщики, невоз-
можность улучшить жилищные 
условия — всего этого мы сно-

ва не избежим. Учитывая, что психологическим 
барьером для заемщиков является ставка на 
уровне 14–15% годовых, дальнейший рост 
стоимости обслуживания ипотеки приведет к 
полному отказу от покупки жилья в кредит. Уже 
сейчас в ряде коммерческих банков можно 
встретить ставки до 29% годовых.

— Зависимость российской экономики 
от цен на нефть не первый раз сыграла со 
страной злую шутку, — говорит генеральный 
директор компании «Метриум Групп» Мария 
Литинецкая. — Но если шесть лет назад кри-
зис был обусловлен чисто экономическими 
причинами, то сейчас одновременно сыграли 
роль обостренная геополитическая обстановка, 
введение антироссийских санкций и растущая 
сырьевая зависимость экономики.

В 2008 году одним из главных факторов, 
оказавших влияние на снижение курса нацио-
нальной валюты, был обвал цен на «черное 
золото». Тогда с июля по декабрь снижение 
стоимости барреля составило 69%. В 2014 году 
падение было более медленным — за этот же 
период цена на нефть снизилась на 46,2%.

Темпы девальвации рубля при этом были 
диаметрально противоположными. Если во 
втором полугодии 2008 года рубль к американ-
скому доллару снизился на 25%, а к евро — на 
13%, то в прошлом году обвал был гораздо бо-
лее существенным: минус 57% к американской 
валюте и 17% к единой европейской.

— В 2008 году под влиянием нарастающего 
экономического кризиса количество сделок 
купли-продажи квартир существенно сокра-
тилось — минус 16% к показателям 2007 года, 
— продолжает эксперт. — В 2014 году мы на-
блюдали несколько иную ситуацию: в отдельные 
месяцы года спрос на квартиры был в прямом 
смысле слова ажиотажным.

Впрочем, сравнить цифры по сделкам не-
возможно: с 1 марта 2013 года была отменена 
регистрация договоров купли-продажи, и с 
этой даты Росреестр фиксирует любой пере-
ход права собственности на объекты жилой 
недвижимости. Таким образом, мимо сделок 
купли-продажи в статистику попадают дого-
вора мены, дарения и т.п. 

Но даже если сопоставить данные за пе-
риод с марта по декабрь 2013 года с таким 
же временным промежутком года прошлого, 
можно отметить рост более чем на 4%. Еще 
более существенное увеличение покупатель-
ской активности было отмечено на первичном 
рынке. За год количество зарегистрированных 
договоров долевого участия выросло на 13%. 

На фоне девальвации рубля покупатели 
стремились вложить свои средства не в не-
движимость вообще, а именно в новострой-
ки, поскольку цены на первичном рынке не 
успевали корректироваться вслед за ростом 
курсов доллара и евро. Собственники же «вто-
ричных» квартир перехитрили сами себя: пы-
таясь менять рублевые цены в соответствии с 
валютными колебаниями, они отпугнули многих 
покупателей.

По итогам 2009 года средний «квадрат» 
подешевел на 10–15% в рублях и на 20–30% в 
долларовом эквиваленте. В 2014 году, напро-
тив, рублевые цены росли в течение всех 12 
месяцев, но в большей степени в первом и в 
четвертом кварталах. В сегменте массового 
жилья средняя стоимость квадратного метра 
выросла на 10,7%, в бизнес-классе — почти на 
18%, а в элитном сегменте из-за сильной зави-
симости от курса доллара — сразу на 36%.

В итоге, если брать за основу влияние на 
рынок недвижимости кризиса 2008–2009 годов 
и особенности нынешней ситуации, на 2015 год 
можно сделать следующий прогноз.

Объемы сделок на рынке недвижимости 
снизятся минимум на 30–40%. Цены снизятся 
в целом на 20%, а новостройки будут выходить 
с существенной скидкой — до 15% к средне-
рыночной цене.

Застройщики станут заманивать покупате-
лей и беспроцентной рассрочкой — впрочем, по 
мнению директора Департамента новостроек 
ИНКОМ-Недвижимость Юлиана Гутмана, мак-
симум на два года. И, конечно, не обойдется 
без классических бонусов — ремонтных работ, 
организации переезда, сертификатов на при-
обретение мебели, бытовой техники и обо-
рудования для кухни. «Со стороны продавцов 
имеют место быть и экзотические акции: на-
пример, предоставление места для временного 
хранения мебели и прочих вещей, передержка 
домашних животных на время переезда или 
ремонта», — добавляет Гутман.

Несмотря на эти «плюсы», спрос на жилье 
прогнозируется невысоким. Некоторый интерес 
будут проявлять разве что покупатели элитного 
жилья и бизнес-класса.

— В 2015 году с оттоком покупателей 
столкнутся небольшие компании и проекты 
с неудачным расположением. Возможно, им 
даже придется уйти с рынка, — считает пре-
зидент ГК «Мортон» Александр Ручьев. Крупные 
игроки отложат на неопределенный срок вывод 
новых проектов, которые сейчас находятся в 
«бумажной» стадии.

— В отличие от 2008 года, когда ситуация 
была более предсказуема, сейчас практически 
невозможно понять, как долго продлится ре-
цессия, — говорит Мария Литинецкая. — Если 
выйти из кризиса удастся за два года, как гово-
рил Владимир Путин на пресс-конференции в 
декабре прошлого года, рынок недвижимости 
сможет оправиться достаточно быстро.

Председатель совета директоров ГК 
«МИЦ» Андрей Рябинский настроен более опти-
мистично. Он полагает, что политическая ситуа-
ция станет успокаиваться примерно с октября, 
цена нефти и курс рубля вырастут, и страна 
постепенно начнет выходить из кризиса.

Ольга ГРЕКОВА.

НЕТ ЖИЛЬЯ 
ОТ КРИЗИСА

НЕДВИЖИМОСТЬ

C 21 января власти Украины ввели за-
прет на свободное передвижение людей 
и транспорта в зоне АТО. Для того чтобы 
попасть из одного населенного пун-
кта в другой, жителям региона теперь 
нужны спецпропуска. Штаб АТО заверил 
перепугавшихся жителей, что никаких 
особых проблем с получением дан-
ного документа у них не будет: просто 
надо пройти определенную процедуру, 
указать цель поездок — и через 10 дней 
пропуск будет у тебя на руках. Однако 
на деле все оказалось не так просто. 
Корреспондент «МК» проверил на себе, 
как получают пропуска в зоне АТО в 
Мариуполе.

«Это страшно! Они стоят стеной — и я вместе 
с ними, а женщина с абсолютно белым лицом 
тихо говорит: «Пропустите меня к стене, у меня 
онкология, мне нужно опереться, у меня всего 
один комплект!» И никто, повторяю, никто даже не 
обернулся — и я вместе с ними!..» — рассказывает 
мне со слезами Марина.

«Там нет СБУ, милиции, там есть шесть обыч-
ных женщин, работниц администрации. Три при-
нимают документы, три — помогают их заполнять, 
— продолжает рассказ моя подруга. — Их в субботу 
обязали выйти и «подтянуть свою собственную 
работу», чтобы в понедельник начать прием до-
кументов на пропуска в Донецк от граждан. Они 
ничего не понимают и знают только то, что им рас-
сказали. И они мне, юристу с пятнадцатилетним 
стажем, объясняют, что заявлений должно быть 
два! Одно на меня, другое — на мою машину. Как 
будто она отдельно от меня туда может заехать! И 
полный комплект документов — копия паспорта, 
идентификационного кода, справки переселенца, 
копии документа о владении мною недвижимостью 
в Донецке — к заявлению на мою машину тоже 
должен быть приложен!..»

Заявления мы писали вместе с образца, кото-
рый прошел проверку в Великой Новоселковке. То 
есть с данными обо мне, пояснением причин ре-
гулярных поездок в Донецк, указанием маршрута 
езды и полными данными автомобиля, на котором я 
собираюсь «пересекать линию противостояния». И 
я тоже ехал с ней в 7 утра 2 февраля в эту очередь. 
Я был 156-м, если не ошибаюсь, а она — 150-й. К 
десяти утра кто-то получил номер 600, а к обеду 
в очереди зарегистрировалось полторы тысячи 
человек. Но к обеду меня там не было: мне хватило 
утра, чтобы отказаться от этой затеи.

Люди записывались в очередь с прошлой 
среды, с момента объявления о скором открытии 
нового пункта приема документов в Мариуполе. 
Отмечались в списке каждый день. И с этим спи-
ском они пришли к 8.30 к зданию администрации. К 
тому времени существовал уже список, в который 
записались мы, — его вели с двух часов ночи (!) 
другие отчаянные граждане. Конфликт вспыхнул 
и был решен в пользу «новых варваров». Дверь 
блокировали и пропускали по списку, к 12.00 до-
кументы сдали 48 человек, за день обработали 
160…

«Мой номер был 150-й, и я сдала документы 
четырехсот какой-то… — рассказывает, проглотив 
очередную порцию коньяка, Марина. — Все время 
шли люди с пачками документов и удостоверения-
ми милиции, прокуратуры… И просто несчастные 
люди. Туалета нет — людей полторы тысячи! Де-
вочка с огромными глазами встала передо мной 
— и тихо так: «Мне нужно пописать!» Какой-то 

ужас! Как-то пропихнули ее в здание. Уже в конце 
мама с ребенком стала передо мной, а я ей: «Не 
смотрите на меня так. Я не Бог!» Как-то пихнули 
ее внутрь — типа, погреться. Не знаю, смогла ли 
она затесаться в очередь внутри. Я только там, 
внутри здания, смогла понять, как замерзла на 
улице. Промокла до плавок!»

 Я слушаю истории про мужика, который вто-
рую неделю бьется за пропуск в Мариуполе, а его 
семья — под обстрелами в Донецке. Про бабушку, 
у которой в Донецке родился два дня назад внук, 
и она у всех спрашивает: успеет ли она хотя бы к 
выписке дочки из роддома? Про человека, который 
спрашивает: как ему доказать, что он едет к сыну, 
если сын со своим паспортом — в Донецке?.. 

А вот моя подруга документы сдала: у нее 
скоро день рождения у мамы в Макеевке, ей очень 
нужно туда попасть и, может быть, убедить своих 
все-таки выехать из-под обстрелов. Ей сказали, 
что через пару недель, «где-то в пятницу», она 
может прийти и поинтересоваться судьбой своего 
пропуска. Но раньше чем через три недели его 
ждать не стоит.

Вы спросите: а как же обещанные 10 дней на 
рассмотрение? Она тоже спросила — и ей объ-
яснили, что считать надо только рабочие дни. Так 

что как раз до первой справочки две недели с 
выходными и пройдет…

На следующий день возле администрации вы-
строились уже две очереди. Вторая — за копиями 
бланков заявлений. Тут не принимают заявления, 
просто написанные от руки. Нужно только разли-
нованный бланк заполнять. Листики бумаги уже 
продают по пятьдесят копеек. А сдать документы 
в обход очереди в той же Великой Новоселковке 
можно за сумму от 200 до 500 гривен с человека. Я, 
пожалуй, подожду пару дней, пока коррупционная 
цепочка сформируется и в Мариуполе…

Дмитрий ДУРНЕВ.

В Мариуполе открылся пункт 
приема документов  
для проезда в Донецк

ПРОПУСК 
В АД

SOSЕДИ

Между тем в ночь на 4 февраля столицу 
ДНР — Донецк — вместе с его предместьями 
бомбили 11 раз, в результате чего погибли 
4 мирных жителя и еще 19 были ранены. А 
днем снаряд попал в донецкую больницу 
№27. Чудом никто из пациентов не постра-
дал, зато погибли 5 прохожих, столько же 
получили ранения.

c 1-й стр.
На сайте ВС есть информация о 
ходатайстве Константина Шир-
шова, 12 ноября 2014 года было 
заседание коллегии, но дело 

«оставлено без рассмотрения». По сведениям 
«МК», осужденный попросил дать ему побольше 
времени для изучения всех документов… 

Итак, перед нами — первый в истории зако-
нопроект, написанный на нарах. То, что в опреде-
ленных кругах называют «малявой».

«Казус Ширшова» войдет в историю россий-
ского парламентаризма: человек остается депута-
том, находясь в СИЗО. Участвует в голосованиях 
(карточка передана по доверенности), получает 
зарплату (около 400 тысяч рублей в месяц) и даже 
вносит законопроекты… Да, сильно затруднена 
работа с избирателями в родном Краснодарском 
крае. Но и сидельцы СИЗО — тоже избиратели!

Казус возник из-за противоречий в действую-
щем законодательстве. Закон о статусе депутата 
Госдумы утверждает, что лишить мандата можно 
только после вступления приговора в законную 
силу. А УПК позволяет по решению суда взять 
гражданина под стражу при оглашении приговора 
первой инстанции. Никаких попыток снять эту 

коллизию за восемь месяцев сделано не было. 
Но не только скандальность ситуации при-

влекает внимание. Дело в том, что перед нами 
не первая попытка решить реальную проблему. В 
2008 году группа депутатов из «ЕР», «СР» и КПРФ 
(среди них — глава Комитета по законодательству 
Павел Крашенинников) внесла в Госдуму анало-
гичный законопроект. В нем тоже предлагалось 
изменить порядок зачета времени нахождения 
в СИЗО до вступления в силу приговора, но не 
так радикально: не день за два, если речь идет 
о приговоренных к колонии общего режима, а 
день за полтора. Аргументы приводились сле-
дующие: условия содержания в СИЗО намного 
жестче, чем в колониях общего режима и тем более 
колониях-поселениях. Всего один час прогулки в 
день, запертые тесные камеры, нет возможности 
для учебы, работы… 

Законопроект не встретил возражений со 
стороны Верховного суда, а правительство Вла-
димира Путина его поддержало. Говорилось, что в 
случае принятия документа на сокращение сроков 
могут рассчитывать около 200 тысяч осужденных. 
Но… пошли слухи, что «это под Ходорковского»: 
если бы законопроект стал законом, самый из-
вестный заключенный России мог бы выйти на 
свободу в 2009 году.

Ходорковского власти освобождать были 
еще не готовы. Вместе с ним права на более спра-
ведливый зачет лишились десятки тысяч других 
осужденных. Законопроект завис. Про него про-
сто забыли. 

Но теперь-то Ходорковский на воле уже 
больше года!

Один из авторов, Александр Хинштейн («ЕР»), 
сказал корреспонденту «МК» так: «Мы несомнен-
но вернемся к законопроекту, но наш интерес 
к теме продиктован не личными интересами, в 
отличие от г-на Ширшова».

У г-на Ширшова действительно «личный 
интерес»: его ждет как раз колония общего 
режима.

А еще у г-на Ширшова — личный опыт. До-
статочно почитать, как он описывает тяготы пре-
бывания в СИЗО — отмечая, что «определенные 
меры для очеловечивания и приведения условий 
содержания в СИЗО к международным нормам 
принимаются»… 

Особенно трогательно, что в пояснительной 
записке депутат ссылается на рекомендации 
Совета Европы и решения ЕСПЧ. Как многие 
другие россияне, любящие порассуждать про «и 
на фига нам Совет Европы!», этот патриот сразу 
вспомнил про организации СЕ, когда дело дошло 
до собственной шкуры.

Хочется надеяться, что Госдума все же при-
мет взвешенное решение, не зависящее ни от 
фактора Ходорковского, ни от фактора Ширшо-
ва или кого-то там еще. От сумы да от тюрьмы 
зарекаться не стоит никому: ни олигархам, ни 
депутатам. Ни министрам, ни сотрудникам Ад-
министрации Президента. 

Никому. 
Марина ОЗЕРОВА.

...В ПЕРВОМ 
ЧТЕНИИ

ЗЛОБА ДНЯ

Очередь за пропусками 
на проезд в зоне АТО   
в Мариуполе.

Больница №27 Донецка,  
в которую попал снаряд.

c 1-й стр.
Стоило ли ради такой одной-
единственной смысловой по-
правочки городить такой гран-
диозный огород? Сами по себе 

поиски ответа на этот вопрос, скорее всего, 
малоинтересны для простых читателей и теле-
зрителей. Зато они позволяют в деталях уви-
деть, как в российском царстве-государстве 
реально принимаются — а затем иногда от-
меняются — важные и не очень решения.

Вот результат моих попыток докопаться до 
сути происходящего. Началось все с беспокой-
ства руководителей эфирных федеральных 
телеканалов. Они увидели, что у них падает 
объем рекламы, и решили, что в этом виноваты 
злобные конкуренты в виде платных кабельных 
каналов.

По мнению капитанов нашего федераль-
ного телеэфира, кабельщики получали неспра-
ведливый двойной доход. Сначала они брали с 
рядовых телезрителей деньги за доступ к своим 
программам — доход номер раз. Доход номер 
два — деньги брались еще и с рекламодателей. 
Главные теленачальники страны были увере-
ны: если лишить кабельщиков их «нечестного 
преимущества», то и справедливость будет 

восстановлена, и реки из рекламных денег 
потекут в их направлении.

Эта уверенность и вылилась в принятый 
летом парламентом закон. Но теленачальники 
предполагают, а жизнь располагает. Рекламные 
деньги, которые должны были в теории прийти 
на эфирные федеральные каналы, на практике 
в «пункт назначения» так и не прибыли. Частич-
но эти бюджеты ушли в Интернет, в наружную 
рекламу, а частично словно растворились в 
воздухе. 

Зато себя не заставили ждать непред-
виденные негативные последствия летне-
го закона. На фоне общего экономического 
кризиса кабельные телеканалы начали бук-
вальным образом загибаться. Угроза полного 
финансового краха замаячила, в частности, 
перед кабельными каналами, вещающими на 
языках национальных российских республик 
и малых народов страны. А это уже вопрос 
политический.

У главных игроков на российском кабель-
ном телевизионном рынке запас прочности, 
конечно, пообширней. Но они столкнулись 
с проблемой резко возросшей стоимости 
производимого за границей телевизионного 

контента. И в рамках принятого летом закона 
решение проблемы просматривалось только 
одно: переложить все издержки на плечи и 
кошельки рядовых телезрителей. И вот наша 
власть — кстати, как говорят, при горячей под-
держке тех же самых наших эфирных теле-
начальников — стремительно дала полный 
назад.

Какие выводы можно сделать из этой 
трагикомической истории? Все те же, что не-
однократно делались и раньше. Вывод первый. 
Начинается земля не просто от Кремля, как го-
ворилось в культовом советском стихотворении, 
а лично с Владимира Путина. По словам осве-
домленного источника, колесики российской 
государственной машины начали стремительно 
вертеться в обратном направлении после того, 
как на большой пресс-конференции в декабре 
ВВП рассказали обо всех последствиях летнего 
закона и задали простой вопрос: зачем?

Вывод второй. Когда ситуация того требу-
ет, наша власть таки обладает способностью, 
не стесняясь, признать свои ошибки и пытаться 
их быстро исправить.

Вывод третий. Всех этих ошибок и стре-
мительных телодвижений можно было бы из-
бежать, если бы парламент в России был не 
просто канцелярской принадлежностью, а ре-
ально действующим «местом для дискуссий». 
Но это уже совсем другая история…

Михаил РОСТОВСКИЙ.

БЫСТРА, НО ОЧЕНЬ ВЕТРЕНА
ДЕПУТАТЫ
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Этого учреждения официально не суще-
ствует. Содержащиеся в нем люди нигде не 
числятся — на них даже не оформляются про-
дуктовые карточки. Родственникам о судьбе за-
держанного ничего не известно. Харьковчанин 
Алексей Самойлов, известный общественный 
деятель и ученый, бывший проректор Между-
народного славянского университета, провел в 
секретной тюрьме СБУ 54 дня. Мы встретились с 
ним в Калуге, где Алексея Николаевича с женой 
и младшим сыном приютили родственники.  

— На Украине я до сих пор нахожусь под 
следствием, поэтому вопросы о моем участии 
в освободительном движении комментировать 
не буду, — сразу предупреждает Самойлов. — 
Я просто не приемлю фашизм и радикальный 
национализм — ни немецкий, ни украинский, 
ни русский. А то, что нацизм на Украине уже 
возродился, для меня очевидно. 

— Как и когда вас задержали? 
— 29 июня прошлого года у нас дома со-

брались гости — человек 15–16. Были члены 
семьи и друзья, причем большинство женщины. 
Был и мой близкий друг, сотрудник российского 
генконсульства. Мы сидели за столом, вдруг 
выламывают дверь, врывается 16 человек эс-
бэушников, наставили на нас автоматы. В том 
числе и на мою пятилетнюю внучку. В 16 часов 
они начали обыск, закончили около двух ночи. 
Из тумбочки в туалете, где женщины обычно 
хранят мыло, шампунь, косметику, они вдруг 
извлекли две тротиловые шашки. У меня есть 
военное образование. Можно ли представить, 
что я буду хранить тротил в доме, где живут трое 
моих детей и внучка? Конечно, его подложили. 
Мне предъявили обвинение в хранении боепри-
пасов, 263-я статья, часть 2, это от 5 до 7 лет. 

— Как с вами обращались при 
задержании? 

— Мне предъявили протокол обыска и ска-
зали: пройдемте с нами. Я пошел. Все проис-
ходило возле нашего подъезда около гаражей. 
Выбросили меня из автобуса на землю, подбе-
жал человек в маске и нанес удар ногой в лицо. 
И потом начали избивать уже куда придется. 

— Они показали документы? 
— Да. Задержание производили оператив-

ные сотрудники харьковского СБУ, отъявленные 
фашисты с явными садистскими наклонностями. 
Среди них — полковник Пухнатый Илья Федоро-
вич. Он один из главных организаторов рейдов 
по захвату мирных людей, которым предъявля-
лись фантастические обвинения и которых потом 
незаконно содержали в тюрьме. Там таких, как 
я, сегодня тысячи. Только в харьковском СИЗО 
на момент обмена 26 декабря было до 1000 
человек. Люди должны услышать мою историю, 
чтобы понять, как действуют фашисты. 

— Почему именно вас задержали? Вы 
участвовали в движении сопротивления?

— Я ни в чем не участвовал. Просто выска-
зывал свое мнение, писал статьи. Мне предъяви-
ли обвинения еще по двум статьям: 110-й — это 
посягательство на территориальную целост-
ность Украины путем создания законодательной 
базы т.н. Донецкой народной республики. СБУ 
утверждает, что я принимал участие в создании 
конституции и ряда законов о вооруженных 
силах и спецслужбах ДНР. Доказать это им не 
удалось. Третья статья — 111-я: измена роди-
не путем передачи сведений, составляющих 
военную и государственную тайну представи-
телям иностранного государства. У меня, как 
я говорил, есть друг — сотрудник российского 
консульства. Почему-то факт моего дружеского 
общения с ним интерпретировали как госизмену. 
Я дружу с дипломатами многих стран. Но им 
очень важно было получить от меня сведения 
именно о моих контактах с российским дипло-
матом. У них была цель: создать картинку, что 
сотрудники генконсульства РФ на территории 
Украины создают какие-то подпольные струк-
туры, военные организации. Я в 2012 году подал 
в ФМС документы на смену гражданства, что 
не скрывалось. Но всех, кто попадал в спектр 
моего общения, взяли и ото всех добивались 
одного и того же. 

— Какие у них были доказательства? 
— Никаких. Работать они не умеют. Меня 

перестали бить только на третий день. Но от меня 
они так ничего получить и не сумели. Предъявили 
мне распечатки моих телефонных перегово-
ров — они составили целый третий том дела, 
более 300 страниц. Мои телефоны официально 
прослушивались с 3 апреля. Я считаю, что там 
есть сфальсифицированные фрагменты. У меня 
официально взяли образцы голоса, и после 
этого воспроизвести мой голос на синтезаторе 
элементарно. Доказательств того, что я писал 
конституцию Донецкой республики, закон о 
вооруженных силах и текст присяги, нет. Но им 
доказательства и не нужны. 

— Вы содержались под стражей на за-
конных основаниях? 

— 3 июля состоялся суд. Судья попросила 
раздеться. Я снял майку. Тело, естественно, 
было сине-лилового цвета. Но мерой пресечения 
определили содержание под стражей сроком 
на два месяца в полтавском СИЗО. 

— В Полтаве к русским относятся на-
много хуже, чем в Харькове.

— У меня тоже были в связи с этим опасе-
ния, но все оказалось намного легче. Люди там 
относились ко мне без всякой агрессии. Меня 
сразу положили в санчасть, потому что было 
серьезное сотрясение мозга. Первые две не-
дели я помню плохо. Потом я оказался в камере 
с двумя уголовниками — у одного тюремный 
стаж был 33 года, он был весь синий от наколок, 
другой отсидел 9 лет. С ними мы быстро нашли 
общий язык, они меня учили жить в тюрьме. Я им 
помогал писать апелляционные жалобы. Когда 
меня привозили на следственные действия в 

Харьков, я ночевал в ИВС на улице Ивана Камы-
шева — это милицейское учреждение. В отличие 
от СБУ и про ИВС, и про полтавское СИЗО не 
могу сказать ничего плохого. Там не было даже 
намека на унижение человеческого достоинства 
ни со стороны зэков, ни со стороны персонала. Я 
встречался там с представителями ООН, ОБСЕ, 
со мной беседовал начальник тюрьмы. 

— Ходили слухи, что в сентябре вас 
отпустили. 

— В сентябре уже начались обмены. 12 
сентября в 3 часа ночи меня подняли и вывезли 
в харьковское СБУ. Как бы на обмен. Я оказался 
в камере с ребятами из Луганска, среди которых 
был батюшка, Владимир Марецкий. Были еще 
двое из Мариуполя, и нас, харьковчан, четверо. 
14 сентября мы услышали, как подъехали авто-
бусы. Зачитали списки. Всех вывели, а харьков-
чан оставили: меня, Топаза (Игнат Крамской, 
активист харьковского Антимайдана), Влада 
Заславского и еще одного харьковчанина, фа-
милию которого не помню. Нас всех поместили 
во внутреннюю тюрьму СБУ, существование 
которой официально отрицается. Это такая 
секретная тюрьма.  

— Срок вашего содержания под стра-
жей, определенный судом, истек. В каком 
качестве вы там находились?

— Первые 2–3 дня я пытался выяснить у 
охранника свой статус. Один ответ: ничего не 
знаем. «Позовите следователя», — говорю. «Мы 
передадим ему ваши требования». И все, ноль 
реакции. Просил вызвать начальника тюрьмы, 
прокурора. Без ответа. Так шли дни. Первая 
неделя, вторая, третья, четвертая. Полная не-
известность. Очень тяжело в этой тюрьме нахо-
диться, потому что там работают оперативники, 
которые привозят захваченных людей и бьют их. 
Вы меня спросили, какие есть доказательства 
наличия фашизма на Украине. Разве это не до-
казательства? Государственная структура — СБУ 
— превращена в карательно-репрессивный 
орган. Но люди в СБУ разные. 

— Как ск ла дыва лись с ними 
отношения?

— Охранники СБУ — все с неплохим обра-
зованием, в зрелом возрасте, думающие. Они 
понимают, что многое происходит неправильно, 
но они находятся в системе. Они хорошие служа-
ки, и нарушений режима, конечно, не допускали. 
Многим из них, как и милиционерам из ИВС, я 
бы сейчас с удовольствием пожал руку. Сле-
дователи — люди достаточно интеллектуально 
развитые, и у большинства из них присутствует 
критическое отношение к действительности. Но 
при этом они защищают ту систему, в которой 
живут и работают. 

— А что говорили в это время вашим 
родным? 

— 12 сентября мое уголовное дело было 
прекращено «в связи с недостаточностью до-
казательной базы». Я сам читал этот документ. 
Еще там было написано, что мое освобождение 
«может существенно повлиять на освобождение 
военнопленных в Луганской и Донецкой обла-
стях». На официальные запросы моих родных 
СБУ, прокуратура, суд отвечали: «Он у нас не 
содержится. Дело закрыто, он отпущен на сво-
боду». Домой даже приходили повестки о вызове 
на допрос. Что семья должна была думать? Пока 
я сидел в подвале, у меня умер тесть. Около 
середины сентября была пущена утка, что меня 
убили. Об этом сообщили и моей жене. Но она 
не поверила. До тестя тоже дошла эта информа-
ция. «Скорая», реанимация, и все. Я думаю, что 
и за это некоторым людям придется ответить. 

В руководстве харьковского СБУ есть люди, 
которые хорошо знали моего тестя, академика 
Христиана Раковского. 

— Что было там самым тяжелым во вре-
мя вашего заключения? 

— Неизвестность. Я не знал, что со мной 
собираются делать. Обитателей нескольких 
камер напротив меня вывозили в концлагерь. 
Надели мешки на голову, пластиковые наручни-
ки. Недели через две их привезли назад, ребят 
невозможно было узнать. Обросшие, черные, 
грязные. Избивали каждый день, есть не давали 
и заставляли работать. Такие концлагеря были 
организованы в нескольких местах. Наиболее 
серьезный — под Днепродзержинском. Был еще 
один в Славянске, в краматорском аэропорту 
людей содержали в ангарах. 

— Что именно вы подразумеваете под 
словом «концлагерь»? 

— О концлагерях я знаю только понаслыш-
ке. Через них прошли луганские ребята, в том 
числе Володя Марецкий, и те ребята, которые 
сидели со мной в тюрьме СБУ. Этих мест тоже 
нет официально. Там заставляют работать, из-
деваются, избивают. Оттуда можно и не выйти. 
Меня же официально нигде нет, никто отвечать 
не будет. У нас созданы зондеркоманды, СБУ 
превратилась в массовую полуармейскую ор-
ганизацию по образцу гестапо и занимается 
карательно-репрессивными мероприятиями. 
Они занимаются массовой прослушкой теле-
фонов и на основании перехваченных перего-
воров хватают людей. Аппаратуру, программное 
обеспечение для этого им поставили США. В 
Эстонии на американской базе находится центр 
слежения, где размещено оборудование для 
прослушивания территории РФ. В марте пошли 
сообщения, что из Эстонии в помощь СБУ при-
были специалисты. Людей хватают и менты, 
и эсбэушники, и карательные батальоны. Кто 
попал в СБУ, тому повезло. А кого схватили эти 
батальоны, для тех еще неизвестно, чем все 
закончится. 

— Тюрьмы СБУ, подобные вашей, есть 
в других городах? 

— Возможно. Эта система напоминает си-
стему тайных тюрем ЦРУ в Польше, Румынии и 
других странах. 

—  К о гд а  з а к о н ч и л о с ь  в а ш е 
заключение? 

— 5 ноября меня «подняли из подвала», 
и следователь предъявляет мне протокол за-
держания. В нем говорилось, что я якобы за-
держан 5 ноября в Черкасской Лозовой. Это 

под Харьковом. Говорят: «Расписывайтесь». Я 
отказался. То есть они хотели обставить дело 
так, что 12 сентября меня освободили, а потом 5 
ноября вновь задержали. Оперативник, который 
расписывался в том, что он меня якобы задер-
жал, это сын декана эсбэушного факультета 
юридической академии Евгений Кучерена. 

Со мной снова проводят процессуальные 
действия. Опять помещают в ИВС, 3–4 дня я 
читаю дело, потом снова в Полтаву, на субботу–
воскресенье. Так до 26 декабря. В этот день в 
7 утра меня привозят к следователю СБУ. По-
том выводят, сажают в автобус. Довезли нас 
до Донецка, всего меняли 222 человека, а с той 
стороны больше сотни. Привели в актовый зал 
помещения СБУ уже в Донецке. Зачитали список, 
вернули паспорта, сняли отпечатки пальцев и 
сфотографировали. 

—  Вы можете вернуться на Украину?
— Думаю, меня возьмут сразу на грани-

це. Эсбэушники мне по секрету сказали: мы 
на следующее утро возбудим дело снова, «по 
вновь открывшимся обстоятельствам». Я счи-
таю, что все это хорошо отлаженная система 
современного неонацизма. В основе его лежит 
интегральный национализм Дмитрия Донцова. 
(Дмитрий Донцов — украинский публицист, 
философ, политический деятель. Создатель 
теории украинского интегрального национа-
лизма. По его мнению, нации подобны разным 
видам животных в природе и между ними идет 
война за выживание. — М.П.)

— Часто можно услышать, что неона-
цистские группы на Украине действовали 
под покровительством властей. Что вы об 
этом знаете?  

— У нас в Харькове существует одно из 
самых сильных подразделений СБУ. И у него под 
носом в течение 10 лет существовала боевая 
группа — «Патриот Украины» Андрея Билецкого 
по прозвищу Белый Вождь. Это нацисты и раси-
сты. Могли ли спецслужбы о них не знать? Сей-
час Билецкий — подполковник МВД, командир 
батальона «Азов». 22 февраля прошлого года 
«Правый сектор» захватил харьковскую ОГА. 1 
марта их оттуда выкинули. Среди «правосеков» 
были и ничего не соображающие молокососы, 
и вооруженные бандиты. 

— Вы считаете, что эти националистиче-
ские группировки находились под крышей 
СБУ?

— Однозначно.
— С какой целью? 
— Эта технология отработана уже в разных 

странах. Ваххабиты, «Талибан». Нужно было 
построить механизм воспроизводства боевых 
групп, воюющих со своими соотечественниками 
и, главное, с Россией. Янукович начал разыгры-
вать националистическую карту, чтобы на фоне 

настоящих нацистов выглядеть лучше. Эту идею 
ему навязали американцы, которые были у него 
советниками, и украинские националисты из 
института Кураса (Институт политических и эт-
нонациональных исследований им. И.Ф.Кураса), 
который работал на Януковича. Но Янукович 
здесь на его же языке — это лох в проходной 
игре. Его как лоха и сделали. На самом деле 
этим ребятам, которые убедили Януковича выра-
щивать нацистов, надо было создать механизм 
воспроизводства идеологически мотивиро-
ванных убийц. 

— Почему в Харькове не произошли со-
бытия аналогичные тем, которые произошли 
в Донецке и Луганске? 

— Харьков является ключевым городом для 
существования Украины, и туда были брошены 
все силы. Если донецкую ОГА защищало не-
сколько сотен милиционеров, то харьковскую 
— несколько тысяч. Физически невозможно 
было пройти в здание, там просто плечом к 
плечу стояли люди в форме. При этом Харьков 
— русский город, и соотношение сил всегда 
было такое: в парке Шевченко на «брехаловке» 
собирались от 5 до 10 тысяч «антифашистов» и 
рядом — человек 500 «украинистов». На послед-
них никто не обращал внимания, как на город-
ских сумасшедших. Если бы не предательство 
местных элит, все бы получилось. 

— Расскажите о предательстве элит 
подробнее. 

— Мэр города Геннадий Кернес сумел осед-
лать протест, довел его до определенного уров-
ня, а потом обрушил. Он на ходу «переобулся» 
раза три, и задачи власти, а также спасения 
своего бизнеса и активов решил. Вторая попытка 
протеста уже без опоры на местные элиты не 
удалась, потому что власть буквально зава-
лила Харьков телами солдат — не мертвыми, 
слава богу. 

— Если бы харьковская элита возглави-
ла народный протест, результат мог быть 
иной?

— Все было бы по-другому. И войны бы не 
было. Если бы состоялся Харьков, тут же под-
тянулась бы Одесса. Киев пошел бы на пере-
говоры. А так Донецк с Луганском остались с 
Киевом наедине. Наша региональная элита 
вполне оправдала тезис Ленина о том, что все, 
что может сделать компрадорская буржуазия, 
— это только вовремя продать себя, свои ин-
тересы, свою родину. Здесь все произошло по 
классической схеме. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА. 

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 5 февраля 2015 года

ЭКСКЛЮЗИВ4 ПОЖАР

В СЕКРЕТНЫХ ТЮРЬМАХ СБУ

Украинские власти в борьбе со своими 
оппонентами используют грязные методы

В 1976 году в Аргентине произошел госпереворот, в результате которого к власти пришла 
группа проамерикански настроенных военных. Вскоре после этого там начали массово 
исчезать люди: левые активисты, студенты, журналисты, профсоюзные деятели — словом, 
«подрывные элементы». За годы диктатуры около 10 тысяч людей было убито, 30 тысяч 
исчезли бесследно. Многие были просто сброшены с самолетов в море во время так на-
зываемых «полетов смерти». Занимались этим силовые структуры, однако действовали 
они вне рамок закона: задержания никак не оформлялись, казни производились без суда, 
родственники в известность не ставились. Этот процесс получил название «Грязная 
война». Это была тайная война режима со своими противниками. По своим масштабам 
репрессии против оппозиции на Украине, конечно, не могут сравниться с аргентинскими. 
Однако элементы «грязной войны» можно наблюдать уже сегодня. Обозреватель «МК» 
встретился с человеком, который находился в заключении в тайной тюрьме СБУ. 
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08.04.2014 милиция и спецназ вытеснили 
протестующих из харьковской облгосадминистрации. 

Алексей Самойлов.

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2015 ГОДА!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
5 февраля с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 15.00
м. «Щелковская», Московский автовокзал
р-н Богородский, ул. Краснобогатырская, д. 13
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
р-н Капотня, 4-й квартал Капотни, д. 3,  
у маг. «Пятерочка»
6 февраля с 8.00 до 20.00
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21
р-н Северный, пос. Северный, ул. 9-я Северная линия, 
д. 5, у управы района Северный
р-н Некрасовка, 1-я Вольская ул., д. 17, к. 1,  
у маг. «Пятерочка»
м. «Тушинская», пр. Стратонавтов, д. 5
7 февраля с 10.00 до 16.00
р-н Москворечье-Сабурово,  
Каширское шоссе, д. 42, к. 1
м. «Б-р Адмирала Ушакова»,  
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»

р-н Выхино-Жулебино, Рязанский просп., д. 64,  
у маг. «Пятерочка»
р-н Покровское-Стрешнево, 
ул. Свободы, д. 16
8 февраля с 10.00 до 16.00
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
м. «Нахимовский проспект»,  
Нахимовский просп., д. 11, к. 2
р-н. Братеево, ул. Паромная, д. 5
м. «Спортивная», ул. Доватора, д. 12
9 февраля с 8.00 до 20.00
р-н Донской, ул. Шаболовская, вл. 31
м. «Бунинская аллея», у выхода из метро
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16А,  
у к/т «Нева»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДОВАТЕЛЕЙ
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00 
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости», тел. 464-46-05,  
464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45
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Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

В почтовых отделениях и редакционных подписных пунктах с 5 февраля по 31 марта  
проходит досрочная подписка по выгодным ценам:

индекс 05061, «Московский комсомолец» по будням и субботам, 6 выходов в неделю 
(понедельник—суббота), стоимость подписки на 6 месяцев: 

в почтовых отделениях — 650 руб., в редакционных пунктах — 630 руб.
индекс 08686, «Московский комсомолец» по будням, 5 выходов в неделю  

(понедельник—пятница), стоимость подписки на 6 месяцев: 
в почтовых отделениях — 570 руб., в редакционных пунктах — 550 руб.

индекс 10567, «Московский комсомолец», 6 выходов в неделю (понедельник—суббота),  
и еженедельный журнал «МК-Бульвар», единая стоимость подписки на 6 месяцев — 1349,92 руб.

индекс 42573, еженедельный журнал «МК-Бульвар», 
 единая стоимость подписки на 6 месяцев — 631,25 руб.

— Почему вы принимали участие именно 
в олимпиаде школьников «Покори Воробьевы 
горы»?

— Я решил поступать на химический факультет 
МГУ в начале выпускного класса. Готовиться, напри-
мер, к Всероссийской олимпиаде по химии времени 
не хватало, потому что нужно было подтягивать и 
другие предметы, поэтому я сосредоточил силы 
только на олимпиаде «Покори Воробьевы горы!», 
которая имеет заочный отборочный тур. В 2009 году 
он предоставлял свободу в оформлении решений, 
но требовал знания сразу многих предметов: хи-
мии, математики, физики. Именно длительность и 
многопредметность заочного этапа показали мои 
сильные стороны. Год от года правила менялись, но 
заочный этап неизменно проходит осенью-зимой и 
растянут по времени, что позволяет в полной мере 
реализовать творческий потенциал абитуриенту. 
Кроме того, участие в нем тренирует и морально 
готовит школьника к очному весеннему этапу.

— Как вы узнали об олимпиаде ПВГ?
— Когда в 11-м классе я пошел на подготови-

тельные курсы, то впервые встретился с людьми, 
которые горят желанием постигать азы различных 
наук и стремятся поступить в Московский уни-
верситет. Там я познакомился с абитуриентом, 
именно он рассказал мне про олимпиаду «Покори 
Воробьевы горы!». Решения заочного этапа мы 
отправляли одновременно и, стыдно признаться, 
в последний день приема. Но решали задания 
честно, списывать друг другу не давали — каждый 

верил в свои силы и силы друга. Студенческие 
годы мы проучились врозь, но судьба свела нас 
вновь — защищали диплом в одной лаборатории 
и сейчас работаем вместе.

— Почему абитуриент, который знает 
про олимпиаду, может не решиться в ней 
участвовать?

— Только по своей лености. К ЕГЭ все равно 
надо готовиться всем; не вижу разницы, делать это 
в начале 11-го класса или в конце. К тому же ор-
ганизаторы предусмотрели возможность участия 
школьника из любого конца страны, предоставив 
оплату дороги до города проведения и проживания, 
где проходит очный этап. Конечно, в первую оче-
редь школьников должен заинтересовать учитель, 
но возможна и самостоятельная инициатива: нужен 
лишь Интернет и заинтересованность.

— Оправдали ли себя усилия, приложен-
ные для участия в олимпиаде, как-то еще, 
кроме льготы при поступлении?

— Уровень, необходимый для победы в олим-
пиаде ПВГ, немного не достает до того, который 
следовало бы достигать абитуриенту для успеш-
ного освоения образовательных программ МГУ. 
Такие олимпиады — это лишь промежуточная 
ступенька между школой и университетом, хотя 
и приближенная к последнему. Очевидный плюс 
участия в ПВГ — полное, и даже с избытком, освое-
ние программы ЕГЭ, абсолютно необходимое 
для получения высшего образования вообще, 
не то что для поступления в топовый вуз страны. 
Если же рассматривать полезность относительно 
учебы в университете, то смело могу сказать, что 
подготовки в этом деле много не бывает. Иногда 
даже призеры Всероссийской олимпиады сходи-
ли с дистанции, не осилив междисциплинарный 
учебный план. 

Уделить время подготовке к олимпиаде — 
это лучшее, что может сделать будущий студент, 
чтобы облегчить себе жизнь при поступлении. 
А вообще-то олимпиада в выпускном классе — 
это незабываемое время, которое пролетает как 
мгновение и не вернется никогда.

ОЛИМПИАДА ШКОЛЬНИКОВ

Участник и победитель олимпиады 
«Покори Воробьевы горы!» поделился 

с «МК» своими воспоминаниями

РЕКЛАМА

УЧАСТИЕ В ОЛИМПИАДЕ — 
НЕЗАБЫВАЕМОЕ ВРЕМЯ!

Дорогие олимпийцы 11-го сезона! 
Будьте терпеливы и сохраняйте вы-
держку. Заочный этап олимпиады уже 
завершен, а это значит, что в скором 
времени будут подведены итоги. Пока 
отборочная комиссия рассматривает 
результаты, мы разыскали участника-
победителя олимпиады, в настоящий 
момент уже аспиранта МГУ Ивана 
Терещенко, который поделился с нами 
своим опытом участия в олимпиаде.

«Ожидание было более пессимистичное, чем 
реальность», — так охарактеризовал уви-
денное своими глазами в сгоревшем здании 
заведующий отделом научного сотрудни-
чества ИНИОН РАН Владимир ГЕРАСИМОВ. 
Делегация руководства института вместе с 
заместителем председателя правительства 
Аркадием Дворковичем в среду проникла 
внутрь погоревшего здания, чтобы оценить 
масштаб ущерба и принять решение о вос-
становлении. О том, что предстало их взору, 
в материале «МК».

— Конечно, что там говорить, сгорела значи-
мая часть здания, третий этаж восточного крыла 
института, — рассказывает Герасимов. 

— Вы вошли в книгохранилище?
— Да, и убедились, что огонь не затронул 

самое основное — капсулу, расположенную на 
первом и втором этажах, это самое главное. На-
помню, что из 14 миллионов единиц хранения 
здесь, в здании ИНИОНа, хранилось 10 миллионов, 
остальные 4 были рассредоточены в 18 различных 
институтах РАН.   

При входе в каждый отсек хранилища на 
полу стоит вода — сантиметра два, однако книг 
она не касается: книги все хранятся на высоких 
стеллажах. Есть, конечно, намокшие экземпляры, 
в основном на верхних и нижних ярусах, но их 
можно высушить. Помощь в реставрации нам 
уже предложили несколько организаций, причем 
без всяких условий. Первым позвонил директор 
Эрмитажа Михаил Пиотровский, поступают пред-
ложения и из других организаций.

— Вы не определили, что именно 
подмокло?

— Перепись подмокших книг проводят спе-
циалисты — как только закончат, мы представим 
обобщенные списки общественности.

— Что творится на втором и третьем 
этажах?

— Весь ярус второго этажа, как ни странно, 
можно обойти по периметру. Коридоры ничем не 
завалены, лишь кое-где свисают с потолка отде-
лочные плиты. Начиная рассказ о третьем этаже, 
сначала скажу, что там сохранилось в западной 
и северо-западной его частях. Во-первых, со-
хранились читальный зал, один из семи крупней-
ших в мире филиалов Немецкого исторического 
института (у них, так же, как и везде, вздыбился 
паркет, но библиотека не пострадала). Целым 
оказался и каталог. Его коробки с карточками были 
металлическими, но и они бы не спасли, если бы 
до этого места добралось пламя…

— Ну а теперь расскажите: чего институт 

безвозвратно лишился?
— В общем, в восточном, сгоревшем кры-

ле здания не было уникальных книг из научных 
фондов ИНИОНа. По предварительным оценкам, 
большую часть литературы мы вскоре сможем 
восстановить в виде дублетов или электронных 
версий. 

— Можно конкретно, по отделам?
— Самым крупным и значимым из сгоревших 

был Отдел научно-библиографической информа-
ции, который занимал четыре больших кабинета. 
Напротив располагался так называемый Белый 
зал, где работали библиографы и рефератчики. 
Туда поступали самые последние номера науч-
ных монографий, журналов — таких, как Nature, 
Science. Специалисты выбирали из них самые 
интересные статьи, которые потом размещались 
в реферативные журналы и уже в таком виде рас-
сылались подписчикам в институты.

— Все журналы сгорели?
— В Белом зале были лишь самые свежие 

их номера, с которыми работали сотрудники. 
Отработанные номера регулярно спускались в 
хранилище. Так что основные подшивки целы.

Что касается кабинета ООН и всех его подраз-
делений, типа ЮНЕСКО, Всемирной организации 
здравоохранения, — их материалы пострадали, 
но мы по поводу них особо не переживаем, так 
как в оцифрованном виде все они есть у наших 
западных коллег. 

В кабинетах экономики, истории и фило-
софии, которые также располагались на третьем 
этаже, хранилась свежая литература российских 
издательств, но это все восполнимо — книги ведь 
печатаются не в одном экземпляре.

— А что стало со старинными газетами, 
ведь зал периодики также располагался на 
третьем этаже?

— Все старинные подшивки XVII–XX веков 
сохранены в хранилище, может быть, немного под-
мокли, и все. В самом же зале были экземпляры 
не старее 2014 года.

— Была информация, что на третьем 
этаже сгорели уложенные штабелями книги 
Института мировой литературы...

— Да, увы, их книги сгорели, они находились 
справа, у читательских кабинетов. Их ценность я 
не берусь устанавливать.

— Если здание  все-таки решат вос-
станавливать, это будет совершенно новая 
постройка?

— Нет, зачем? Думаю, было бы правильней 
что-то оставить.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

СЛУХИ О СМЕРТИ НАУКИ 
СИЛЬНО ПРЕУВЕЛИЧЕНЫ

Что увидели работники Института научной 
информации по общественным наукам, когда 
впервые попали в помещение после пожара
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Удивительное дело: с наступлением 
зимы приближение весны в подмо-
сковном Одинцове чувствуют не грачи 
и не скворцы, а детвора, проживаю-
щая в микрорайоне Трехгорка. Их ле-
довая коробка, где они совершают 
свои хоккейные баталии, начала таять 
на глазах... уже в первых числах дека-
бря.

— Виной всему не погода, хотя нынешняя 
зима, конечно, очень уж теплая, — поясняют нам 
члены инициативной группы. — Горе-строители, 
а заодно и горе-заказчики, «посадили» каток 
прямиком на теплотрассу. И как только та на-
чинает разогреваться, каток превращается 
в бассейн.

И такая метаморфоза с хоккейной пло-
щадкой 20 на 40 метров рядом со школой №16 
происходит уже пятый год. И еще ничего, если 
бы речь шла об одной из, допустим, тридцати 
школьных ледовых коробок, разбросанных 
рядом по дворам и школам, нет же, этот «каток 
наоборот» — единственный на микрорайон, где 
в общей сложности проживает около 55 тысяч 
человек. Тут вам и хоккей, и фигурное ката-
ние, да и просто первые па на коньках. Это 

излюбленное место для детей и родителей, 
работает почти 24 часа в сутки. 

Методом проб и ошибок родители и тре-
неры ребятишек за эти годы отработали свою, 
эксклюзивную технологию заливки катка. По-
скольку он часто оттаивает, его закрывают 
«для посещения» на пару дней, заливают во-
дой из шлангов, а когда лед крепко и «толсто» 
схватывается, тогда и только тогда запускают 
юных спортсменов. Раньше остатки льда за-
ливали прямо во время занятий, но качество 
катка было никудышным. Как говорится, век 
живи — век учись.

— Нам нужен искусственный лед, с холо-
дильными установками, — говорят трехгор-
цы. — Ведем переговоры с горадминистрацией, 
чтобы соорудить у нас крытый каток. Нам не от-
казывают в просьбе, но пока и не помогают... 
Мы и место для коробки уже присмотрели.

По мнению местных жителей, открытый 
каток в их микрорайоне в любом случае можно 
было оставить, он бы не пустовал. Правда, 
шутники предлагают вместо катка сделать 
открытый бассейн — воду в нем не придется 
нагревать. А кроме шуток: со строительством 
закрытой площадки 30 на 60 метров и с ис-
кусственным льдом зиму в городе можно было 

бы «продлить» до 6–7 месяцев, с ранней осени 
до поздней весны. 

— Ведь основа профессионального 
спорта — спорт массовый, — говорят ини-
циаторы. — В Канаде, с которой мы посто-
янно рубимся на ледовой арене, на каждые 
50–60 тысяч жителей приходится по 6–7 кры-
тых катков с искусственным льдом. А во всем 
огромном Одинцове — единственный такой 
объект. Туда пробиться нашим детям даже 
мечтать нечего...

Владимир БЫКОВ. 

«Десять сирот и детей, остав-
шихся без попечения родителей, 
получили в понедельник ключи 
от собственных квартир в Шатур-
ском районе»; «Бесплатное жилье 
выдали 12 выпускникам детдо-
мов в Ногинске»; «13 детей-сирот 
из Королева получат жилье до Но-
вого года»…
Последние годы процесс обеспе-
чения бывших детдомовцев жи-
льем идет практически без сбо-
ев. Но одновременно с ним идет 
параллельный процесс. Толь-
ко за прошлый год число жалоб 
на нарушение жилищных прав 
детей-сирот выросло на 27%. 
В основном это так называемые 
сложные случаи, когда вроде бы 
никто не виноват или виноваты 
все разом. Многим детдомовцам, 
по делам которых идут затяжные 
суды и принято много решений, 
но они не исполняются, уже под 
30, они сами обзавелись детьми, 
но по-прежнему живут в комму-
налках или избах без водопровода 
и газа. 

— Конечно, это говорит и о том, что 
наши граждане стали более грамотными 
в правовом плане, знают, куда обращать-
ся, — говорит уполномоченный по пра-
вам ребенка Московской области Вале-
рия АНДРЕЕВА (именно ее организация 
занимается в основном распутыванием 
сложных сиротских проблем). — Но общая 
недоработка всей системы профилактики 
прослеживается отчетливо. 

Газа нет, воды нет, 
остановки нет 
У Надежды Беловой — трое детей 

от 2 до 8 лет. Живут они в избушке без 
газа и водопровода в деревне Алексеевка 
Истринского района. Причем избушка эта 
не ее — подруги. Своего жилья у Нади 
нет. 

Родилась она здесь же, в Истринском 
районе, и мама ее была выпускницей дет-
дома. Однажды родители Нади подались 
на заработки в Амурскую область. Причем 
документов — свидетельства о рождении 
— у Нади не было. Просто родители ей его 
не выправили. А в Амурской области отец 
совершил серьезное преступление и сел 
на 10 лет. Мать лишили родительских прав, 
и Надя попала в детдом.

После выпуска из детдома она по-
ступила в училище, ей дали место в обще-
житии. А тем временем, узнав, что Надин 
отец освободился и вернулся на родину, 
детдом списался с ним и с истринской 
опекой: мол, а не может ли Надя вернуться 
в Истру? Отец ответил, что да, он готов 
взять дочь под свое крыло, предоставить 
ей жилье и помощь. И Надю отправили 
к родителю. Но за все время пребывания 
в детдоме — лет за 10 — ей так не успели 
сделать паспорт. И до Истры из Амурской 
области она добиралась «зайцем» — без 
документов и денег.

Приехала, а у отца — другая семья, 
ребенок. Надежда стала жить у него, 
но скорее как нянька, чем как дочка: он 
не сделал ей ни документы, ни регистра-
цию, материально не помогал.

А выпускники детдомов не приспосо-
блены к реальной жизни, посещение каби-
нетов их пугает. Самостоятельно Надя так 
и не смогла сделать себе паспорт и стала 
жить бомжем. А потом у нее у самой роди-
лись дети. Подруга пустила девушку жить 

в пустующую избу, где Надя продолжила 
жить без паспорта, медицинского полиса 
и регистрации, но уже с детьми.

Удивительно, что о Надежде знали 
и в поликлинике, и в органах опеки, и в 
соцзащите, и в администрации, но никто 
не помог ей сделать хоть какие-то доку-
менты, чтобы на детей шли пособия. Само 
собой, у них тоже не было ни регистрации, 
ни полиса. Семья бомжей…

Ситуация стала налаживаться, только 
когда Надежда познакомилась с грамот-
ным соцработником из одного благотвори-
тельного фонда, а потом и с сотрудниками 
аппарата уполномоченного по правам че-
ловека в Московской области. Ей помогли 
сделать паспорт, потом — оформить де-
нежные пособия на детей, потом — встать 
на очередь на жилье. В результате в пользу 
Нади было вынесено несколько судебных 

решений, и администрация Истринского 
района была обязана обеспечить Надю 
и ее детей квартирой. Но живут они по-
прежнему в избе. 

— Топим печку, вода — из колодца, — 
рассказывает Надя. — Стиральной машины 
нет, стираю руками. Газа тоже нет. В избе 
12 метров, поделены на что-то вроде двух 
комнат. Живем вшестером: я, муж, дети 
и бабушка. Из детей только старший ходит 
в школу. А младшие — им 2 года и 5 лет — 
дома сидят. У нас же школы в деревне нет, 
надо ехать до Кострова на автобусе — там 
и школа, и сад. Автобус приходит в 7.10–
7.20. Ехать минут 40. Собрать к семи утра 
трех детей невозможно, это в шесть надо 
вставать. Так что только старший в школу 
ездит. И я с ним — он же маленький еще, 
второй класс. А потом, днем, забираю его. 
Так и ездим каждый день туда-обратно. 
Остановки у нас, кстати, тоже нет, мы утром 
на трассе стоим с сыном. Водители сами 
знают, что это вот — Алексеевка и что мы 
тут стоим...

А дело застопорилось, потому что 
истринская опека запутала Надежду су-
дами. То она ссылалась на то, что Белова 
— не сирота, раз у нее есть отец. То — что 
ей не положена квартира на всех детей, 
а максимум — «однушка». И только сей-
час, общими усилиями уполномоченного 
по правам ребенка Валерии Андреевой 
и судебных приставов через Верховный 
суд, спустя 13 лет Наде гарантирована 
квартира с учетом детей.

КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА:
Что произошло? Сначала отличил-

ся детдом, в который попала Надя, ко-
торый не сделал ей документы. Затем 
местная опека не лишила ее отца роди-
тельских прав. Из-за этого Надя не по-
лучила статус ребенка, оставшегося 
без попечения родителей. В результате 
девочка лишилась всех привилегий 
и льгот. В частности, органы опеки 
в Истринском районе посчитали, что 
раз у Нади есть семья — отец, то жи-
лье ей не положено. И для того, чтобы 
добиться ей квартиры, уполномочен-
ному по правам ребенка Московской 
области пришлось сначала через суд 
добиваться для Нади статуса сироты 
— в 25-летнем возрасте! Причем до-
биваться через сопротивление опеки 
и отца Нади…

Сирота vs опека
Бывают и победы, но нелегкой ценой. 

Почти десять лет длилось противостояние 
брата и сестры Макаровых и властей.

— Сначала мы с братом попали 
в приемник-распределитель на Алтуфьев-
ском шоссе, — вспоминает Катя Макарова. 
— Там был ад. Нас сразу обрили наголо, 
в качестве наказания выставляли в кори-
дор с подушкой на вытянутых руках или 
заставляли приседать, пока не упадешь. 
В соседней палате были мальчики, мы 
слышали, что там постоянно кого-то били… 
Потом был приют в Томилине. Потом — 
детдом «Муравейник» в Удельной. Оттуда 
меня отправили в «Молодую гвардию», 
а потом — в Егорьевский детдом. А Лешу 
еще из Удельной — в Белоомут…

До помещения в приемник-
распределитель дети с матерью жили 
в полуподвальном помещении — «цоко-
ле» — в городе Дзержинский. Дети там 
прописаны не были, впоследствии он был 
признан нежилым, но, когда Катя и Леша 
Макаровы вышли из детского дома, они 
преспокойно продолжили в этом «цоколе» 
жить. Оказывается, именно это помещение 
за ними и закрепили.

 — Чуть больше 30 кв. метров: ком-
ната, санузел и кухонька, — описывает 
Катя этот подвал. — Туда я и приехала 
в 17 лет, с животом и мужем. Потом Леша 
из детдома вернулся. Я подала докумен-
ты на жилье — мне ответили: «А на каком 
основании?..» 

Оказалось, что Катя, как и Надя Бело-
ва, — «нестатусный ребенок», и ее мать 
до сих пор числится ее матерью. 

Родился второй ребенок, третий, 
но ничего не менялось. 

— Меня пинали-швыряли, опека упи-
рала на то, что жилье у нас есть. Однажды 
судья спросила представителя опеки: «А 
вас устраивает, что трое малолетних детей 
живут в таких условиях?» И начались про-
верки. Предлагали ремонт, но это было 
бесполезно. Попрекали: «Чего рожала 

столько?» Говорили: «Сыро у вас, холодно!» 
Так это полуподвал, 10 см от земли! Ко-
нечно, сыро. Стиральной машины не было 
долго, я стирала в ванне. Но когда мне 
сказали, что если я не наведу порядок, 
то детей заберут, я прямо сказала: «Да-
вайте махнемся: я в вашу благоустроенную 
квартиру перееду, а вы у меня тут поживи-
те, порядок поддерживайте…» 

Восстанавливать права на жилье при-
шлось в судах. Тяжба длилась 9 лет. Катя 
сама решила вопрос регистрации в подва-
ле и установила через суд себе и брату ста-
тус детей, оставшихся без попечения ро-
дителей. В этом ей помогали даже юристы 
Совета Федерации. Потом она занялась 
вопросом предоставления ей жилья. После 
обращения в аппарат уполномоченного 
по правам ребенка Московской области 
для оказания ей помощи были привлечены 
все государственные структуры, в том 
числе прокуратура и Роспотребнадзор. 
Подвал был наконец-то признан нежилым 
помещением, и в суде было восстановлено 
право Макаровых на жилье. В исполнении 
решений суда помогали судебные при-
ставы, которые штрафовали городскую 
администрацию. В конце концов им выдали 
квартиры в новостройке: Кате — «трешку» 
и «однушку» — Леше. 

КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА:
В ситуации с Макаровыми винова-

ты не только опека, но и детский дом, 
и власти Дзержинского. Во-первых, 
их мать не была лишена родительских 
прав: они были направлены в детский 
дом сначала временно, по заявлению 
матери. То есть все эти годы Макаровы 
жили в детдоме незаконно, а потом 
оказались «нестатусными» детьми, без 
положенных льгот и компенсаций. Ни в 
одном детском доме не обратили вни-
мания на то, что у детей нет регистра-
ции. А потом городская администрация 
закрывала глаза на то, что растущая 
семья живет в сыром полуподвале, и не 
исполняла решения суда о выделении 
им жилья.

И по сравнению с Макаровыми Вла-
димиру Одоранскому из Щелкова здоро-
во повезло: он судился всего два года. 

Володя в детдоме не жил — слава 
богу, он до 18 лет находился под опекой. И, 
когда она завершилась, Владимиру было 
сказано, что квартира ему не положена, 
потому что и так есть постоянная прописка 
в квартире опекуна. 

— Все что хотят делают, — возмуща-
ется Володя, — находят отписки-отмазки. 
Судов была уйма. Меня бесконечно за-
ставляли собирать справки. Принесу, судья 
посмотрит — еще что-то надо обязатель-
но… Но в конце концов было вынесено 
положительное решение. И поэтому, когда 
щелковская опека вдруг вышла с апел-
ляцией на это положительное решение, 
я удивился. Они же должны мои интересы 
защищать!..

 Дело попало в областной суд, а ранее 
Владимир вышел на Валерию Андрееву. 
Опека не выдержала, сдалась и апелляцию 
забрала. Володе дали квартиру в ново-
стройке — всего через два года после 
начала боев. 

КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА:
Тут на 100% виноваты органы опе-

ки — жилье за Володей своевременно 
не закрепили и не сохранили, нуждаю-
щимся в жилье не признали.

Десятеро по лавкам
Целое направление — коммуналки, 

большие семьи и бывшие родственни-
ки. Там, как правило, все безнадежно 
запутано.

 Татьяна Черентаева-Корякина 
и Ольга Сапегина — выпускницы Берсе-
невского детдома в Химках. Выпустились 
они в 2001 году, в судах — с 2003-го.

 — До детдома у нас с братом и мамой 
была 9-метровая комната в коммуналке 
в Сходне, — говорит Татьяна. — В ужас-
ном состоянии, с пьющей соседкой, ко-
торая водила компании… Мама стояла 
на очереди на квартиру. Но после выпуска 
из детдома мы с братом вернулись в эту 
комнату. Мамы уже не было, и с очереди 
нас сняли…

Правда, Тане с братом сказали, что 
вот есть мальчик из Пушкинского детдома, 
который согласен с ними поменяться. И в 
самом деле: тот молодой человек в ре-
зультате въехал в их угол, а Тане с братом 
досталась 14-метровая комната в пятиком-
натной коммуналке в Химках. Соседнюю, 
9-метровую комнатку в той же квартире 
предоставили Ольге Сапегиной, выпуск-
нице того же детдома. 

— Мальчика того потом выписали 
куда-то, квартиру соседка продала, в ней 
сейчас другие люди живут, — говорит Таня. 
— Оказывается, его даже не спрашивали. 
Он нам потом говорил, что не согласился 
бы меняться…

В 2003 году Татьяна с Ольгой попы-
тались решить свои проблемы с жильем 
через суд. 

— Все суды мы проигрывали, только 
в областном недавно удалось восстано-
вить родительскую очередь на квартиру. 
Правда, пока даже номера своего не знаем. 
Я так понимаю, его пока нет. Но Ольге еще 
хуже: ей-то вообще должны были квартиру 
дать, а не 9 метров в коммуналке…

КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА:
Местные органы очень ловко вос-

пользовались ситуацией и сняли де-
тей Черентаевых с очереди. А о праве 
на жилье Ольги Сапегиной должна 
была позаботиться опека: сейчас из-
за неудачного судебного иска, который 
она подавала самостоятельно, ее дела 
сильно запутаны. 

Анастасия КУЗИНА.

ПРОБЛЕМА

Сотрудники опек 
считают выделение 
квартир сиротам 
«нецелевым 
использованием 
бюджетных средств»

ВОДА С «ТУЛУПОМ»
В Трехгорке 
построили 
единственный 
каток на 55 тысяч 
жителей — и тот 
«посадили» 
на теплотрассу

САМЫЕ БОЛЬШИЕ 
КАЧЕЛИ ПОДМОСКОВЬЯ 
СДЕЛАЮТ ИЗ ОПОР ЛЭП
Самые большие в регионе качели, сделанные 

из опор ЛЭП, собираются установить к Масле-
нице в деревне Васильевское Серпуховского 
района Подмосковья.

Как рассказал «МК» заместитель главы сель-
ского поселения Васильевское Николай Сима-
ров, установку качелей хотят приурочить к про-
водам русской зимы, которые должны пройти 
21–22 февраля. Однако после гуляний никто 
этот гигантский аттракцион убирать не ста-
нет. Сооружение сделано по индивидуальному 
проекту. Лодочка, в которой могут уместиться 
шесть человек, крепится при помощи тросов 
к двум деревянным опорам линий электро-
передач высотой около 11 метров каждая (их 
поселению подарили энергетики). Кстати, срок 
службы таких опор — 30 лет, так что на каче-
лях смогут покататься не только сегодняшние 
школьники Васильевского, но и их дети и, воз-
можно, даже внуки. Впрочем, малышне на борт 
без сопровождения взрослых вход запретят. Бо-
лее того, для любого посетителя аттракциона, 
будь то ребенок или взрослый, предусмотрят 
страховочные ремни: все-таки размах качелей 
в радиусе — девять метров! 

Лодочка из металлического профиля внутри 
будет отделана деревом и выкрашена в желто-
зеленые цвета. 

В БАЛАШИХЕ ЖИВУТ 
САМЫЕ НЕДОВОЛЬНЫЕ 

УСЛУГАМИ ЖКХ 
ГРАЖДАНЕ

Наибольшее количество нареканий в 2014 
году вызвала работа управляющих организаций 
и коммунальщиков из подмосковной Балаши-
хи. На втором и третьем местах антирейтин-
га, составленного Министерством жилищно-
коммунального хозяйства Московской области, 
обосновались Одинцовский и Солнечногорский 
районы. 

Как пояснили «МК» в пресс-службе ведом-
ства, за 2014 год к ним поступило без малого 
9000 письменных обращений и 18 000 телефон-
ных звонков от жителей региона. Стабильное 
недовольство людей вызывали качество водо-
снабжения и теплоснабжения, работа управ-
ляющих компаний.

Обработав весь массив жалоб, чиновники по-
лучили список самых неблагополучных с точки 
зрения ЖКХ муниципальных образований. Так, 
из Балашихи за 12 месяцев минувшего года 
поступило 392 претензии, из Одинцовского 
района — 350, из Солнечногорского — 287. В спи-
ну дышат им Коломенский район (270 жалоб), 
Ногинский район и Ногинск (265), Железно-
дорожный (259), Орехово-Зуево и Орехово-
Зуевский район (246).

Кстати, в январе текущего года сотрудники 
министерства разбирались с 372 претензиями 
жителей области. Больше 60% обращений ка-
салось выполнения своих обязанностей управ-
ляющими компаниями и увеличения оплаты 
за жилищно-коммунальные услуги.

В ТАЛДОМЕ ВДОХНУТ 
НОВУЮ ЖИЗНЬ 

В ДЕРЕВЯННЫЕ ДОМА
В настоящий старинный купеческий городок 

превратится подмосковный Талдом в ближай-
шем будущем. Ветхие деревянные домики, 
построенные там еще в XIX веке, восстановят 
и украсят резными наличниками. А в центре го-
рода появятся целых две соборные площади.

Как поведал «МК» один из авторов новой 
концепции архитектурного обновления Тал-
дома — историк-москвовед Денис Ромодин, 
в городе по воле случая сохранилось огромное 
количество деревянных застроек XIX — начала 
XX веков, которые представляют историческую 
ценность. Их предполагается отреставрировать, 
украсить резными наличниками и коньками 
на крышах. «Конечно, в Талдоме много аварий-
ных деревянных домов, которые реконструи-
ровать не удастся, — говорит Ромодин. — С них 
украшения можно будет снять и развесить их на 
торцевых стенах каменных домов». По словам 
москвоведа, экспозиция будет уникальной: 
аналогов такой «настенной выставки» под от-
крытым небом в России нет. 

Кроме того, в Талдоме полностью изме-
нится схема движения транспорта. В центре 
города обустроят две пешеходные площади. 
Они и станут эпицентром купеческого быта: 
вывески на торговых рядах заменят на сти-
лизованные под старину, а сами магазинчики 
оборудуют архитектурной подсветкой. Также 
на одной из площадей будет восстановлен 
фонтан, появившийся в городе еще в 30-е годы 
прошлого века. А чтобы туристы не проскочили 
Талдом транзитом, на въезде в город создадут 
удобную систему навигации с указателями 
на основные достопримечательности: недав-
но отреставрированную пожарную каланчу, 
церковь Михаила Архангела с колокольней 
(ее также сейчас реставрируют) и новые со-
борные площади.

СОВА СТАЛА 
ЗАПОЗДАЛОЙ ЖЕРТВОЙ 

НОВОГО ГОДА
Сову, повисшую на «дождике», которым была 

украшена елка, обнаружили на днях в лесу 
на 35-м километре Дмитровского шоссе жители 
Подмосковья. Бедная птица несколько часов 
безуспешно пыталась выбраться из петли и в 
итоге даже сломала себе лапу. 

Как сообщил «МК» ветеринар Игорь Осколь-
ников, на сову наткнулась компания молодых 
дмитровчан, которые решили устроить пикник 
в лесу в минувшие выходные. Они проходи-
ли мимо елки, которую, по всей видимости, 
украшали на Новый год граждане, решившие 
встретить праздник в лесной романтической 
обстановке — дерево было наряжено в серпан-
тин и «дождик». Вдруг один из молодых людей 
заметил, что на блестящей нитке трепыхает-
ся какая-то птица. Присмотревшись, парень 
определил, что это сова. Левая лапка бедолаги 
запуталась в «дождике». При этом сова, пытаясь 
самостоятельно освободиться, делала это на-
столько интенсивно, что серьезно повредила 
себе конечность: на лапке виднелись следы 
запекшейся крови. Дмитровчане не стали са-
мостоятельно распутывать птицу, а аккуратно 
срезали кусочек «дождика» и отнесли находку 
в ветеринарную клинику. Врачи определили, 
что у совы перелом лапы. Пернатой наложили 
повязку со специальной лангетой. Сейчас птица 
живет у своих спасителей, которые планируют 
после выздоровления выпустить ее на волю.

ИНСПЕКТОРЫ 
ПРЕДОТВРАТИЛИ 

«ПАДЕЖ» ФОНАРЕЙ
Аж 50 покосившихся фонарей на одной дороге 

заменили на новые в Каширском районе Подмо-
сковья. Опоры уличного освещения, стоявшие 
вдоль шоссе на территории деревни Лиды, в лю-
бую минуту могли повалиться на проезжающие 
мимо машины и головы прохожих.

Как рассказали «МК» в областном Госад-
мтехнадзоре, «косые» фонари чиновники об-
наружили на участке региональной автодо-
роги Кашира—Ненашево, проходящем через 
деревню Лиды. У местных жителей фонари 
уже успели заслужить репутацию не источни-
ков света, а потенциальных убийц. Некоторые 
опоры освещения покосились настолько, что 
буквально нависли над дорогой и могли в любую 
секунду рухнуть на пешеходов или автомобили. 
При этом, как пояснили чиновники, более двух 
лет этот участок трассы считался бесхозным. 
Мосавтодор как владелец дороги столбы брать 
на баланс не спешил, а администрация деревни 
не могла ухаживать за фонарями в силу новых 
законов. Обратить внимание на «опасный свет» 
дорожники соизволили только после того, как 
Госадмтехнадзор стал заваливать их «письмами 
счастья» с солидными штрафами. В результа-
те около 50 старых фонарей были заменены 
на новые. Современных технологий, таких, 
как светодиодные лампы или дистанционное 
управление при помощи компьютера, в новых 
дорожных лампах нет. Однако, как заверяют 
в ведомстве, они прочно «сидят» в земле.

БЕЗДОМНЫЕ 
ДЕТДОМНЫЕ

Как мне сказал 
один юрист, очень 
часто сотрудники 
органов опеки 
на подобных су-
дах говорят о «не-
целевом расходо-
вании средств». 
Что происходит 
с чиновниками, 
которые должны 
защищать права 
детей, мы попро-
сили прокоммен-

тировать уполномоченного по правам 
ребенка в Московской области Вале-
рию АНДРЕЕВУ:

— В прошлом году жилье в Москов-
ской области получил 531 человек из числа 
детей-сирот; на текущий для них запла-
нировано 600 квартир. Тенденция очень 
радует, но при этом жалобы к нам по-
прежнему поступают. В 2014-м количество 
обращений в аппарат уполномоченного 
о нарушениях жилищных прав детей-сирот 
выросло на 27%. 

Часто мы сталкиваемся с низким про-
фессиональным уровнем сотрудников, 
формальным отношением к проблемам 
семей и детей. Между собой ведомства, 
особенно если они находятся в разных ре-
гионах, взаимодействуют неохотно. Было 
такое, что выявляли и прямые нарушения 
законодательства. Не могу не сказать и о 
его несовершенстве. К сожалению, но-
вое законодательство в защиту жилищных 
прав данной категории лиц не исчерпывает 
всех необходимых мер по предупрежде-
нию нарушений их жилищных прав. Мы 
подготовили предложения в федеральный 
закон, но все это не поможет, пока сами 
сотрудники опек, комиссий по делам не-
совершеннолетних, профильных ведомств 
не научатся принимать проблемы детей-
сирот как свои собственные.

Иногда после благоустроенного 
детдома сироты вынуждены 
возвращаться в бараки.

«ЗАЛАЙКАТЬ» ЛАЙКУ 
ТУРИСТЫ ВСЕХ СТРАН И НАРОДОВ ТЕПЕРЬ 

СМОГУТ СОВЕРШАТЬ ЛЮБЫЕ ПУТЕШЕСТВИЯ 
ПО ПОДМОСКОВЬЮ СНАЧАЛА ВИРТУАЛЬНО, А ПОТОМ 

РЕАЛЬНО.
 Куда поехать на день-два всей семьей в выходные? Можно 

ли научиться управлять собачьей упряжкой в Подмосковье? Где на-
ходится самый красивый парк области? На все эти и множество других 
вопросов любознательные, непоседливые жители Подмосковья и не 
только смогут теперь получить ответ в одном месте. В среду областное 
правительство презентовало новый информационно-туристический 
портал «Афиша Подмосковья».

На фоне кризиса и курсовой разницы зарубежные поездки ста-
ли недоступными для многих россиян, зато увеличилась привле-
кательность внутреннего туризма, считает советник губернатора 
Московской области Игорь Чайка. Власти Подмосковья стараются 
использовать этот благоприятный для раскрутки регионального 
турбизнеса момент.

В прошлом году Московскую область посетило около 12 мил-
лионов туристов, и это не предел. По оценке экспертов, только в туры 
выходного дня могут приезжать в Подмосковье до 3 миллионов ту-
ристов. Правда, для увеличения турпотока потребуется построить 
удобные, скоростные дороги, комфортабельные, недорогие гостиницы 
— у путешественников должна быть возможность перекусить, отдо-
хнуть, развлечься, приобрести сувениры на память. Многое из этого 
в области уже есть, но люди об этом не знают. 

Необходимо популяризировать культурное, историческое на-
следие Подмосковья, создавать готовые туристические маршруты 
— в открытом доступе должна находиться информация о том, что 
стоит посмотреть в каждом муниципалитете области, как туда до-
браться, где остановиться на ночлег, как провести выходные всей 
семьей на природе, занимаясь спортом или приобщаясь к искусству. 
Всем этим требованиям отвечает новый портал «Афиша Подмоско-
вья». Он имеет очень удобную навигацию, красочный дизайн, богатое 
содержание. 

На создание веб-сайта правительство области потратило 3 млн 
рублей. Но дополнительных средств из бюджета на его обслужи-
вание выделять не придется — сейчас ведутся переговоры с круп-
ными интернет-компаниями о передаче турпортала на условиях 
государственно-частного партнерства.

По словам разработчиков сайта, в их задачу входило сделать 
удобный современный ресурс; он будет рассказывать не только 
о культурно-историческом наследии Московской области, но также 
обо всех значимых культурных событиях в муниципалитетах, пользо-
ватели получат информацию по различным видам досуга, «активити». 
Кстати, модераторы предусмотрели, что контент будет постоянно 
обновляться, и отвели большое значение обратной связи. Например, 
жители смогут сами составлять рейтинги туристических маршрутов, 
парков и прочее, «лайкать» понравившиеся места и события, добавлять 
свои фотографии, оставлять комментарии.

МАЛЫЙ БИЗНЕС — НА КАНИКУЛЫ! 
НАЛОГОВЫЕ
МОСОБЛДУМА ГОТОВИТ ЗАКОНОПРОЕКТ, ОСВОБОЖДА-

ЮЩИЙ МАЛЫЙ И СРЕДНИЙ БИЗНЕС В ПОДМОСКОВЬЕ 
ОТ НАЛОГОВ И ПРОВЕРОК. 

Вполне возможно, его успеют принять уже в феврале, сообщил 
на днях журналистам председатель областного Заксобрания Игорь 
Брынцалов. 

Ранее губернатор Подмосковья Андрей Воробьев в своем об-
ращении к жителям региона сказал, что для предприятий, которые 
зарегистрируются в 2015–2016 годах в Московской области, будут 
полноценные каникулы «и по налогам, и по проверкам. Это также ка-
сается индивидуальных предпринимателей, как в производственной, 
так и социальной сферах». Он отметил, что значение малого и среднего 
бизнеса для экономики региона велико — это дополнительные рабочие 
места рядом с домом, самозанятость населения. Чтобы придать уско-
рение этому сектору экономики, областное правительство собирается 
выделить финансовую помощь в размере 1 млрд руб.; прежде всего 
бюджетные средства получат инновационные предприятия и фермеры. 
«Малый бизнес — прямая зона ответственности глав, прошу вас вести 
с предпринимателями постоянный диалог, лично вникать в проблемы 
предпринимателей», — подчеркнул губернатор.
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В Химках создан Единый центр поддержки предприни-
мателей. В его состав входят Химкинская торгово-
промышленная палата, муниципальное бюджетное учреж-
дение «Малый бизнес Химки», приемная председателя 
депутатской комиссии по вопросам науки, промышлен-

ности, предпринимательства и инновационной политике, третейский 
суд города, приемная председателя комиссии по предприниматель-
ству Общественной палаты и общественная приемная бизнес-
омбудсмена. Теперь многие юридические и консалтинговые услуги 
предпринимателям оказываются бесплатно. Кроме того, админи-
страция городского округа запустила программу поддержки малого 
бизнеса, в рамках которой на 2015 год планируется выделить порядка 
100 млн рублей. 

И ДВУХСОТ ЛЕТ НЕ ПРОШЛО
В ОДИНЦОВСКОМ РАЙОНЕ ПОЯВЯТСЯ ДВЕ НОВЫЕ ОСО-

БО ОХРАНЯЕМЫЕ ПРИРОДНЫЕ ТЕРРИТОРИИ (ООПТ) — 
«ПРИШВИНСКИЙ ЛЕС» И «ЛЕСА СЕРЕБРЯНОБОРСКОГО 

ЛЕСНИЧЕСТВА».
В свое время земли Серебряноборского лесничества были 

переданы в бессрочное пользование Институту лесоведения РАН 
для осуществления научно-исследовательской и образовательной 
деятельности. Сейчас Минэкологии Подмосковья готовится к про-
ведению открытого конкурса на организацию ООПТ.

На территории Серебряноборского лесничества растет сосновый 
бор, возраст которого превышает 200 лет. Кроме того, там обитает 
много редких охраняемых животных.

«Сначала на территории площадью 1,6 тыс. га будет проведено 
комплексное экологическое обследование, и уже по его итогам будут 
подготовлены предложения по созданию одной или двух ООПТ», 
— уточнил министр экологии и природопользования Московской 
области Анзор Шомахов. Из бюджета области на проведение этих 
работ выделили 4,165 млн руб.

Всего, по данным Минэкологии, сейчас в регионе располагается 
170 тыс. га особо охраняемых природных территорий; планируется 
увеличить их площадь до 700 тыс. га.

Елена БЕРЕЗИНА.
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— На самом деле у нас Службу 
защиты прав ребенка — именно 
так этот орган власти называется 
— мало кто боится, а скорее даже 

наоборот, — рассказала «МК» главный редактор 
финской газеты на русском языке «Спектр» Эйли-
на Гусатинская. — О громких случаях, связанных 
с изъятием детей из семьи, я узнаю только из 
российских СМИ. В моем обширном окружении 
подобного не было за все 25 лет жизни в Финлян-
дии. У младшего сына друг жил какое-то время в 
замещающей семье, но его не изымали, а все про-
ходило при согласии всех сторон. С уверенностью 
могу сказать, что та информация, которая доходит 
до России, — это крайние случаи. И правда очень 
искажена. В русских газетах редко описывают 
предысторию: о том, сколько времени службы 
контактировали с семьей до того, как дело дошло 
до замещающей семьи, мало пишут и про другие 
обстоятельства. 

Эйлина родилась и выросла в Москве. Ее 
мама финка, а папа из Украины. О разнице культур 
воспитания детей у нас и в Финляндии она знает 
очень хорошо. 

— Я лично понимаю, в чем конфликт запад-
ных ювенальных служб и эмигрантов, в том числе 
и русских. В Финляндии вы никогда не увидите 
родителей, которые распивают спиртные напитки 
на детской площадке. Тем более что здесь закон 
вообще запрещает пить в общественных 
местах. Невозможная картина — мама и 
папа с сигаретами в одной руке и детьми в 
другой. Для финнов такое поведение просто 
дикость. Также вы никогда не увидите таких 
родительских собраний, как в российских 
школах: родители сидят за партами, а учи-
тельница по очереди костерит каждого 
ученика, при всех. В Финляндии учитель 
только тет-а-тет рассказывает родителю о 
ребенке. Так же деликатно с детьми ведут 
себя и родители. Финская мама никогда 
не станет прилюдно ругать, а тем более 
наказывать своего ребенка. Культурное 
и ментальное столкновения — вот в чем 
причина конфликтных ситуаций. 

Русские, долго прожившие в Фин-
ляндии или Швеции, с первого взгля-
да отличают только что приехавших 
соотечественников в толпе: по крикам, ругани, 
шлепкам и подзатыльникам. 

— Я однажды приплыл с семьей на лайнере 
в Швецию, — рассказывает москвич Александр 
Воронов. — В Стокгольме меня встречал инсти-
тутский приятель Саша, который лет 10 назад 
перебрался сюда. И вот идем мы по городу, сын 
мой, как всегда, балуется, все норовит убежать 
куда-нибудь. Я его так легонько шлепнул по пятой 
точке. Мой приятель моментально замолчал и стал 
озираться по сторонам: «Уф, слава богу, никто 
не видел, как ты ребенка бьешь. А то могли бы в 
полицию позвонить». 

n n n
Эйлина рассказала, что на адрес «Спектра» 

регулярно приходят письма от русских матерей в 
Финляндии. Женщины просят защитить Службу 
защиты прав ребенка от необоснованных нападок 
в российских СМИ. 

«Я эмигрантка из России, живу в Финляндии 
15 лет. Около 10 лет назад мне пришлось об-
ратиться в Службу защиты прав ребенка. И я ни 
капли об этом не пожалела, — пишет читатель-
ница русско-финской газеты. — Приехала сюда 
одна с ребенком, сыну было тогда 3 года. Когда 
я отдала Сашу в первый класс, то у него практи-
чески сразу же начались трения с учительницей. 
Ребенок проявлял агрессию, плохо учился, не 
слушался. Сказывались и языковые трудности, 
хотя финский язык в семье был на самом высоком 
уровне. В итоге классная руководительница стала 
настаивать на том, чтобы перевести ребенка в 
коррекционный класс. Я, конечно же, была про-
тив, но как переубедить учительницу — не по-
нимала. Подруга посоветовала мне обратиться 
в органы опеки. 

Чиновники тут же подключились к пробле-
ме. На беседу с психологом была вызвана и я, 
и учительница, и, само собой, сын. В течение 
первых трех-четырех месяцев сотрудники службы 
работали с нами очень плотно, чуть ли не каждый 
день приходили. Помогали сыну с уроками, про-
сто спрашивали, как прошел день и что было в 
школе. Также они регулярно бывали в классе и 
беседовали с педагогом. В итоге выяснилось, что 
учительница недостаточно компетентна — и ее 
отправили на курсы повышения квалификации. У 
ребенка действительно нашли проблемы с пси-
хикой: в течение трех лет с ним дважды в неделю 
работал психолог. И раз в неделю психиатр. Пару 
раз в месяц психотерапевт общался со мной. И 
вся эта помощь оказывалась мне, как матери-
одиночке, абсолютно бесплатно». 

— Сейчас этот мальчик заканчивает школу, 
— рассказывает Эйлина. — Не коррекционную, а 
обычную — свой же класс. Никто никакое клеймо 
на нем не поставил, никаких психиатрических диа-
гнозов он не получил. И Саша, и мама прекрасно 
осознают, как сильно помогла тогда работа со 
специалистами. 

Еще одна реальная история.
«У меня серьезное заболевание, подолгу 

приходится лежать в больнице, — пишет русская 
эмигрантка из Москвы. — В Финляндии вот уже 
10 лет. Органы опеки и попечительства прекрасно 
осведомлены о проблемах моего здоровья. Од-
нако детей у меня отбирать никто не собирается. 
Наоборот, мне всячески помогают их воспитывать 
и сохранять семью. Мужа и родственников у меня 
нет, поэтому на период обострения болезни или 
когда мне нужно лечь в больницу — детей оформ-
ляют в замещающие семьи. Кроме того, ко мне 
на постоянной основе прикреплена сотрудница 
службы. Она приходит по моему вызову и помо-
гает с детьми. В России я даже не представляю, 
как бы справлялась». 

— Под внимание ювенальных органов опеки 
попадают всего лишь 1% всех жителей Финляндии. 
Причем 82% от числа обратившихся полностью 
довольны услугами, которые им оказали, — при-
водит статистику Эйлина. — Как правило, эти 82% 
— родители подростков. Вы же знаете, что в пере-
ходном возрасте дети часто попадают в плохую 
компанию, начинают баловаться наркотиками и 
алкоголем. Отказываются выполнять требования 
родителей приходить вовремя домой, ложиться 
пораньше спать, хорошо учиться и так далее.

— И как именно оказывают помощь та-
ким семьям?

— С подростком начинают активно работать 
и психологи и, если надо, наркологи. Если есть 
необходимость, то даже временно помещают 
совсем запущенных ребят в специальный центр. 
Очень многих детей с помощью грамотного со-
трудничества родителей и чиновников удалось 
выдернуть из плохих компаний.

n n n
В 2008 году в Финляндии был принят закон, 

согласно которому Службу защиты прав ребенка 
заставили работать более активно. И обращать 
внимание на большее количество случаев, чем 
раньше. Кроме того, все муниципальные дет-
ские учреждения Финляндии (школы, детские 
сады, поликлиники) обязали писать заявление 
о нарушении прав ребенка, если для этого есть 
повод. 

— Эффективно это или нет, мы и сами еще не 
поняли. Но недопонимания и конфликтов между 
службой и родителями стало больше, — говорит 
Эйлина. — Во-первых, подростки стали пытаться 
манипулировать родителями, угрожая им пожа-
ловаться в органы опеки. Вот совсем недавно 
был случай в русской семье — мальчик накле-
ветал на маму, сказав, что она его шлепнула. 
Тут же подростка поместили в детский дом, но, 
разобравшись во всем, его вернули в семью, 
предварительно проведя с ним беседу по поводу 
лжи. Или вот еще очень типичный пример. Ходит в 
садик ребенок из семьи иммигрантов (речь идет 
не только о русских, но и других переселенцах). 
А ребенок не в полной мере владеет финским 
языком, и из-за этого у него сложности в общении 
со сверстниками, конфликты. На встрече с роди-
телями воспитатель советует отвести малыша 
к психологу. Мама послушала и поняла, что это 
просто рекомендации, а никак не обязательное 
к исполнению действие. Вроде справляется — и 
ладно. Проходит время, ребенок все равно ис-
пытывает дискомфорт, работники опять маме 
напоминают про психолога. А та снова никак не 
реагирует. Ну, воспитатели, видя, что нет никакого 
прогресса и родителям вроде как все равно, под-
ключают к процессу Службу защиты прав ребенка. 
И начинается: мама в шоке, она напугана, начинает 
скандал, который только усугубляет положение. 
И пошло-поехало. 

 — Соцработники не придают значения обе-
щаниям «завязать с понедельника», обвинениям 
в адрес бывших супругов и уверениям в том, что 
«у ребенка есть все и даже больше», — говорит 
автор справочников для иммигрантов Полина 
Копылова. — Стремление родителей изменить 

ситуацию в семье лучше всего доказывается дей-
ствиями: согласием на консультацию семейного 
психолога (perheneuvolan psykologi), участием 
в группе поддержки для людей, склонных к на-
силию, записью на прием в наркологическую 
клинику и так далее. Надо также понимать, что 
от опеки невозможно «отвязаться», соцработ-
ника нельзя «уболтать» или «обаять». За всеми 
попытками произвести впечатление он все равно 
будет видеть вашего ребенка.

Как ведут себя в подобной ситуации финны? 
Они полностью доверяют своему государству и, 
соответственно, госслужащим. Поэтому реко-
мендация воспитателей в детском саду не вы-
зовет у них никакого негатива. Наоборот, финские 
родители воспримут ее как заботу о ребенке и с 
готовностью пойдут на контакт с психологами. 
Однако новой редакцией закона (той самой, кото-
рая принята в 2008 году) довольны далеко не все. 
Общественность всколыхнулась, образовалось 
движение финских родителей и правозащитников, 
критически относящихся к мерам защиты прав 
ребенка. Чиновники быстро отреагировали на 
недовольства и кое-какие правила изменили. 

— Но и тогда, и сейчас изъятие ребенка из 
семьи остается исключительно редкой и вынуж-
денной мерой, — говорит Гусатинская. — Она 
применяется, только если несовершеннолетнему 
грозит опасность: родители пьют или имеют-
ся подозрения о насилии в семье. Бить детей в 
Финляндии запрещено — это закон. А Служба 
защиты прав ребенка — это не монстр и не ма-
шина по поеданию детей, какой ее преподносят в 
российских СМИ. Это организм, который создан 

в помощь родителям и детям. А если общество 
того требует — чиновники готовы к изменениям. 
Прислушиваются и к нам — представителям на-
циональных сообществ. Не раз и не два устраи-
вались совместные заседания, мы обсуждали 
создание рабочей группы, которая помогала бы 
и эмигрантам, и чиновникам взаимодействовать, 
разъясняла бы всем приезжающим на ПМЖ в 
Финляндию семьям правила (в последнее время 
Службой защиты прав ребенка организовано 
огромное количество курсов и тренингов для 
родителей). Но, к сожалению, очень часто такие 
встречи срываются так называемыми правоза-
щитниками, которые просто-напросто делают 
себе имя таким образом. Один такой — очень 
хорошо известный у вас в России Йохан Бекман — 
особенно активен. Он всегда тут как тут со своими 
вечными криками про фашизм, ущемление прав 
русских и так далее.

 Как только родители, попавшие по тем или 
иным причинам под надзор органов опеки, при-
ходят к правозащитникам, подобным Бекману, 
их история тут же становится достоянием обще-
ственности. То есть вместо того чтобы помогать 
налаживать контакт со службой, такой «адвокат» 
усугубляет конфликт. В этом вся его роль. Многие 
родители, поняв это, бегут к профессиональным 
адвокатам, обращаются к культурным перевод-
чикам (не просто переводящим с одного языка на 
другой, но объясняющим сторонам особенности 
культуры воспитания детей, традиции и прочие 
аспекты), налаживают контакт с психологами, на-
чинают работу — и детей в семью возвращают. 

— Но, как правило, в России про это уже не 
пишут, — вздыхает Эйлина. 

n n n
О том, что все фашистские наклонности 

финских ювенальных служб — миф и ничего бо-
лее, говорит и история русского учителя Павла 
Шмакова. Павел эмигрировал из России в 2000 
году, встретив свою вторую жену — финку. Ро-
дилась дочка Настенька, но, к сожалению, семья 
распалась. Встал вопрос о том, с кем будет жить 
полугодовалый ребенок. 

— И финский суд оставил дочку со мной — 
эмигрантом из России, не имеющим здесь работы 
и даже не знавшим на тот момент финский язык, 
— рассказывает Павел. — Просто судья спросил, 
кто сидит с ребенком, пока его мать работает. 
Сотрудник ювенальных служб ответил, что отец. 
Это так и было, собственно говоря. Поэтому ре-
шили, что Настю буду и дальше воспитывать я. 
Уверяю вас, в Финляндии в области охраны детей 
национальность или происхождение ребенка не 
имеет никакого значения. 

С ребенком на руках Павлу было не просто, 
и он, бывший лучший учитель города, директор 
школы у себя на родине, устроился помощником 
воспитателя в детский сад. Освоил язык, потом 
пошел на педагогические курсы, после которых 
его взяли в школу, и снова стал учителем мате-
матики и физики. 

— Меня оценили, и однажды я даже стал 
лучшим учителем в лучшей школе Хельсинки, — 
хвалится Шмаков. — А что касается ювенальных 
служб, то такой порядок, как на Западе, никогда 
не будет работать у нас, в России. Он не понятен 
нашему менталитету. Насколько помню, согласно 
последним опросам, только 11% россиян дове-
ряют полиции. То же можно сказать про доверие 
к другим госструктурам. На Западе этот пока-
затель — 80%. Там не рассказывают анекдоты 
про полицейских-взяточников. Нечестный поли-
цейский отовсюду вылетит, его обольют ушатом 
грязи за то, что он опорочил звание... Как работает 
ювенальная юстиция на Западе? Если ребенок в 
10 вечера в легкой одежде один на улице, то лю-
бой финн позвонит в полицию. И ребенка могут 
отобрать у родителей. То же самое произойдет, 
если кто-то увидит маленьких детей с пьяными ро-
дителями. Или если мама ударит по попке своего 
ребенка за то, что он пошел на красный свет. У нас 
постороннее вмешательство в дела семьи будет 
выглядеть как произвол бюрократических органов. 
Мы будем думать, что ребенка забирают плохие 
люди, начнутся скандалы, доносы.   
 Западная ювенальная юстиция противоречит на-
шим российским культурным нормам, и это вовсе 
не значит, что наши нормы плохи. Они — другие. 
Мы доверяем маме, папе, брату, но не государ-
ству. На Западе люди государству доверяют не 
меньше, чем маме и папе. Там раздают в детском 
саду и младших классах памятки: «Если тебя 
обидел папа, старший брат, дядя, немедленно 
позвони в полицию». У нас такой шаг оценят по-
другому. И не факт, что это будет неправильно.

Всем известна пословица: живя в Риме, по-
ступай как римлянин. И это правильно. Но и не 
стоит отказываться от хорошего в нашем вос-
питании, перенимая западное. В любом случае 
и то, и это не должно навредить ребенку. 

n n n
Напомним, что Финляндия — одна из не-

многих европейских стран, где принят закон о 
невозможности применения насилия над деть-
ми ни в семье, ни где-либо еще. По финскому 
законодательству домашнее насилие является 
преступлением. 

Очень обижают финнов резкие выступления 
уполномоченного по правам детей Павла Астахо-
ва. В своих интервью финский омбудсмен Туомас 
Куртилла не раз замечал, что «эти высказывания 
его российского коллеги часто основаны на недо-
разумениях». Также критикуют финские органы 
опеки широкое освещение проблем конкретной 
семьи в СМИ. «Помещать ситуацию конкретного 
ребенка в центр общественного внимания, во 
всеуслышание обсуждать его дела под давлением 
широкой аудитории — это полное пренебрежение 
его правами, — цитируют Туомаса Куртиллу фин-
ские СМИ. — Здесь требуется скоординированное 
взаимодействие между органами власти, а не 
создание провокационной ситуации при помощи 
средств массовой информации». 

Согласно многочисленным исследованиям 
Финляндия признана одной из самых благопри-
ятных для жизни с детьми страной. Количество 
случаев установления замещающей опеки над 
ребенком в Финляндии находится на том же 
уровне, что и в других европейских странах. И 
не в кровных семьях по тем или иным причинам 
находятся всего 1,5% несовершеннолетних. А 
это порядка 16 000 человек. Для сравнения: в 
России только в детских домах находится порядка 
700 тысяч сирот. А сколько в приемных семьях — 
статистики нет...  

Дина КАРПИЦКАЯ. 
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АНАТОМИЯ ЖИЗНИ6 АВТОВЗГЛЯД

РЕКЛАМА

Автовыкуп.
Автосервис. 

Переоформление 
автомобилей

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП

Автовыкуп

Автовыкуп. Автосервис. 
Продажа Авто.

Автосалон 
«Авторесурс XII»

Автовыкуп, деньги сразу.
Автосервис.

Жестяные/малярные/слесарные работы. 
Шиномонтаж. Эвакуация

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗель», 

«ВАЗ» любой модели, джипы, Hyundai, 
Renault, Chevrolet. Выезд специалиста. 24 ч. 
Быстро. Порядочность 100%. Снятие с учета.

Автовыкуп срочно.
Машины в любом состоянии. Расчет сразу.

Жестяные и слесарные работы.
Честность и порядочность гарантируем

8 (495) 507-95-37,
8-901-534-24-24
fea91@yandex.ru

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 995-06-07,
8-963-782-06-07, 

Владимир

8 (495) 211-01-55,
8 (926) 915-28-45,
8 (499) 195-00-64, 

avtoresurs12.ru

АВТОУСЛУГИ

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Минобр и МВД активно очищают страну 
от сомнительных автокурсов, выпускаю-
щих на дороги аварийщиков-недоучек. 
Лицензий лишаются учреждения, не 
обладающие в том числе необходимой 
материально-технической базой для ор-
ганизации нормального процесса обуче-
ния. Но владельцы подобного «бизнеса 
на крови» не хотят мириться с потерей 
немалых денег и пускаются во все тяж-
кие, чтобы затормозить реформу, а то и 
вовсе свести ее на нет. И даже находят 
поддержку во властных структурах.

Так, против реформы автошкольного обра-
зования, а значит, и повышения безопасности 
дорожного движения выступило недавно Минэко-
номразвития. При этом ведомство активно поль-
зуется поддержкой так называемых экспертов из 
числа директоров автокурсов, лишенных и ГИБДД, 
и Минобром права учить граждан водительским 
премудростям. 

Поводом свернуть реформы стал проект 
новой программы, подготовленной Министер-
ством образования, по переподготовке водителей 
с одной категории на другую. Как и в случае с 
«основными» программами по обучению новичков, 
утвержденными в августе прошлого года, автош-
колы, занимающиеся переподготовкой, должны 
в том числе иметь площадку для практических 
занятий площадью 0,24 га. Минэкономики эта 
норма не устраивала никогда, и оно не преминуло 
воспользоваться случаем, чтобы провести «реви-
зию» уже утвержденных положений. Чиновников 
не останавливает даже то, что «земельную» норму 
для автошкол полностью поддержала Комиссия 
по безопасности движения при Правительстве 
РФ, которую возглавляет первый вице-премьер 
Игорь Шувалов. Более того, именно благодаря 
последнему, как уже писали «МК» и портал «Ав-
тоВзгляд», Минэкономразвития пришлось снять 
свои претензии к новым программам обучения — и 
столь необходимая реформа заскорузлого про-
цесса обучения будущих водителей стартовала, 
пусть и запоздав лет на пять (а по-хорошему — на 
все десять!).

Главная претензия Минэкономики — «из-
быточные административные ограничения» для 
автошкол, в результате которых многие из них 
будут вынуждены уйти с рынка. Между тем одна 
из целей реформы как раз и заключалась в том, 
чтобы вывести из игры школы, которые, пользуясь 
устаревшими нормами, практически не учили 
граждан водить машину, потому как им было не на 
чем и негде это делать, а вкладываться в развитие 
они и не собирались. Шла пресловутая «стрижка 
купонов», в результате которой на дороги выезжали 
абсолютно неподготовленные люди. Кстати ска-
зать, тезис про «избыточные административные 
ограничения» для нормально работающих автош-
кол совершенно не актуален. Для них программы 
переподготовки не несут никаких материальных 
затрат вообще. Но отсутствие этих программ ли-
шает учебный процесс гибкости и вариативности. 
Программы переподготовки мешают только «се-
рым» автошколам, не получившим до сих пор акт 
ГИБДД и мечтающим повернуть вспять реформу 
системы подготовки водителей.

Между тем сегодня в той же Москве, где «зе-
мельный вопрос» стоит особенно остро и многие 
автошколы действительно не получили от ГАИ и 
Департамента образования «добро» на работу, 
их «нехватку» никто и не заметил! Оставшиеся 
на рынке учебные заведения даже испытывают 
дефицит курсантов! 

Хотя тут, конечно, не все чисто. Да, и ГИБДД, 
и столичный Департамент образования всерьез 
взялись за «чистку автошкольных рядов», давая 
отрицательные заключения и лишая лицензий те 
из них, что не готовы к нормальной работе. Да вот 
беда — работать они продолжают. Как и по каким 
схемам — известно и достойно серьезного уголов-
ного преследования. Но ни ГАИ, ни Департамент 
образования не спешат привлекать к своей работе 
следственные органы. Хотя любая прокурорская 
проверка закрытых, но продолжающих учить лю-
дей автошкол обнаружила бы много интересного, 
тянущего не на одну статью УК.

Но руководители таких заведений, почувство-
вав безнаказанность, уже открыто поддерживают 
инициативу Минэкономразвития, выступая чуть 
ли не в роли экспертов ведомства.

Но еще любопытнее, что все эти люди дей-
ствительно эксперты! По крайней мере числятся 
таковыми на сайте Департамента образования 
города Москвы, что в том числе дает им воз-
можность быть консультантами того же, скажем, 
Минэкономразвития или Минтранса и выражать 
«общественное мнение». И это очень характерная 

ситуация. Чиновники вроде и борются с «серыми» 
автошколами, но как-то формально, не отслеживая 
последствий своих же решений.

...И ведь, что самое обидное, это действи-
тельно может привести к реальному свертыванию 
реформы автошкол, которая только-только начала 
разворачиваться. Если, конечно, вице-премьер 
опять не поможет...

Александр РОСТАРЧУК.
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ВАЖНОВАЖНО

Комиссия Общественной палаты РФ 
(ОП) по вопросам общественной 
безопасности обратилась к главе 
МВД Владимиру Колокольцеву с 
предложением ввести в российских 

автошколах и, соответственно, при сдаче экзаме-
нов в ГИБДД обучение еще и на машинах с правым 
расположением руля. Зампред комиссии ОП по 
общественной безопасности Дмитрий Чугунов 
мотивирует свою инициативу просто. Мол, в Рос-
сии сейчас насчитывается порядка 2,2 млн право-
рульных машин. 

По его словам, идея изменить в угоду правому 
рулю принятое в конце прошлого года постанов-
ление правительства, определяющее порядок 
обучения водителей, родилась в ОП Амурской 
области. Поскольку в Дальневосточном регионе 
чуть ли не 80% автопарка —«праворульки». 

Между тем нынешнее законодательство раз-
личает обучение даже на машинах с разными 
типами коробки передач. И в правах для этого есть 
специальные подкатегории — для обучавшихся на 
«механике» и на «автомате». «Правый руль» — не 
менее серьезная модификация привычного в евро-
пейской части страны типа машины. Поэтому ради 
дальневосточных водителей-новичков придется и 
в водительском удостоверении специальную графу 
вводить. Позволяющую управлять исключительно 
«праворульками». 

Реформа автошкол только-только начала 
набирать ход, а ее уже хотят свернуть

«СЕРЫЕ» ЭКСПЕРТЫ 
ПРОТИВ ВИЦЕ-ПРЕМЬЕРА

c 1-й стр.

«УЖАСЫ»
ДОМИКА

ФИНСКОГО

ШКОЛА
Пластиковые карточки со СНИЛС 
(страховой номер индивидуального 
лицевого счета) вводили, чтобы 
облегчить людям жизнь. А в 
результате, как водится, усложнили. 
Как стало известно «МК», московские 
школы стали требовать обязательного 
оформления СНИЛС всеми 
учащимися, а ослушников — не 
допускать до сдачи ЕГЭ в 11-м и ГИА 
в 9-м. Департамент образования 
Москвы предупреждает: такие 
действия школьной администрации 
неправомерны.

СНИЛС появился в России в 1997 году. Внача-
ле — как приводной ремень контроля за уплатой 
страховых взносов, от размера которых зависит 
размер пенсии нашего человека. Затем и для 
других целей. Например, в Фонде обязательного 
медицинского страхования — как идентификатор 
лица, которому была или должна быть оказана 
бесплатная медпомощь. В сфере социальной 
поддержки отдельных категорий россиян — для 
предоставления путевок на санаторно-курортное 

лечение и бесплатного проезда к месту лечения 
и обратно. При оформлении электронных доку-
ментов и пользовании виртуальными государ-
ственными и муниципальными услугами — как 
единый идентификатор. И т.д. и т.п. 

СНИЛС присваивается раз в жизни и более 
не меняется — пусть даже носитель сменил имя, 
фамилию или хоть пол. Поэтому не удивительно, 
что на сегодняшний день его имеют все, кто офи-
циально работает или получает пенсию в нашей 
стране, а в чьем-то чиновничьем мозгу родилась 
идея присваивать СНИЛС с пеленок. И несколько 
лет назад оформления страховых «номерков» 
детей стали требовать все детсады и школы. 

Формально, с точки зрения закона, при за-
числении ребенка в образовательное учреждение 

родители не обязаны предоставлять его СНИЛС. 
Но на каждого детсадовского малыша выделяется 
дотация на питание. А для каждого школяра за-
купаются учебники. И так как удобнее средства 
расчетов, чем единый идентификатор ребенка во 
всех государственных и муниципальных службах, 
нет, его оформление вскоре стало обязательным, 
а в «МК» пошли жалобы московских родителей, что 
им «сообщили в школе, что без СНИЛС детей не 
допустят до сдачи ГИА (государственной итоговой 
аттестации) в 9-м классе и ЕГЭ в 11-м». 

Началась паника: экзамены-то на носу. 
Однако столичные власти утверждают, что это 
решение школ незаконно. Как разъяснили «МК» 
в столичном Департаменте образования, «по-
рядок формирования информационных систем 

обеспечения проведения государственной 
итоговой аттестации обучающихся, освоивших 
основные образовательные программы основ-
ного общего и среднего общего образования и 
перечень необходимых для внесения сведений, 
определен Постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 31 августа 2013 г. №755 
«О федеральной информационной системе обе-
спечения проведения государственной итоговой 
аттестации обучающихся, освоивших основные 
образовательные программы...». Региональными 
информационными системами обеспечения про-
ведения Государственной итоговой аттестации 
предусмотрено поле для внесения сведений 
о СНИЛС. Однако в 2015 году предоставление 
сведений о СНИЛС носит рекомендательный 
характер. Таким образом, отсутствие СНИЛС у 
обучающегося не может являться основанием для 
отказа ему в оформлении заявления на участие в 
государственной итоговой аттестации». 

На будущее же, добавим, СНИЛС все 
же надо оформить, иначе начнутся реальные 
проблемы.

Марина ЛЕМУТКИНА.

ЕГЭ, КОТОРЫЙ ВАМ И НЕ СНИЛС
Московские школы грозятся не допускать  

к экзаменам без страхового номера
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Российско-финский учитель 
Павел Шмаков с дочерьми.

Эйлина 
Гусатинская.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Портал», сквозь ко-
торый прошла Оля, чтобы встретиться с Яло. 
4. «Масса впечатлений» от отдыха без раз-
влечений. 10. Будущий лейтенант во время 
учебы. 11. Бестолковый и ленивый стажер, 
по мнению грубоватого наставника. 13. Би-
сквитный шедевр на свадьбе. 14. Спор двух 
французов. 15. Талант не лезущего за пер-
лами в карман шутника. 16. «Огнедышащий 
дракон» среди гор. 18. Серое однообразие, 
вгоняющее в депрессию яркого творческого 
человека. 20. Мальчишка в опале у мачехи. 22. 
Делец, распоряжающийся большими день-
гами. 23. Гончарное искусство. 24. Парочка, 
дождавшаяся подарка от аиста. 27. Духовное 
богатство, завещанное предками потомкам. 
30. «Газовый ключ» к сейфу. 32. «Стиральная 
машинка» времен пушкинской старухи. 34. 
Место вечных мук грешников. 35. Железная 
дорога с канатной тягой, устраиваемая на кру-
тых подъемах. 36. «Кукареканье» недельного 
петушка. 38. Связка, что сушится в овине. 39. 
Солдатская «коммуналка». 40. «Погремушки» 
из «экипировки» каторжника. 41. Общая «тол-
стушка» в портфеле ученика. 42. «Фазенда» 
русского дворянина.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Городская таможня в доре-
волюционной России. 2. «Педаль газа» в руках 
кучера. 3. Огуречный «одеколон» для ухода за 
кожей лица. 5. Кольцевая гора на поверхности 
Луны. 6. «Скунс» среди насекомых-кровососов. 
7. Звание любимых мужчин леди Гамильтон и 
Анны Тимиревой. 8. «Правая рука» классного 
руководителя среди учеников. 9. «Чудотворец» 
из цирковой труппы. 10. Место посиделок в 
известной детской считалке. 12. Прохлади-
тельный морс, утоляющий жажду. 17. «Мэтр» в 
криминальном мире. 19. «Недуг» трудоголика, 
который давно не ходил в отпуск. 20. Особый 
шрам на лице преступника. 21. Горючее для 
лампы «летучая мышь». 25. Побег, растущий на 
пне. 26. Актер, участвующий в закулисных играх. 
27. Объем работы преподавателя, исчисляемый 
в академических часах. 28. Праздник, на который 
испекли каравай «вот такой вышины, вот такой 
ширины». 29. Опытный ювелир, дающий заклю-
чение о том, что фамильная брошка настоящая. 
31. Светильник, используемый в христианском 
богослужении. 33. Положение вне игры в футбо-
ле. 34. Деление на транспортире. 37. «Элемен-
тарная» частица кинопленки. 38. Обнаруженная 
охотником заячья «улика» на снегу.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 4 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Домофон. 4. Концерт. 10. Укрытие. 11. Рейтинг. 13. Лечо. 14. Трюк. 15. 
Коммандос. 16. Кобура. 18. Крошка. 20. Баталия. 22. Скорпион. 23. Наклейка. 24. Прессинг. 
27. Писатель. 30. Господь. 32. Остряк. 34. Троица. 35. Амбразура. 36. Банк. 38. Жест. 39. 
Генерал. 40. Образец. 41. Дворник. 42. Стелька.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Диалект. 2. Очко. 3. Одышка. 5. Оттиск. 6. Цент. 7. Трактат. 8. Дерматин. 9. 
Кринолин. 10. Учебник. 12. Грешник. 17. Репрессия. 19. Репертуар. 20. Брифинг. 21. Яркость. 
25. Рафтинг. 26. Гастроли. 27. Произвол. 28. Ленивец. 29. Ломбард. 31. Пастила. 33. Качели. 
34. Талант. 37. Кедр. 38. Жезл.

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ коньяки времен СССР 

т. 8-903-667-34-34

куплю
❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ 

т. 8-495-723-19-05
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ магнитофоны:
Награ, МЭз-28, 
радиолампы 
т. 8-916-676-36-95

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно. 
(495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно.
(495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма. 
(495) 735-40-20

❑ купирование запоев.
(495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются 
рекламой банковских, 
страховых и иных 
финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный 
характер.

 помощь в получении 
денег! С любой кредитной 
историей. 100% гарантия 
т. 8-925-123-02-22

предлагаю
❑ дипломы,

аттестаты 
т. 8-926-881-38-99

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление,
вывоз.
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

ИЗБАВЛЕНИЕ 
ОТ

ПИЩЕВОЙ 
ЗАВИСИМОСТИ

8(966)143-99-43
10:00—21:00 
ежедневно

www.DOCTOR-LAPTEV.ru

куплю
❑ срочно

куплю 1-2-3-х комнатную 
квартиру 
т. 8-495-978-78-91

сдаю
❑ квартиры

на сутки. 
т. 8-926-736-68-61

сниму
❑ сниму

комнату 
т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ сваха! Недорого 

т. 8-495-772-19-81

предлагаю
❑ ремонт холодильников 

т. 8-495-510-76-81

предлагаю
Возьмите животное из приюта!

9 месяцев, стерилизована.
Немного пугливая во время
привыкания к новому месту. 

Приучена к лотку с наполнителем.

8 903 12 777 24

Сделайте
доброе
дело!

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, ПП3, СП, 
К52, реле.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ КМ, ПП3, микросхемы. 
т. (499)126-02-60

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8(495)226-86-87
❑ адвокаты.

Бесплатные
консультации. 
т. 8(495)407-05-28

 правовая помощь. 
8-916-609-07-44

❑ юридические услуги
т. 8-926-115-83-88

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-925-11-00-726
❑ массажисток 

т. 8-967-087-43-91
❑ массажисток 

т. 8-985-142-81-42

предлагаю
❑ плитка. Сантехника. Обои. 

Москвичи. 
т. (499)264-58-68, 
8-903-540-47-68

предлагаю

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ издадим
книгу от пяти
экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых 
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
м. "Алексеевская" 
т. 8-903-743-13-45, 
м. "Белорусская" 
т. 8-903-554-55-87

❑ отдых 
м. "Медведково", 
м. "Дмитровская" 
т. 8-925-039-82-11

❑ отдых 
м. "Сокол" 
т. 8-495-642-52-31

❑ отдых 
т. 8-495-233-18-21

 отдых 
т. 8-985-204-77-03

❑ отдых 
т. 8-985-227-92-72

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30, 
м. "Таганская" 
т. (495) 500-92-33

 отдых!!! 
м. "Аэропорт", 
м. "Беговая" 
т. 8-916-299-45-42

предлагаю
Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495) 517-44-72

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-963-963-33-24
❑ РЕЛАКС

Вся Москва 
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых!
Любой район  
т. 8-968-850-83-30

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

КОНЦЕРТ

Сергей Пенкин — обладатель уникального 
голосового диапазона, охватывающего 4 октавы, 
один из самых интересных, талантливых и неор-
динарных артистов на современной российской 
эстраде, который всем своим творчеством ме-
няет представление о ней. В репертуаре артиста 

— палитра из элементов различных жанров. Это 
смесь поп-музыки, фолк-рока, классического 
рока, классических произведений в современ-
ных аранжировках и русских романсов. Песни 
на его концертах всегда сопровождаются яр-
ким и необычным визуальным оформлением, 
выступления больше похожи на музыкальные 
спектакли, самобытные красочные шоу. 

В новой программе «Ностальгия» воспоми-
нания о прошлом соединятся с настоящим и 
мечтами о будущем. Среди известных хитов, 
которые услышат поклонники, — «Feelings», «Ария 
мистера Икс», «Ой то не вечер», «Вечерний звон», 
«Памяти Карузо», «Здесь хорошо», «Дождь осен-
ний», а также целый блок песен из репертуара 
Аллы Пугачевой прошлых лет. Слушатели смогут 
насладиться всеми этими произведениями в со-
четании со световыми эффектами, красочными 
костюмами и декорациями в формате 3D. 

Наталья МАЛАХОВА.

20 февраля, спустя совсем недолго со дня своего рождения, музыкант устроит 
в Crocus City Hall настоящий праздник для слушателей. Новую концертную про-
грамму один из самых романтичных российских артистов решил назвать «Но-
стальгия» и вспомнить в ней хиты из своего репертуара, а также кавер-версии 
западных хитов прошлых лет.

СЕРГЕЙ ПЕНКИН 
ПОЧУВСТВОВАЛ 
«НОСТАЛЬГИЮ»
Артист покажет 
поклонникам 
свое новое шоу

Принципиально новый для россий-
ской культуры, очень неординарный 
и перспективный во всех отношениях 
проект «Фолк-сфера» презентовал во 
вторник Владимир Девятов в рестора-
не «Облака» при содействии модного 
ныне организатора музыкальных ве-
черинок продюсера и поэта Любови 
Воропаевой.

Идея вернуть былой интерес к русской 
народной песне, фольклору, особенностям на-
ционального искусства, народному творчеству, 
идущему не сверху вниз — от профессионалов 
в массы, а как раз строго наоборот, пытается 
в наши дни и небезуспешно, вопреки засилью 
на радийных и телеканалах шоу-индустрии, 
Владимир Девятов. К этой непростой работе 
уже подключился телеканал «Культура», за-
интересованы в сохранении и продвижении 
народной песни и те из российских чиновни-
ков, кому небезразлична история и культура 
родной страны.

В частности, о поддержке проекта на ве-
чере говорил и председатель правления неза-
висимой организации «Гражданское общество» 
и Национального фонда «Общественное при-
знание» Сергей Абакумов. Говорил простыми, 
неофициозными фразами, а заодно в ходе вы-
ступления поведал о некоторых любопытных 
фактах биографии Владимира Девятова. Как 
оказалось, в 70-е годы знаменитый ныне артист 
не просто имел престижную работу в одном из 
научных «ящиков», которых было тогда немало в 
районе шоссе Энтузиастов, но и возглавлял там 
профком, о чем по тем временам можно было 
только мечтать. Однако он отказался от всех 
прелестей обеспеченного существования ради 
занятий пением и работой в ансамбле Алексея 
Козлова «Арсенал», а потом всерьез занялся 
изучением и продвижением народной музыки. 
Создав фольклорный коллектив, Владимир Де-
вятов сам его финансировал и продюсировал, 
занимаясь вместе с Абакумовым бизнесом. 
Представители фонда «Общественное призна-
ние» наградили Девятова дипломом и памятной 
медалью, а создатель санкт-петербургского 
элитного «Клуба 47» Олег Кузин принял его в 
свою организацию.

Конечно же, вечеринка постоянно «пела и 
плясала», напоминая настоящую русскую свадь-
бу. Сам Девятов шутил на тему, что «только не 
русский не знает, какую песню надо петь по-
сле второго стакана, потому что песня эта «Ой, 
мороз, мороз». Сам маэстро в сопровождении 
своего ансамбля «Ярмарка» исполнил целое 
концертное отделение, и в зале гости с удоволь-
ствием ему подпевали и «Калинку», и «Москву 
златоглавую», ибо русские народные и прирав-
ненные к ним по статусу песни вроде «Потолок 
ледяной, дверь скрипучая» или «Как родная меня 
мать провожала», знали наизусть все. 

Выступление Девятова гости встречали 
овациями, но лучше всех его оценил депутат 
Мосгордумы, знаменитый актер и режиссер 
Евгений Герасимов:

— Когда Девятов пел для моих избирате-
лей, они говорили: «Вот кого надо посылать на 
«Евровидение». А я считаю, что надо отправить 
его в Европарламент. Тогда бы Обама понял, 
куда он вообще сунулся!

Девятов поведал, что их руководитель 
Владимир Латенков был «редкостным раз-
долбаем», который уехал в деревню и создал 
там музыкальный коллектив, который в итоге 
стал знаменит на всю Россию. Разумеется, 
блестяще (впрочем, как всегда) выступила 
дочь идейного вдохновителя и создателя про-
екта «Фолк-сфера» Марина Девятова. Горячо 
поддерживала супруга в этой работе и его не 
только жена, но и верная помощница Елизавета 
Девятова. 

Татьяна ФЕДОТКИНА.

«ДЕВЯТОВА НАДО 
ОТПРАВИТЬ  
В ЕВРОПАРЛАМЕНТ»
На презентации 
проекта «Фолк-сфера» 
Светлана Дружинина 
предложила 
организовать 
фольклорную версию 
проекта «Голос»

Телеканал ВВС снимает в Петербурге 
телефильм «Война и мир». Трактовка 
романа Льва Толстого у авторов весьма 
необычна. В шести сериях будет мно-
го секса, планируется даже показать 
далеко не родственные чувства друг к 
другу Элен и Анатоля Курагиных. Ре-
жиссер Том Харпер считает, что у писа-
теля есть прямое указание на инцест.

Большую часть работы ВВС делает в Англии, 
в Петербурге проводятся лишь съемки натурных 
сцен, ведь самим построить архитектурные де-
корации той эпохи гораздо сложнее, чем взять в 
аренду наши дворцы и мебель. Одна из массовых 
сцен уже снята в бальной зале Дома ученых. 
Сейчас группа киношников переместилась в 
Воронцовский дворец, а потом займет Екате-
рининский дворец в Царском Селе.

В Петербурге уже была замечена актри-
са Джиллиан Андерсон (Скалли из «Секретных 
материалов»). Она играет в телефильме роль 
владелицы салона Анну Шерер. Звезда при-
была обычным рейсом в аэропорт Пулково и 
даже не стала прятаться от фанатов, которые 
как-то прознали о ее визите. Актриса провела 
с ними полчаса, сфотографировалась со все-
ми желающими и лишь потом поехала в отель. 
Андерсон уже успела побывать на презентации 
книги Дэвида Духовны «Святая корова: Совре-
менная молочная сказка».

К слову, отель для нее был выбран клас-
са люкс, среди дополнительных требований у 
актрисы была просьба о наличии в ресторане 
вегетарианских блюд, такой же рацион у нее и 
на съемочной площадке. Для того чтобы полно-
стью погрузить зрителя в эпоху «Войны и мира», 
команда ВВС арендовала на «Ленфильме» ко-
стюмы, обувь и реквизит. В частности, платье 
Джиллиан–Шерер — историческое, ему больше 
200 лет. 

Киностудия «Ленфильм» предоставила 
для съемок британского телеканала в общей 
сложности 190 уникальных костюмов начала XIX 
века, включая женские и мужские туфли, а также 
реквизит эпохи ампир — от мебели в дворцо-
вом стиле до мелких предметов роскоши того 
времени. Все это собиралось реквизиторами 
и костюмерами не один месяц, за кропотливую 
работу англичане заплатили нашим творцам сум-
му примерно в 23 тысячи долларов. Скупиться 
иностранцы не собираются — ожидается, что 
у сериала будет высокий рейтинг. Тем более 
что по радио ВВС уже читают главы из романа 
Толстого, подогревая интерес публики.

Известно, что роль Наташи Ростовой игра-
ет Лили Джеймс, запомнившаяся публике по 
сериалу «Тайный дневник девушки по вызову», 
Пьером Безуховым станет Пол Дано, а Андреем 
Болконским — Джеймс Нортон. Съемки в Север-
ной столице продолжатся 12 дней, съемочная 
группа добилась разрешения работать даже на 
Дворцовой площади. Все объекты, на которых 
творят англичане, оцеплены по периметру охра-
ной. Ни СМИ, ни даже помощников «Ленфильма» 
на площадку не пускают. Все русские помощники 
подписали контракт о неразглашении подроб-
ностей съемок до выхода фильма на экран, за-
прещено также фотографировать процесс, даже 
на телефон.

По словам авторов фильма, главный упор 
сделан на эротику не случайно. Это должно при-
влечь к мини-сериалу внимание широкого слоя 
публики. На экран сагу выпустят в декабре 2015 
года. Но в Петербурге уже протестуют против 
такой трактовки классики. В частности, депутат 
ЗАКСа Виталий Милонов неоднократно публич-
но высказывался, что это «очередной позор». 
Правда, никаких мер возмущенная обществен-
ность пока принимать не собирается.

Наталья ЧЕРНЫХ.

В ПЕТЕРБУРГЕ РАЗЫГРАЛИСЬ 
«ВОЙНА И МИР»
Режиссер сериала из ВВС считает, что Толстой 
намекал на инцест, а Милонов назвал трактовку 
фильма «очередным позором»

Сюжет потрясающий! Не заметку в газету 
следовало бы писать, а шикарный большой роман, 
исторический и авантюрный. О том, как блуждает 
Центр Цивилизации.

Он был в Египте, в Риме, в Иерусалиме. Воз-
можно, в какой-то момент он был под Эйфелевой 
башней, но не остался там надолго. А кому-то 
кажется, будто он в Мавзолее: «Начинается Земля, 
как известно, от Кремля» (Маяковский). 

Где этот Центр сейчас? Почему то застревает 
на тысячу лет, то летает по воздуху? 

3 февраля он был в Казани. Целых три часа. 
Вот глава для будущего бестселлера (дарю 

сюжет хошь Мосфильму, хошь Голливуду). 
В конце ХIХ века из Российской Империи по-

рознь уезжают мужчина и девушка. В Америке они 
поженились, и у них родился Джордж Гершвин. 

Этот еврейский ребёнок сам научился играть 
на немецком пианино и скоро стал знаменитым 
джазовым композитором. То есть сочинял не-
гритянскую музыку: спиричуэлс, блюз и т.п. Это 
уже ХХ век. 

Потом он написал оперу «Порги и Бесс» — она 
считается первой (а то и главной) национальной 
оперой США. 

Это что-то вроде «На дне» Горького, только 
под музыку и по ту сторону Атлантики. Негры-
бедняки-алкаши-челкаши, паршивый виски, ко-
каин, поножовщина, измены, убийство и горячая 
вера в Иисуса Христа. 

Как только кто-нибудь смертельно заболеет 
или начнётся шторм, грозящий перевернуть ры-
бацкую лодку, негры начинают петь (под музыку 
Гершвина): 

О, доктор Иисус, помилуй нас!
О, Всевышний, спаси нас! 
Заболевшего в больницу к белым не отправ-

ляют, лечат молитвой. Доктор Иисус спасает от 
всех болезней, от всех несчастий. 

(Для блюстителей политкорректности. Негр, 
негритянка, негритёнок — это в русском языке 

совсем не обидные слова. Наоборот: предыдущие 
двести лет они произносились с симпатией и со-
чувствием. Если открыть одну из любимейших книг, 
то Гек Финн и Том Сойер спасают из рабства негра 
Джима, а вовсе не афроамериканца. В опере Герш-
вина негры орут своим приятелям-собутыльникам: 
«Вы дурачьё, чёртовы негры!») 

Как-то так случилось, что негры стали са-
мыми христианскими христианами в белой 

христианской, но расистской Америке. И очень 
долго неграм не на кого было надеяться, кроме 
как на Христа. 

Христос наш шагал по воде!
Встань, иди за ним вслед! 
И вот в ХХI веке чернокожие солисты в центре 

России (точно между Москвой и Уралом) под ор-
кестр Татарской оперы под управлением дирижёра 
Марко Боэми, итальянца, поют эту американскую 
христианскую оперу, сочинённую евреем, которого 
родили выходцы из России. 

Опера большая, сложная. У нас её мало кто 
слышал целиком. Знают только «Колыбельную» 

да ещё пару хитов. Оперному хору сложно и не-
привычно петь в джазовых ритмах. 

...С самого начала, со знаменитой «Колыбель-
ной», публика  была покорена. 

«Божественно!» — это слово витало в воздухе, 
но относилось не к религии. Просто восторг перед 
красотой музыки и голосов. 

Состав уникальный. Нищий калека Порги — 
Деррик Лоуренс (США), зверюга Краун — Лестер 
Линч (США) и ещё один солист и две солистки из 
США. Но и без Европы не обошлось. Спортинг 
Лайф, негодяй, торговец кокаином — фантасти-
чески пластичный и остроумный Рональд Самм 
(Великобритания). Бесс, беспутная негритянка, 
— Мириам Кларк (Германия)... 

Безупречное исполнение! — признавали по-
сле финала знатоки-профессионалы. 10 минут пу-
блика аплодировала стоя. Не было аплодисментов, 
переходящих в овацию, потому что сразу началась 
овация. И Марко Боэми сдался: жестом посадил 
оркестр, и нам на бис спели знаменитое:

— У меня есть девушка, Господь и 
песня!

...3 февраля Центр Цивилизации целых три 
часа был в Казанской опере. 

Сейчас самое время было бы сказать, что 
Холодная война ХХI века и тем более Горячая (к ко-
торой нас тащит Холодная) —  это идиотизм и под-
лость. Вот ведь: американские негры под белый 
оркестр (играющий на итальянских и немецких 
инструментах) поют в России в татарском театре 
оперу еврея, и 1000 человек в зале переживают 
счастье и высокое наслаждение (сколько бы циники 
ни шипели про наивную восторженность). Значит, 
мир возможен. Вот на что надо тратить деньги. На 
искусство, а не на вертолётоносцы... 

Опера — это цивилизация. Это самая настоя-
щая европейская цивилизация. Только лампочки 
на пюпитрах были китайские и выключенные теле-
фоны в карманах — японские. 

Александр МИНКИН.
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Негры делят бабу. 
Скотина Краун — Лестер Линч. Порги — 
Деррик Лоуренс. Бесс — Мириам Кларк. 

Американцы поют  
в России о любви

БЛУЖДАЮЩИЙ 
ЦЕНТР ЦИВИЛИЗАЦИИ 

Пол Дано. Джеймс Нортон. Джиллиан Андерсон.



Волейболистки московского «Динамо» 
лучше всех российских клубов 

преодолели групповую стадию Лиги 
чемпионов, завершив ее на первом 

месте и напоследок взяв реванш у 
немецкого клуба «Дрезднер». Ровно 

на следующий день гостем «МК» стал 
генеральный директор столичного 

клуба Владимир Зиничев, ответивший 
на вопросы журналистов и читателей 

газеты. 

О новом сопернике
— Только что в Люксембурге, в штаб-квартире 

Европейской конфедерации волейбола, прошла 
жеребьевка следующей стадии Лиги чемпионов, 
«раунда двенадцати». В качестве соперника мы 
получили итальянскую «Пьяченцу» под руковод-
ством хорошо всем знакомого Джованни Капрары. 
Мы этот клуб знаем, в прошлом году играли в 
групповом этапе. В первом матче обыграли — 3:1, 
но с таким же счетом уступили в Италии. Но в 
стадии «на вылет» при таком исходе понадобится 
«золотой сет», дополнительная партия до 15 оч-
ков. Хорошо, что проводится он в ответной игре, 
которая благодаря нашим показателям пройдет 
в России. Но говорить что-то о перспективах 
сейчас было бы неправильно. Но мы уже играли 
дважды в «Финале четырех», не раз были чем-
пионами страны. И я думаю, что состав команды 
и настрой девочек позволяют нам и всем нашим 
болельщикам рассчитывать на лучшее. 

О нагрузках
Хотя волейбол и неконтактный вид спорта, 

он высокотравматичный, и выдержать такой 
график игр, как у нас, одной «шестеркой» не-
реально. Девушек есть за что благодарить, есть 
за что ими восхищаться. Если бы болельщики 
изучили календарь и график тренировок, то, я 
не исключаю, многие бы ужаснулись. Потому 
что через каждые три дня — игра с переез-
дами в разные часовые пояса, двухразовые 
тренировки в дни, когда нет матчей... Не говоря 
о том, что большую нагрузку дает им тренер 
по физподготовке, много времени девочки 
проводят в тренажерном зале. Профилак-
тика хронических травм, заболеваний тоже 
отнимает время. 

О преодолении трудностей
Действительно, финансовые проблемы 

сегодняшнего дня отрицательно сказываются 
на большом спорте. И то, как мы подготовились в 
начале сезона, позволяет нам чувствовать себя 
уверенно. Игроки видят, что клуб готов выпол-
нять свои обязательства перед ними, и могут 
в полной мере сосредоточиться на главном: 
выполнении своих профессиональных обязан-
ностей. Могли бы совсем молодые спортсменки 

заменить тех, чей размер контрактов больше, но 
они редко появляются на площадке? Поскольку 
«Динамо» участвует в самых главных волейболь-
ных турнирах, для достижения реально высокого 
результата нужны и глубина скамейки, и опыт. 
Плюс возможность сделать многие позиции 
взаимозаменяемыми.

О главном тренере
Залог успеха в любом профессиональном 

спорте — слаженная работа всех, начиная с 
руководства клуба, спонсоров, тренера, кото-
рый знает своих игроков и понимает, на что они 
способны. Пригласив Андрея Подкопаева, мы 

знали, что определенного опыта, возможно, ему 
и недостает. Поэтому постоянно с ним встре-
чаемся, общаемся, обсуждаем сложности, на 
которые он указывает. И если что-то у команды с 
точки зрения выполнения поставленных задач в 
нынешнем сезоне не получится, это будет про-
блема не только Андрея Подкопаева, но и всего 
«Динамо». Будем преодолевать их сообща. 

О потерях и результатах 
Есть два вида деятельности, в которых 

разбираются все: это медицина и спорт. Перед 
стартом сезона мы не говорили, что готовы за-
воевывать все титулы. У нас задача — войти в 
«финал четырех» евротурнира и выиграть один из 
российских. Всего месяц как мы утратили титул 
обладателя Кубка России. А если рассмотрим 
последние 10 лет, то в каждом сезоне «Динамо» 
неизменно брало трофеи или медали. Есть ряд 
клубов, и их большинство, которые мечтали бы 
завоевать любые награды. Возможности в этом 
году собрать у себя всех звезд не было, да и 
желания, в общем, тоже. Переориентировались 
на максимальное сохранение игроков команды, 
создание сплоченного коллектива.  

О расставании  
с Татьяной Кошелевой
Мы расстались с сожалением. Но, считаю, 

правильнее отказаться от одного дорогостоя-
щего игрока, чем жертвовать целой группой 
прижившихся у нас и сыгранных девушек. Ко-
шелева в прошлом сезоне была явным лидером 
команды. Удалось бы за счет экономии средств 
сохранить ее? Возможно. Но вспомним: когда 
наш лидер была вынуждена в течение почти двух 
месяцев залечивать обострившуюся травму, ее 
заменяла легионер Саня Попович, а ведь нас 
нещадно критиковали за ее приглашение. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ (на 05.02.2015):
1 USD — 65,4470; 1 EURO — 75,0415.
По курсу ММВБ (на 04.02.2015):
1 USD: спрос — 65,11; предложение — 66,66.
1 EURO: спрос — 74,61; предложение — 76,46.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Абрамова Татьяна (1975), певица, актриса 
(«Охота», «Всегда говори «Всегда», «Последний 
секрет Мастера»), телеведущая

Максим Хайрем (1840–1916), создатель пуле-
мета «Максим»
Роналду Криштиану (1985), футболист
Тугаринов Дмитрий (1955), скульптор (памят-
ник Суворову в Альпах)
Фицпатрик Брэд (1980), программист, созда-
тель LiveJournal

пОД гРАДУСОм
По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве и Подмосковье атмосферное 

давление будет расти, облачно, местами неболь-
шой снег, условия для гололедицы, наледи, 
сосулек. Температура в течение суток в Москве 
-5...-7°, по области -5...-10°. Ветер западный, 
северо-западный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 8.16, заход Солнца — 17.11, 
долгота дня — 8.55.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, геомагнитная обстановка будет ме-
няться от спокойной до слабовозмущенной.

ДАТСКИй УгОЛОК
День памяти дипкурьеров, погибших при 
исполнении служебных обязанностей.
1926 г. — в Латвии при спасении диплома-
тической почты погиб советский дипкурьер 
Теодор Нетте.
1960 г. — постановление ЦК КПСС и Совмина 
СССР об организации в Москве Университета 
дружбы народов (ныне — Российский универ-
ситет дружбы народов).
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СпОРТмЕДИЦИНА ТЕМА  
ДНЯ

ЮБИЛЕЙ РЕПЛИКА
Александр ПОКАЧУЕВ, 
корреспондент  
отдела спорта

6 февраля, пятница
С 13.30 до 14.30 состоит-

ся прямая телефонная линия с 
читателями «МК» председате-
ля Московской городской думы  
Алексея ШАПОШНИКОВА. 

 По каким законам живут москви-
чи? Что хотят в них поменять депутаты 
нового созыва? Как законодатели ре-
шают городские проблемы в социаль-
ной сфере, вопросы миграционной 

политики, как предлагают бороться с 
загрязнением воздуха? Чем Мосгор-
дума шестого созыва отличается от 
предыдущих? Ладят ли между собой 
депутаты от разных партий?

На волнующие вас вопросы 
вы получите ответы от Алексея 
Валерьевича 6 февраля с 13.30 
до 14.30, позвонив по телефо-
ну 8-495-781-47-09, а также оста-
вив комментарии к анонсу на на-
шем сайте www.mk.ru в разделе 
«Гости». 

ЕСТЬ ВОпРОС!

АЛЛО! ЭТО мОСгОРДУмА?
В магазине женщина выбирает корм 
для собаки. Другая посетительница 
интересуется у нее:
— Скажите, а чем вы мужа 
кормите?
— Да что сами едим, то и ему 
даем.

Молодые россияне уверены, что 
цифры придумали на пивзаводе 
«Балтика».

— Копейка рубль бережет! Пока гром 
не грянет, мужик не перекрестится! 
Не жили богато, нечего и начинать!
— Министр финансов, вы закончили 
свой доклад?..

Два полицейских звонят в убойный от-
дел. На другом конце отвечают: 
— Отдел по расследованию убийств, 
здравствуйте. 
— Здравствуйте. Это сержант Кузнецов 
и старший сержант Мартынов. 
— Что у вас? 
— Убийство, мужчина, 38 лет, мать 
ударила его ножом 6 раз за то, что он 
наступил на мокрый, только что помы-
тый пол. 
— Вы задержали его мать? 
— Нет, пол все еще мокрый.

— Бери пример с меня! — говорит мама 
дочке. — Я уже 20 лет замужем и все это 
время люблю только одного мужчину!
— Представляю, какой будет скандал, 
когда папа узнает!..
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гОРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «мК»

На прямой линии в «МК» с префектом 
СВАО Валерием Виноградовым читате-
лей газеты в первую очередь волновали 
бытовые вопросы — например, почему 
дворовые территории далеко не вез-
де хорошо очищают от снега. Причина 
оказалась проста: в некоторых районах 
округа (Бабушкинском, Алтуфьевском) 
возникли определенные проблемы 
с «дворницкими» кадрами, которые, 
впрочем, могут быть разрешены в бли-
жайшем будущем.

«Техника есть — водителей нет. Но каждый 
день все же приходят люди — причем, что важно, 
это и москвичи, и жители Подмосковья, и жители 
соседних регионов Центральной России. Прила-
гаем максимум усилий, чтобы улучшить работу, и 
обязательно справимся», — посетовал префект. 
Сейчас действительно идет переходный период, 
когда вновь созданный ГБУ «Жилищник» при-
ступает к работе собственными силами. В связи 
с новыми требованиями оформления патентов 
на работу мигрантов в сфере ЖКХ стало значи-
тельно меньше. Кое-где вместо 100 дворников 
осталось 18, вот и пришлось главам управ срочно 
организовывать уборку территорий мобильными 
бригадами. К 1 апреля штат «Жилищника» должен 
быть полностью укомплектован, и вместо бывших 
гастарбайтеров начнут работать выходцы из 

российских регионов. Дело за малым — чтобы 
новая система начала исправно работать.

Отдельно разговор зашел о судьбе Ботани-
ческого сада РАН — конфликт прошлого года, 
связанный с объединением его территории с 
ВДНХ, памятен до сих пор. Но и здесь ситуация 
исправляется. В 2015-м Ботанический сад от-
мечает свое 70-летие. К этой дате откроется 
оранжерея, которая строилась более 20 лет. Мо-
сква предоставит саду специальную субсидию, 
в обмен на которую это федеральное государ-
ственное учреждение будет проводить научную 
работу, полезную для города и москвичей. Уже 
в мае этого года на территории Ботанического 
сада начнут проводить познавательные просве-
тительские экскурсии с помощью аудиогидов — 
устройство можно будет взять на любом из входов 
и сдать в другом месте. Экскурсия охватит все 
культурные точки объединенного пространства. 
Тексты аудиоэкскурсий уже написаны, осталось 
закупить технику и продумать организационную 
часть. Что касается сохранности редких растений 
и коллекций, то и по этой части городские власти 
намерены поддерживать диалог с учеными. «Са-
мое главное, что нам удалось после многолетней 
остановки вернуть в Ботанический сад живую 
охрану, ЧОП, который работает и предотвращает 
любые неприятности, которые могут произойти и 
с людьми и с растениями», — сказал префект.

Татьяна ЧЕРЕДНИКОВА.

пРЯмАЯ ЛИНИЯ

ЧИСТОТА НАСТУпИТ,  
НАДО ТОЛЬКО пОДОЖДАТЬ
префект Северо-Восточного округа рассказал, почему 
возникают проблемы с уборкой дворовых территорий

пРЕмИЯ 

4 февраля в Музее А.С.Пушкина состоя-
лось вечернее торжество, посвященное на-
граждению лауреатов Всероссийской пре-
мии «За верность слову и Отечеству» имени 
Антона Дельвига, учрежденной «Литературной 
газетой». Вызывает уважение пристальное 
и ответственное внимание редакции «ЛГ» и 
жюри под председательством Юрия Полякова 
к общероссийскому литературному процессу, 
к творчеству поэтов, писателей, живущих не 
только в столице, но и вдали от нее. 

«Золотого Дельвига» удостоены три автора:
Сергей Есин, известный русский писатель. 

Долгие годы был ректором Литературного ин-
ститута, к тому же он вице-президент Академии 
российской словесности. И вполне заслуживает 
награду в миллион рублей за свой пятитомник, 
недавно вышедший в свет; 

Владимир Костров, чье поэтическое творче-
ство крепло и развивалось еще в советские годы, 
в Союз писателей был принят в 1967 году. Профес-
сор Литературного института, он известен еще и 
как председатель Международного Пушкинского 
комитета. Награды удостоена его книга лирики с 
застенчивым названием «Пока еще…»;

Ренат Харис, выдающийся татарский поэт, 
лауреат Государственной премии Татарстана име-
ни г. Тукая, стал тоже обладателем «Золотого» 
Дельвига. И в театральном мире он оставил свой 
след: создал либретто балета «Золотая Орда».

«Серебряного Дельвига» с призом в 500 

тысяч рублей получили шесть авторов. И 
столько же авторов —  «Бронзового Дель-
вига». Среди прочих «Серебряным Дельвигом» 
награжден и Михаил Тарковский, внук Арсения 
Тарковского и племянник Андрея Тарковского. 
Его творческая судьба увлекательна. Он поразил 
всех знавших его людей своей увлеченностью       
сибирскими просторами. Сразу после института 
работал несколько лет на Енисейской биостанции, 
а еще  охотником в Туруханском крае. Писал стихи 
и прозу и стал лауреатом премий журнала «Наш 
современник» и «Ясная Поляна» в номинации «XXI 
век».

Награда дебютантам — 250 тысяч каждому.
Прекрасную речь произнес на торжествез-

наменитый абхазский поэт Мушни Ласуриа, ав-
тор поэмы «Золотое руно» в переводе Михаила 
Синельникого: «Дорогие друзья! В такой важный 
момент моей жизни, признаюсь откровенно, я осо-
бенно горжусь тем, что медаль Дельвига на моей 
груди будет соседствовать с медалью ближайшего 
его друга — великого Пушкина. Медаль его имени 
вручили мне как переводчику «Евгения Онегина» 
на абхазский язык в 2010 году в Георгиевском 
зале Кремля. И замечательно, что основанная 
почти 180 лет назад Дельвигом «ЛГ» продолжает 
замечательные традиции. И неспроста редакция 
«ЛГ» стала инициатором премии Антона Дельвига. 
Эта премия общенациональная. В этом слове 
глубокий смысл и надежда».

Наталья ДАРДЫКИНА.

СЕмЬ мИЛЛИОНОВ — НА пРЕмИИ
17 лауреатов 
с медалью 
Дельвига Никто не может остаться равнодушным 

к этому футболисту. Его или обожают, или 
ненавидят. Ему устанавливают памятники и 
пишут о нем десятки книг. И споры о том, кто 
круче, он или Месси, только доказывают, что 
Криштиану Роналду — явление в мировом 
футболе. Впрочем, никакие доказательства 
тут не нужны. 5 февраля трехкратному об-
ладателю «Золотого мяча» исполняется 30 
лет. И вот как выглядит его «тридцатка» в 
цифрах. Здесь не будет голов и трофеев, 
только жизнь удивительного игрока.

92% ЛЮДЕй по всему миру знают, кто 
такой Криштиану Роналду, по данным иссле-
дования агентства Repucom. А вот про Месси 
слышали только 87%. 

52 См — таков был рост будущего великого 
футболиста, когда он только появился на свет. 
Весил Криштиану тогда 4 кг. Чудесное событие 
случилось во вторник, 5 февраля, в 10.20 утра в 
больнице Крус-де-Карвалью на Мадейре.

Криштиану стал четвертым ребенком Марии 
Долореш душ Сантуш и Жозе Диниша Авейру. 
В семье уже воспитывались брат Угу и сестры 
Эльма и Катя. Легенда гласит, что второе имя 
— Роналду — мальчику дали потому, что семья 
была в восторге от политики, которую проводил 
40-й президент США Рональд Рейган.

22,5 ТЫСЯЧИ ЕВРО в пересчете с пор-
тугальских денег заплатил «Спортинг» за то, 
чтобы 12-летний талантливый мальчишка пере-
шел туда из «Насьонала». Никогда еще клуб не 
платил столько за такого молодого игрока.

70 ЛИТРОВ слез выплакивает человек в 
течение жизни. Криштиану Роналду выплачет 
больше, поскольку постоянно плачет. Он пускает 
слезу, когда выигрывает важный матч. И когда 
проигрывает. И когда получает «Золотой мяч». 
Его даже часто называют плаксой. Первый год в 
академии «Спортинга» был для Роналду самым 
тяжелым в жизни. В первый день он опоздал на 
занятия в школе, а когда стал представляться 
учителю, то другие ученики смеялись над его ак-
центом, которым отличаются жители Мадейры. 

Криштиану залился слезами злости и даже стал 
угрожать учителю стулом.

14 ЛЕТ было Роналду, когда он понял, что 
его отец Диниш — хронический алкоголик, а брат 
Угу — наркоман. Брата в итоге вылечили в реа-
билитационной клинике, а отцу помочь так и не 
смогли. В конце концов он умер от алкоголизма, 
когда Криштиану был уже 21 год. Он в это время 
находился в Москве, на следующий день сбор-
ная Португалии играла с Россией отборочный 
матч на Евро-2006. Футболист принял решение 
играть и посвятить забитый гол отцу. К сожале-
нию, матч тогда закончился счетом 0:0.

2 806 746 ЭКЗЕмпЛЯРОВ ЕЖЕДНЕВНО 
— тираж таблоида The Sun, на обложке которого 
в 2006 году после матча чемпионата Европы 
между Португалией и Англией появилось изо-
бражение Роналду на мишени для дартса. Тогда 
на Евро-2006 товарища Роналду по «Манчестер 
Юнайтед» Уэйна Руни удалили, и англичане обви-
нили Криштиану, что он выпрашивал у судьи это 
удаление. А когда арбитр достал-таки красную 
карточку, португалец подмигнул ему. Вот этот 

подмигивающий глаз и оказался в «десятке» на 
мишени, и редакция The Sun предлагала всем 
желающим бросать в него дротики.

80 000 ЗРИТЕЛЕй пришли на «Сантьягу 
Бернабеу» поприветствовать нового игрока 
команды «Реалд Мадрид» во время его презен-
тации. Авторы книги про Роналду сравнивают эти 
показатели с другими: на презентацию Ронал-
диньо в «Милане» пришли 40 000 человек, Кака 
в том же «Реале» — 50 000 человек, Марадоны 
в «Наполи» — 65 000 фанатов.

1,7 мЛН ЕВРО — в эту сумму обошелся 
«Реалу» простой Криштиану Роналду в течение 
10 матчей, когда он получил травму в 2010 году. 
Тогда президент клуба Флорентино Перес яко-
бы получил факс от колдуна по имени Пепе, в 
котором он признается, что скоро Криштиану 
будет команде не помощник. И это его рук дело. 
Письмо отправили в корзину. Но вскоре Роналду 
действительно получил травму. Тогда журна-
листы даже брали интервью у этого «темного 
волшебника». Он заявил, что Роналду ему за-
казала американская барышня из очень богатой 
и влиятельной семьи, заплатив за это 30 тысяч 
евро. Чем-то футболист ее обидел.

1,85 м, 58,5 см и 46 см — рост, обхват 
головы и ширина плеч португальца. Мерки с 
Криштиану Роналду снимались для того, чтобы 
создать его восковую копию для музея в Мадри-
де. Мастерам музея даже пришлось измерять 
точный угол бровей футболиста, чтобы вос-
ковой двойник был точной копией настоящего. 
Хотя, когда смотришь на фото, кажется, им это 
не удалось. Экспонат выглядит располневшим 
и напоминает другого Роналдо, того самого 
Зубастика.

39 РАЗ появлялся Роналду на обложках 
журналов. Редактора глянца очень любят пока-
зать голый торс португальца с его идеальными 
кубиками на животе. Он, кстати, просто одержим 
мышцами пресса и не пропускает ни дня, чтобы 
их не покачать. А однажды Криштиану и вовсе 
появился на обложке обнаженным! Правда, все 
самое интересное прикрыла своим идеальным 
телом завернутая во что-то белое Ирина Шейк. 
А после расставания с российской моделью 
футболисту некем прикрываться.

10 См — такой по всем садовническим 
канонам должна быть максимальная высота 
газона на лужайке перед домом. Вот этой-то 
высотой одержим Криштиану Роналду. Он по-
стоянно дергает садовников в своей мадридской 
резиденции, чтобы они вовремя и идеально 
подстригали газон. Ульяна УРБАН.

Ульяна УРБАН.

Сергей Есин. Владимир Костров. Ренат Харис.

КТО ЗАЖАЛ 
ДЕНЬГИ НА 
ЗАРПЛАТУ ДЗЮБЕ? 

Владелец московского футбольного 
клуба «Спартак» Леонид Федун на днях 
дал интервью, в котором объяснил пози-
цию клуба, принявшего решение не прод-
левать контракт с Артемом Дзюбой. Да, 
ничего нового, но официальное заявле-
ние о расставании с нападающим первое 
лицо красно-белых сделать было обязано. 
Спартаковский босс напомнил, что Артему 
было сделано 3 предложения о продлении 
контракта, каждое из которых было лучше 
предыдущего, но, не найдя понимания, 
руководство прекратило торги с футбо-
листом. Дзюба летом продолжит карьеру 
в другой команде: на 99 процентов — в 
богатом «Зените».

Точка в этом вопросе, по крайней мере 
со спартаковской стороны, поставлена. Но 
не менее интересными оказались слова 
о долге Российского футбольного союза 
(РФС) перед Федуном.

То, что Леонид Арнольдович в той или 
иной степени финансировал националь-
ную сборную, было известно и раньше, но 
впервые эта информация получила статус 
официальной. Федун рассказал, что под 
честное слово дал денег на выплату пре-
миальных за выход в финальную стадию 
чемпионата мира-2014. И уже не надеется, 
что ему когда-либо закроют этот долг, хотя 
и обещали это сделать после перевода из 
ФИФА бонусов. Понятно, что эта история и 
контракт с Дзюбой буквально не связаны, 
но кто знает, быть может, именно этих денег 
и не хватило красно-белым, дабы удовлет-
ворить финансовые запросы Артема.

Николай Толстых, возглавляя РФС, 
конечно, взваливал на себя неподъемный 
короб долговых обязательств, доставшихся 
ему от Сергея Фурсенко. 

Владимир ЗИНИЧЕВ:
« Изучив жизненный 
график игроков, 
можно прийти в ужас»

Генеральный директор женского волейбольного клуба  
«Динамо» (Москва) подвел итоги первой половины сезона в «МК»

« МК» ПОСТАВИЛ КРИШТИАНУ 
РОНАЛДУ НА СЧЕТЧИК

Так мы поздравили знаменитого футболиста с 30-летием
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«Динамо» (Москва) образца 2015 года.

В этом году российскую онкологию ждет 
немало потрясений. Во-первых, закон-
чилась Национальная онкологическая 
программа, по которой  в течение многих 
лет отрасль получала дополнительное 
финансирование. Во-вторых, российское 
здравоохранение перешло на одноканаль-
ное финансирование и ОМС — а значит, 
регионы больше не смогут подпитывать 
больницы бюджетными деньгами.

По словам главы пациентской организации 
НП «Равное право на жизнь» Дмитрия Борисова, 
несмотря на то, что в последние годы финан-
сирование онкологии в России выросло в не-
сколько раз, для обеспечения всех пациентов 
современным лечением нужно увеличить его 
минимум десятикратно. Однако в ближайшее 
время этого точно не случится. Из-за девальвации 
рубля Минфин придумал очередной бюджетный 
маневр, предусматривающий снижение объема 
федеральных субвенций на здравоохранение 
на 10 процентов. Кроме того, расходы на медпо-
мощь из фонда ОМС будут выравнивать между 
различными регионами. И некогда зажиточная 
Москва пострадает от такого перераспределения 
особенно. «Столица потеряет на здравоохранении 
22 миллиарда рублей», — говорит главный врач 
62-й онкологической больницы  Анатолий Махсон. 
Перевод онкослужбы с бюджетного финансирова-
ния на ОМС не сулит ничего хорошего. «В прошлом 
году наша больница могла лечить пациентов на 
современном европейском уровне — бюджет 
оплачивал все расходы. Сейчас мы должны ле-
чить в рамках тарифа ОМС. Например, терапия 
рака гортани оценивается в 60 тысяч рублей, а 
один только голосовой протез стоит 40 тысяч. 
В итоге мы можем удалить человеку гортань, а 
голос восстановить не можем. Или, например, 
компьютерная томография по тарифу стоит 1200 
рублей, тогда как один только контраст для нее 
мы покупаем за две тысячи рублей, — рассказал 
Анатолий Махсон. —  Может быть, проблему решит 
полис «ОМС+», который позволит кому-то (паци-
енту, страховой компании и пр.) заплатить за то, 
что не входит в официальный тариф».

Кроме того, с этого года в России прекрати-
ла действовать и программа государственного 
финансирования высокотехнологичной медпомо-
щи. Теперь ее также должны оказывать по смеш-
ным тарифам ОМС. «Федеральные учреждения 
пострадали от этого особенно сильно, — рас-
сказывает председатель общества онкологов-

химиотерапевтов Сергей Тюляндин. — Например, 
онкоцентр им. Блохина, где я работаю, не получил 
никакого авансирования, пока мы живем прошло-
годними запасами. Мы в шоке от тарифов ОМС, 
установленных в Москве, — они в 2–3 раза ниже 
даже, чем в Московской области! Биохимия крови 
оценивается в 34 рубля, ЭКГ — в 87 рублей. Самое 
большее, что мы можем потратить на лекарства, 
— 8 тысяч рублей».

По словам Дмитрия Борисова, сегодня 80% 
поступающих в его организацию жалоб связаны с 
недоступностью современных дорогостоящих ле-
карств. «Нам выделяли деньги на инновационную 
таргетную терапию, но на всех лекарств, конечно, 
не хватает», — признается главный онколог При-
волжского федерального округа Рустем Хасанов. 
«Равное право на жизнь» проводило анализ до-
ступности таргетных лекарств по самым распро-
страненным видам рака в стране. Оказалось, они 
доступны лишь 20% пациентов с раком молочной 
железы и 23% пациентов с колоректальным раком. 
Остальные 80% лечат либо по устаревшим схемам, 
либо не лечат вообще. В итоге треть онкобольных 
в России умирает в течение 12 месяцев с момента 
постановки диагноза и лишь чуть более полови-
ны переживает пятилетний рубеж. «Необходима 
долгосрочная онкологическая программа. Пока 
же мы пребываем в полном вакууме», — говорит 
Сергей Тюляндин.

Как сообщили в Минздраве России, На-
циональная онкологическая программа — это 
обобщенное понятие, включающее ряд государ-
ственных программ — как федеральных, так и 
региональных. Так, с 2007 по 2012 годы реализовы-
валась подпрограмма «Онкология» федеральной 
целевой программы «Предупреждение и борьба 
с социально значимыми заболеваниями». По-
ставленные ей задачи были успешно выполнены. 
В рамках программ модернизации, которые были 
начаты в 2011-м и завершены в 2013 году, фондо-
оснащенность государственных медицинских 
организаций в регионах повысилась в 2,5 раза. 
Ряд программ продолжает реализовываться по 
настоящее время. Так, с 2009 года реализуется 
комплекс мероприятий, направленный на совер-
шенствование медицинской помощи больным с 
онкологическими заболеваниями.

Некоторые из этих программ действительно 
уже завершились. Однако важно понимать, что все 
эти программы были направлены на повышение 
уровня оснащенности медицинских организаций, 
оказывающих онкологическую помощь. Ни в одну 
из них не входило обеспечение больных онколо-
гическими заболеваниями медицинской помо-
щью или лекарственными средствами, поэтому 
завершение какой-либо из них не отразится на 
доступности и качестве медицинской помощи 
для населения. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

ОНКОЛОгИЯ СТОИТ НА пОРОгЕ КРИЗИСА
Дополнительное 
финансирование этой 
отрасли медицины резко 
сокращается


